
Дело директора Крока:
для чего Вахтанговский
театр собирает 17 тысяч
театральных менеджеров
со всей страны

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел встречу с матерями
участников специальной военной операции

...Чьи сыновья
уходят в бой

Роман Маркелов

М
и н ф и н  с к л о н я е т с я 
к тому, чтобы сохра-
нить «внутреннюю» 

ставку налога на доходы физлиц 
(НДФЛ, он же подоходный на-
лог) для тех, кто уехал за рубеж 
и удаленно работает на россий-
ские компании. Таким образом, 
«релоканты» будут платить на-
лог с доходов по ставке 13% (те, 
у кого доходы выше 5 млн ру-
блей в год — 15%) вместо 30%. 
Такое решение, если оно будет 
принято, станет выгодным и для 
работников, и для работода-
телей.

Этот вопрос сейчас обсужда-
ется с депутатами Госдумы, 
рассказал ранее министр фи-
нансов Антон Силуанов в ин-
тервью Наиле Аскер-заде в про-
грамме «Вести» на канале «Рос-
сия 1». 

«Какая ставка налога? Как 
для нерезидента — 30%, или как 
для резидента РФ — 13%? Этот 
вопрос мы рассматриваем и, ко-
нечно, склоняемся к тому, что-
бы здесь не менять статус рези-
дентства, чтобы такой вид дея-
тельности, который осуще-
ствляется в нашей стране из-за 
рубежа, облагался по ставке 
аналогичной, как и для резиден-
тов РФ. То есть 13%», — подчерк-
нул Силуанов.

Он отметил, что сейчас чис-
ло граждан, которые работают 
удаленно из другой страны, уве-
личилось. При этом многие из 
них, часто переезжая из одной 
страны в другую и проводя там 
менее полугода, могут вообще 
не быть налоговыми резидента-
ми ни одной страны, добавил 
министр.

Таким образом, чаша весов 
в дискуссии о налогообложении 
«релокантов» явно склоняется 

в пользу работников. По теку-
щему законодательству россий-
ским налоговым резидентом 
считается тот, кто из последних 
12 месяцев 183 дня (то есть по 
сути полгода) провел внутри 
России. Соответственно, сейчас 
статуса российского налогово-
го резидента формально уже нет 
у тех, кто покинул страну в мае 
и ранее и с тех пор ни разу не 
возвращался. Нерезиденты по 
закону должны платить НДФЛ 
в 30% и не могут, к примеру, 
в отличие от резидентов РФ по-
лучить налоговый вычет при 
продаже квартиры.

Поскольку пока формализо-
ванного решения еще нет, пока 
невозможно уверенно сказать, 
по какой все же ставке будут 
платить подоходный налог по-
кинувшие в этом году 
страну удаленные ра-
ботники.

ФИНАНСЫ Минфин может сохранить НДФЛ в 13%
для уехавших работать за рубеж

Удаленная ставка

04
Михаил 
Мурашко: 
В стране
нарастает 
активность 
свиного гриппа 
H1N1

06
Британский 
журнал 
The Economist 
поместил 
в центр своей 
обложки — 
прогноза 
на 2023 год 
Владимира 
Путина

06
Чиновнику 
в США отказа-
ли в контракте 
по расовым 
соображениям

07
Рынок кибер-
спортивных 
клубов сумел 
обойти послед-
ствия санкций

07
Наши стан-
дарты детской 
индустрии 
стали между-
народными

12
Елизавета 
Туктамышева 
одержала вто-
рую победу 
в Гран-при 
России

ПЕРСОНА

А К Ц Е Н Т

Многие работники на удаленке 
часто переезжают из одной страны 
в другую и поэтому могут не быть 
налоговыми резидентами вообще нигде

Австралийский доллар 40,9750
Азербайджанский манат 35,5763
Армянский драм** 15,3094
Белорусский рубль 25,0320
Болгарский лев 32,1992
Бразильский реал 11,3799

Венгерский форинт** 15,2342
Вон Республики Корея*** 45,6899
Гонконгский доллар* 77,5281
Датская крона* 84,6829
Доллар США 60,4797
Евро 62,8762

Индийская рупия** 74,0288
Казахстанский тенге** 12,9799
Канадский доллар 45,3439
Киргизский сом** 71,6160
Китайский юань* 84,2448
Молдавский лей* 31,3443

Новый туркменский манат 17,2799
Норвежская крона* 60,9705
Польский злотый 13,3837
Румынский лей 12,7924
СДР  79,1595
Сингапурский доллар 44,0814

Таджикский сомони* 59,2357
Турецкая лира* 32,4788
Узбекский сум**** 53,8536
Украинская гривна* 16,3760
Фунт стерлингов  73,4345
Чешская крона* 25,8162

Шведская крона* 58,1429
Швейцарский франк 63,9794
Южноафриканский рэнд* 35,4020
Японская иена** 43,5012

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.11.22
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Айсель Герейханова

П
резидент России 
Владимир Путин на-
звал всех участни-
ков специальной во-
енной операции на 
Украине героями. 
Россия добьется по-
ставленных целей, 
и никто не будет за-

быт, пообещал он матерям воен-
нослужащих, с которыми провел 
встречу в минувшую пятницу, 
в преддверии Дня матери.

Ра з г о в о р  п р о д о л ж а л с я 
несколько часов, и президент 
в своей резиденции в Ново-Ога-
реве за чаепитием выслушал 
каждую участницу встречи. Все 
они приехали из разных регио-
нов, у многих на передовой слу-
жат и сыновья, и мужья. Говори-
ли о том, чего не хватает на 
фронте, как можно поддержать 

семьи военнослужащих, и про-
сто делились рассказами о своих 
мальчиках.

Президент рассказал, что он 
захотел провести эту встречу, 
чтобы услышать из первых уст 
о том, что волнует военнослужа-
щих, их семьи. «Ко мне много ин-
формации стекается из разных 
источников, но совсем другое 
дело — это ваши оценки, ваше 

мнение, идеи, предложения», — 
пояснил он. Президент пообещал 
учесть все вопросы, которые бу-
дут подняты на встрече.

День матери наполнен осо-
бым, добрым содержанием 
и подчеркивает присущее всем 
народам России отношение 
к маме — уважение и почитание, 
отметил Путин в начале беседы. 
«Но прекрасно понимаю, что для 

вас, так же как для очень многих 
других женщин России, чьи сы-
новья находятся в зоне боевых 
действий, конечно, отношение 
к этому событию более — не то 
что бы праздничное, а, скорее 
всего, связано с чувством трево-
ги и заботы, в мыслях о том, что 
с вашими мальчиками», — сказал 
президент. Путин также обра-
тился к тем матерям, которые по-
теряли своих сыновей, и сказал, 
что все руководство страны 
и лично он сам разделяют эту 
боль. «И, конечно, будем делать 
все для того, чтобы вы не чув-
ствовали себя забытыми, сдела-
ем все, что от нас зависит, для 
того чтобы чувствовали плечо 
рядом с собой», — сказал он.

То, что сыновья выбирают 
путь защитников Отечества — 
это заслуга их родителей. 
«Большинство из них выбрали 
такую судьбу, как служение 

Отечеству, защита Отечества, за-
щита Родины, России, защита на-
ших людей, в данном случае в Но-
вороссии, на Донбассе, — это 
тоже результат вашей работы», — 
сказал Путин, обращаясь к мате-
рям. Участники специальной во-
енной операции на Украине — это 
герои, заявил президент. «Ваши 
ребята ведут себя так, именно 
 героически», — заявил Путин. 
 Президент также рассказал, что 
иногда напрямую говорит 
с участниками СВО по телефону. 
«Это дает мне полное основание 
говорить о том, что они герои. 
Это правда», — сказал Путин, от-
метив, что те, с кем он разговари-
вал удивлял его своим 
настроением, своим 
 отношением к делу.

Владимир Путин поблагодарил
матерей участников СВО за их
патриотическую позицию и за то,
как они воспитали своих сыновей.

А К Ц Е Н Т

Президент и все руководство страны
разделяют боль матерей от потери
сыновей в спецоперации.
Власти РФ будут делать все,
чтобы они не чувствовали себя забытыми
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ПОДДЕРЖКА Пенсии 
с 1 января повысятся 
на 4,8%

Поднять 
минимум 
на максимум

Ирина Жандарова

В России с 1 января 2023 года индексация пенсий нера-
ботающих пенсионеров составит 4,8%. Об этом заявил 
глава минтруда Антон Котяков в ходе «парламентского 
диалога» в Совете Федерации.

В 2022 году по решению президента Владимира 
Путина была проведена промежуточная индексация 
пенсий с 1 июня на 10%. «По итогам двухэтапной ин-
дексации, которая сейчас предусмотрена действую-
щим законодательством, совокупный прирост пенсий 
по отношению к 1 января 2022 года составит 15,3%, 
если мы сопоставляем пенсии на 1 января 2022 года 
и на 1 января 2023 года», — уточнил министр.

Ранее в минтруде сообщали, что после индексации 
в 2023 году средний размер страховой пенсии по ста-
рости для неработающих россиян составит 21 864 руб-
ля.

Все пенсии, социальные пособия и остальные рас-
ходы федерального бюджета и Социального фонда 
обеспечены финансами, уточнил Котяков.

Глава минтруда также отметил, что ве-
личина прожиточного минимума выросла 
на 13,6%. 

ВИЗИТ Макрон едет в США 
спасать европейскую 
промышленность

Кто кого 
перекупит

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Французский президент Эмманюэль Макрон на этой 
неделе отправляется в Вашингтон с государственным 
визитом. Таким образом, он станет первым главой Пя-
той Республики, который в этом формате дважды посе-
щает США. Предыдущий визит состоялся в 2018 году 
по приглашению тогдашнего главы Белого дома До-
нальда Трампа.

Как стало известно из источников в Елисейском 
дворце, Макрон вместе с супругой Брижит прилетит 
в США 29 ноября, но официальная программа старту-
ет только на следующий день. Его сопровождают не ме-
нее шести министров, в том числе глава внешнеполи-
тического ведомства Катрин Колонна и экономическо-
го — Брюно Ле Мэр. В делегацию также включены руко-
водители ведущих национальных корпораций, таких 
как Total Energies, EDF, LVMH.

В ходе визита, который продлится до пятницы 2 де-
кабря, в честь Эмманюэля Макрона будет дан государ-
ственный ужин в Белом доме, его примут в обеих пала-
тах конгресса США, в госдепартаменте, но 
главное — состоятся интенсивные переговоры 
с американским президентом Джо Байденом.

ПЛАНЫ «Яндекс» 
намерен разделить бизнес 
на внутренний 
и международный

Творческий 
поиск

Олег Капранов

Компания «Яндекс» объявила о намерении разделить 
бизнес на российский и международный, оставив за 
нидерландской Yandex N.V. внешние проекты в обла-
сти облачных технологий. Большинство прочих серви-
сов группы, включая поиск и рекламу, планируется 
передать новой группе компаний, которая сосредото-
чится на внутрироссийском рынке. Эксперты полага-
ют, что это отчасти решит санкционные проблемы со-
основателя компании Аркадия Воложа, но вряд ли по-
может самому бизнесу.

Нидерландская головная структура «Яндекса» 
Yandex N.V. рассматривает возможность выйти из 
большинства сегментов бизнеса «Яндекса» в России 
и на международных рынках. Бизнесы автономных ав-
томобилей, облачных технологий, образовательных 
сервисов и платформы по разметке данных продолжат 
работу на российском рынке, но их международные 
части будут выделены в самостоятельные компании 
под управлением Yandex N.V. Управление новой груп-
пой компаний планируется передать менеджменту 
«Яндекса», Yandex N.V. же намерена в буду-
щем сменить название, следует из сообщения 
«Яндекса» для акционеров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Удаленная 
ставка

Дополнительные изменения в законодатель-
ство, оставляющие для трудовых доходов 
ставку в размере 13% или 15%, решают сразу 

несколько вопросов, говорит ведущий юрист налого-
вой практики Amulex.ru Ирина Бычкова.

«Во-первых, они понизят градус общественного 
напряжения по вопросу уплаты повышенной ставки 
налога: вместо 30% с работников будет удерживаться 
налог как для резидентов; во-вторых, проблема опре-
деления статуса налогового резиденства для тех ра-
ботников-путешественников, которые надолго не за-
держиваются ни в одной из стран пребывания, будет 
решена — у таких работников все равно будет удержи-
ваться налог, где бы они ни были», — рассказывает она. 
В-третьих, по словам Бычковой, такое нововведение 
будет удобно и налоговым агентам (в случае с уплатой 
НДФЛ наемных работников в этой роли в России вы-
ступают работодатели) — им не придется отлеживать 
передвижение своих удаленных работников с целью 
правильного применения налоговой ставки и уточне-
ния налоговой отчетности.

Кроме того, если оставить для «релокантов» нере-
зидентскую ставку подоходного налога в 30%, то появ-
ляется риск сильного роста налоговой нагрузки на уда-
ленных работников из-за вероятного двойного налого-
обложения, считает партнер, руководитель налоговой 
практики юридической фирмы Five Stones Consulting 
Екатерина Болдинова. Такая ситуация может возник-
нуть, если человек плотно осел в другой стране и не 
практикует частые переезды. 

«Человек, который перестал быть резидентом РФ, 
становится резидентом некой другой страны. И там 
ему нужно платить налоги со всех доходов. Не постра-
дают разве что резиденты Объединенных Арабских 
Эмиратов, где подоходный налог равен нулю», — гово-
рит Болдинова.  

Поднять 
минимум 
на максимум

С повышением прожиточного минимума раз-
мер пособий, которые связаны или рассчи-
тываются исходя из его размера, также уве-

личился на 13,6%. Размер прожиточного минимума 
для трудоспособного населения составляет 15 172 руб-
ля, для детей — 13 501 рубль, для пенсионеров — 11 970 
рублей.

Также поставлена задача сократить разрыв меж-
ду прожиточным минимумом и минимальным разме-
ром оплаты труда (МРОТ). Разрыв между МРОТ и про-
житочным минимумом составит 10% через три года, 
заявил Антон Котяков. Предложения по ускоренно-
му росту МРОТ дал в ноябре Владимир Путин. Задача 
была поставлена увеличить МРОТ выше уровня про-
житочного минимума. Президент добавил, что необхо-
димо и далее увеличивать этот разрыв, чтобы добиться 
устойчивого роста реальных доходов населения.

Один рабочий день будет засчитываться за два для 
граждан, участвующих в специальной военной опера-
ции, уточнил министр. «Это позволяет им формиро-
вать больший трудовой стаж, что соответствующим 
образом скажется на их пенсионном обеспечении на 
перспективу», — рассказал Антон Котяков.

За мобилизованным гражданином сохраняется его 
рабочее место в соответствии с поправками в Трудо-
вой кодекс. А также предусмотрены дополнительные 
социальные гарантии для второго родителя. В слу-
чае если один родитель мобилизован, второй получа-
ет преимущественное право сохранить свое рабочее 
место.

Министр отметил, что по защите прав моби-
лизованных проведено около трех тысяч онлайн-
консультаций.  

ДАТА Владимир Путин 
поздравил сотрудников 
«Ростеха» с 15-летием 
корпорации

Оружие 
для победы

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин заявил, что русское 
оружие — это оружие победы. Кроме того, глава госу-
дарства призвал использовать опыт, получаемый в 
противодействии западному оружию в ходе СВО. В  
пятницу он приехал поздравить сотрудников «Росте-
ха» с пятнадцатилетием госкорпорации, на которую 
приходится значительная доля оборонного заказа.

«Это сотни тысяч людей — высококлассных, порой 
уникальных, штучных специалистов самого разно-
го профиля, которые своим трудом, энергией, талан-
том вносят вклад в индустриальное развитие нашей 
страны, непосредственно участвуют в решении важ-
нейших государственных задач по целому ряду прио-
ритетных направлений в сфере высоких технологий», 
— сказал президент, говоря о сотрудниках компании. 
Среди таких направлений - авиастроение и автопром, 
радиоэлектроника, машиностроение, химия, медици-
на и новые материалы.

Сегодня ключевая задача — увеличить производство 
и поставки нужной армии России продукции. «Необ-
ходимо нарастить производство и поставки по всей но-
менклатуре востребованной продукции, четко, каче-
ственно, строго в установленные сроки выполнять го-
сударственные целевые задания», — заявил Путин.

Он также отметил, что страна  получает в ходе про-
ведения спецоперации и противодействия современ-
ным западным образцам военной техники хороший 
опыт. «Его нужно использовать для повышения каче-
ства и надежности, боевых характеристик некоторых 
образцов нашего оружия, отечественной продукции 
военного назначения», — поставил задачу президент.

Сейчас заводы десятков регионов России работают 
с максимальной загрузкой. «Это, кстати говоря, тоже в 
сегодняшних условиях, безусловно, дает уникальный 
толчок развитию высокотехнологичных сфер произ-
водства, и не только непосредственно в оборонке, но 
и в смежных гражданских отраслях», — сказал Путин. 
Президент отметил ударный труд людей, которые рав-
няются на традиции многих поколений российских  
мастеров-оружейников. «Которые делом доказывали 
то, что русское оружие — это оружие победы», — под-
черкнул Путин.  

...Чьи сыновья уходят в бой
Мама Героя России 
танкиста Энвера На-
биева Суна Набиева из 

Дагестана рассказала президен-
ту о своем сыне, его военном об-
разовании, участии в специаль-
ной военной операции, о двух ра-
нениях и возвращении после вы-
здоровления в свою часть. Она 
также отметила, что жителей Да-
гестана очень впечатлила речь 
Путина, в которой он говорил, 
что «я лакец, я дагестанец, я че-
ченец, ингуш, русский, татарин, 
еврей, мордвин, осетин» (сове-
щание с участием членов Совбе-
за 3 марта 2022 г. — Прим. «РГ»). 
«Эту вашу речь у нас в Дагеста-
не все слышали и все видели эту 
речь, и это очень правильно», — 
сказала Суна Набиева. Прези-
дент в ответ заявил, что Рос-
сия — уникальная цивилизация, 
где бок о бок проживают люди 
разных национальностей, эт-
носов и разных религий. Он от-
метил, что участники спецопе-
рации также не делят себя на 
отдельные касты и националь-
ности. «Все равны, все друг дру-
гу помогают и понимают, что от 
этой взаимопомощи и поддерж-
ки зависит их жизнь, — вот что 
очень важно. И они очень достой-
но несут эту службу», — подчерк-
нул он.

Учитель русского языка и ли-
тературы Нина Пшеничкина из 
Кировска в ЛНР рассказала пре-
зиденту о проблемах с бюрокра-
тией, с которыми сталкиваются 
раненые, а также подняла тему 
системы льгот для жителей Дон-
басса, участвовавших в обороне 
с 2014 года.

Путин ответил, что уже при-
нят закон, согласно которому 
все российские льготы распро-
странены на жителей Луганской, 
Донецкой народных респуб-
лик и двух других территорий. 
«Можно это распространить, 
что называется, задним числом, 
начиная с 2014 года», — сказал 
он. Путин также вспомнил и о са-
мих событиях 2014 года. Он от-
метил, что операцию в Донбас-
се надо было начинать раньше — 
тогда было бы меньше жертв. 
«Мы же не чувствовали до кон-
ца настроение людей, до конца 
невозможно было понять, что 
там происходит. Но теперь, на-
верное, стало очевидным, что 
это воссоединение должно было 
бы произойти раньше. Может 
быть, и не было бы столько по-
терь и среди мирных граждан, не 
было бы столько погибших детей 
под обстрелами», — сказал глава 
государства, отметив, что изна-
чально действительно была на-
дежда на Минские договоренно-
сти, в результате которых ЛНР 
и ДНР смогли бы как-то воссо-
единиться с Украиной.

В 2019 году — еще до начала 
СВО — сын у Пшеничкиной погиб 
в бою под Первомайском, награ-
жден медалью «За отвагу» ЛНР. 
«Пшеничкин Константин в од-
ном из утренних боев, защищая 
город, погиб. Так сложилась си-
туация, что враг подошел близ-
ко к их позициям. Он выскочил 
из окопа, вызвал огонь на себя, 
и последние его слова были: 
«Пойдем, братва, рубить укро-
пов!» — вспоминает его мать. 
«Конечно, это огромная траге-
дия, это пустота, которую ничем 
не заполнить», — отреагировал 
Путин и заметил, что все когда-
нибудь из этого мира уйдут, но 
важно, как ты прожил эту жизнь. 
По его словам, некоторые ухо-
дят из-за злоупотребления алко-
голем или внезапно в результа-
те ДТП. «А ваш сын жил, пони-
маете? Его цель достигнута. Это 

значит, что он и из жизни не зря 
ушел», — сказал он, обращаясь 
к матери погибшего.

У Ирины Сумыниной из Крас-
нодара четверо сыновей, и двое 
из них участвуют в СВО. На пере-
довой находится и ее муж. По ее 
словам, все пошли добровольца-
ми от войска как казаки. 

 «Сейчас младшему 17, я с 
ужасом думаю — исполнится 18, 
и этот пойдет туда», — подели-
лась Сумынина своими тревога-
ми с президентом. «Не надо, хва-
тит», — отреагировал Путин и до-
бавил, что одному из сыновей 
тоже надо бы вернуться. «Они 
уже повоевали, дай бог, конеч-
но», — заметил президент.

Она также рассказала, что не 
у всех бойцов есть необходимая 
по сезону форма, родственникам 
приходится покупать ее за свой 
счет. Путин заявил, что каждый 
день обсуждает с минобороны 
вопросы поставки обмундирова-
ния и амуниции участникам спе-
цоперации. 

Жительница Чечни Жарадат 
Агуева рассказала, что в зоне 
боевых действий у нее находят-
ся двое сыновей, двое внуков, 
племянники, двоюродный брат 
и родственники мужа. «У меня 
еще один сын дома. Если надо бу-
дет поехать, и третьего отправ-
лю», — сказала она. Путин в от-
вет приказал, чтобы третий сын 
оставался дома. «Вы третьему 
сыну скажите, что приказ Вер-
ховного Главнокомандующе-
го — оставаться дома. Пусть он 
контролирует ситуацию в се-
мье», — сказал президент.

На встрече также поднимал-
ся вопрос о нехватке квадроко-
птеров. Елена Никульникова из 
Тульской области, мама гвар-
дии ефрейтора разведыватель-

ного подразделения, считает, что 
они должны стоять на балансе не 
только в подразделениях специ-
ального назначения, но и во всех 
других подразделениях, кото-
рые выходят на передовую. Пу-
тин в ответ заявил, что промыш-
ленность над этим работает. Кро-
ме того, президент отметил, что 
России приходится воевать фак-
тически не с ВСУ, а с теми, кто 
им все поставляет и платит. «Ис-
пользует их как пушечное мясо 
на самом деле», — сказал Путин. 
«А тех, кто ведет себя неправиль-
но, как они считают, расстрели-
вают перед строем», — рассказал 
он. «Там другая моральная атмо-
сфера совсем. Лишний раз под-
тверждает, что мы имеем дело 
с неонацистским движением. Без 
всякого преувеличения», — под-
черкнул глава государства. Рос-
сия же делает правое дело, защи-
щая людей, которые проживают 
на территориях, вошедших в со-
став РФ, заявил Путин.

Зампред правительства 
Еврейской автономной области 
Мария Костюк рассказала, что 
ее сын Андрей был в зоне бое-
вых действий с самого начала 
спецоперации и погиб, спасая 
сослуживцев. «Он реальный ге-
рой, парень ваш. Он сознатель-
но делал то, ради чего он ушел из 
жизни, посвятил свою жизнь», — 
заявил Путин. Костюк отметила, 
что она тот самый чиновник, про 
которых сегодня везде говорят, 
что они прячут своих близких от 
СВО. «Я не знаю, где они таких 
видят чиновников. Я знаю совер-
шенно другие примеры», — сказа-
ла она. Путин в ответ заявил, что 
среди чиновников есть разные 
люди. «Есть такие, как вы с ва-
шей семьей, а есть такие, кото-
рые в некоторых структурах и в 

военкоматах относятся к семьям 
наших военнослужащих свысо-
ка или по-бюрократически, не-
брежно и с холодком», — сказал 
он. Путин заявил, что задача — из-
бавиться и от таких людей, и от 
такой манеры общения с людь-
ми. «Очень важно эту корку без-
различия с чиновников различ-
ного уровня из каких-то госу-
дарственных структур сдирать. 
Надо это делать», — призвал он. 
Костюк также пожаловалась на 
многочисленные фейки в интер-
нете, создание чатов, призван-
ных демобилизовать моральное 
состояние матерей военнослу-
жащих. Президент отметил, что 
российские военнослужащие 
в зоне СВО сражаются напря-
мую с противником, но в инфор-
мационной сфере — тоже про-
тивник. «Они побуждают к де-
структивным действиям, кото-
рые обнуляют, дискредитируют 
то, ради чего ушел из жизни ваш 
сын», — сказал Путин и отметил, 
что они делают это все для того, 

чтобы скомпрометировать и в 
конечном счете добиться своих 
целей. «А мы, как вы правильно 
сказали, как здесь все говорят, 
должны добиваться своих, и мы 
их добьемся, вне всяких сомне-
ний», — пообещал президент.

На встрече также говорили 
про необходимость реабилита-
ции раненых. Путин заявил, что 
надо подумать о создании такой 
системы. Он также считает, что 
одного восстановления здоровья 
недостаточно. «Конечно, нужна 
отдельная программа реабили-
тации в широком смысле — в том 
числе с дополнительным обуче-
нием и трудоустройством. До-
полнительное обучение точно 
востребовано. Обязательно мы 

продумаем», — заявил президент. 
Поднимался вопрос и о льготах, 
которые близкие мобилизован-
ных из разных городов и регио-
нов получают в разном объеме. 
Путин подчеркнул важность 
единообразия в предоставлении 
таких льгот. «Для этого не нужно 
даже каких-то сложных решений 
в рамках бюджетного проекта, 
надо просто заранее все преду-
смотреть — и это делается авто-
матом», — сказал президент и до-
бавил, что пометил для себя этот 
вопрос. 

Режиссер из Москвы Олеся 
Шигина, мать сына, который, бу-
дучи срочником, добровольно 
записался в участники СВО, по-
жаловалась президенту на заси-
лье фильмов, снятых о нелюбви 
к России, на то, что патриотиче-
скому кино сложно прорваться 
на рынок. «За предыдущие годы 
все определенным образом сло-
жилось, расчищать поляну для 
вас достаточно сложно, поверь-
те мне, даже с моего уровня», — 

отреагировал Путин. По словам 
президента, многие после рас-
пада СССР хотели жить как в Па-
риже, но там другой культурный 
код. Он отметил, что на Западе 
вряд ли вот так отмечают День 
матери и говорят о роли жен-
щины и матери. «Во многих ме-
стах там же не знают, что такое 
«мама», правда, там просто «ро-
дитель № 1» и «родитель № 2» 
и гендеров там десятками изме-
ряют, какие-то там «трансфор-
маторы» — я даже не понимаю, 
о чем они говорят», — сказал пре-
зидент. По его словам, это совсем 
не наша культура. 

Путин добавил, что сего-
дняшние события — это путь 
к внутреннему очищению и об-

новлению. Президент вспомнил, 
как на рубеже 2000-х, 90-х каза-
лось, что все будет хорошо, но 
все оказалось не так. «Больше 
того, мы начали как бы жить 
и играть на какой-то чужой по-
ляне и с восторгом предавались 
тому, что нами пытаются управ-
лять», — отметил он. В итоге, по 
его словам, благодаря усилиям 
тех, кто пытался управлять Рос-
сией, страна оказалась в зоне 
специальной военной операции. 
Президент снова напомнил, что, 
если бы на Украине в 2014 году 
не произошло государственно-
го переворота, не было бы и во-
енных действий сейчас. По его 
словам, после 2014 года банде-
ровцы и неонацисты фактиче-
ски взяли под контроль все орга-
ны власти и управления на Укра-
ине. Вот с чем сегодня борются 
российские военные в зоне спе-
циальной военной операции, от-
метил Путин. «А те, кто им про-
тивостоит, многие даже не пони-
мают, что они делают, не пони-
мают, что их используют просто 
как пешек в чьей-то чужой игре. 
Они играют в чьей-то чужой 
игре, но мы-то должны бороть-
ся за свои интересы, за своих лю-
дей, за свою страну. Мы это и де-
лаем», — подчеркнул Путин.

Завершая встречу, прези-
дент снова отметил, что воспи-
тание детей матерями и их по-
зиция являются основой, на ко-
торой стоит Россия. Путин так-
же отметил, что самый главный 
залог успеха — это единство. 
«Все из всех регионов, из каза-
чьих наших регионов, из новых 
регионов, из тех, которые все-
гда считали, что они являются 
самым сердцем и основой Рос-
сийского государства. Все это 
вместе: и так называемая пери-
ферия, и центр, и юг, север, вос-
ток, запад — это все наша огром-
ная страна  Россия», — заключил 
президент.  

Владимир Путин пообещал матерям 
бойцов, участников СВО, учесть мак-
симум из того, что они расскажут.

А К Ц Е Н Т

Президент РФ призвал «сдирать корку 
безразличия» с чиновников, 
включая сотрудников военкоматов

А К Ц Е Н Т

Жизнь «как в Париже», «родитель № 1» 
и «родитель № 2», десятки гендеров — 
совсем не наша культура

Признание
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У Галины и Андрея Меньшиковых 11 детей и 15 внуков. Многодетность у них наследственная: две дочери уже родили по третьему ребенку.

Дети должны рождаться в любые времена — кризис, не кризис, просто 

сложные времена. Так считает Мать-героиня Елена Китаева: «Когда 

дети вырастают и ты видишь их состоявшимися людьми, о трудностях 

уже не вспоминаешь. Останутся  только радостные события, а их в 

большой семье всегда много». 

В памяти семи мам, которым президент Владимир Путин присвоил по-

четное звание «Мать-героиня», таких радостных событий ой как много. 

В семье Елены Китаевой из Алтайского края 15 детей: десять дочерей и 

пять сыновей. И еще 10 внуков.  

У Анджелы Ахматовой  из Кабардино-Балкарской республики десять 

дочек и сыновей. «Дети — самое лучшее вложение, которое всегда себя 

оправдывает, — говорит она. — Я радуюсь каждому их успеху, начина-

нию. Поддерживаю. И очень горжусь». Старшая дочка Ахматовых, ей 

28 лет, работает реаниматологом-анестезиологом на «скорой помо-

щи». Одна из сестер тоже учится на врача. В этом году один из сыновей 

— первый в семье — поступил на юридический факультет. Все дети, не-

зависимо от занятости, найдут время помочь отцу, который зарабаты-

вает на жизнь выращиванием овощей. Если надо — берут отгулы и вы-

ходные. Папы в таких семьях — тоже героические. 

Глава семьи Анатолий Китаев — военный. И у него золотые руки — мо-

жет любую бытовую технику починить. И свои увлечения передал сы-

новьям. «В семье Китаевых принято приучать детей к труду с раннего 

детства, у каждого ребенка — свои обязанности, — рассказали в админи-

страции Сибирского, где живут Китаевы. — Летом семья трудится на 

даче, не только высаживают огород, но и разводят домашнюю птицу. 

Хлеб в этой семье тоже пекут сами». Мама у них — отменный кулинар.

Почетное звание «Мать-героиня» возрождено по решению президента 

РФ. Его присваивают впервые после тридцатилетнего перерыва. Ма-

мам также вручат поощрение — по миллиону рублей. Среди награжден-

ных есть мамы, которое родили и 

воспитали  по 11, 13 и 17 детей.

Подготовили Юлия Кудряшова, 
Татьяна Кузнецова, Роман 
Мерзляков, Ирина Огилько, 
Никита Пешков, Инесса 
Суворова, Алексей Юхтанов

О мамах-
героинях, 
их семьях 
и детях 
читайте 
на сайте 
«РГ».
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В США НАМЕРЕННО УСИЛИЛИ СМЕРТЕЛЬНЫЕ 
СВОЙСТВА ВОЗБУДИТЕЛЯ КОРОНАВИРУСА
Иван Петров

А
мериканские военные 
продолжают проводить 
опыты и исследования, 

связанные с разработкой и по-
тенциальным применением 
биологического оружия. Об 
этом на брифинге в субботу со-
общил начальник войск радиа-
ционной, химической и биоло-
гической защиты (РХБЗ) Воору-
женных сил РФ генерал-лейте-
нант Игорь Кириллов. 

По его словам, в обновлен-
ной стратегии управления по 
снижению угрозы миноборо-
ны США (ДИТРА) на период до 
2027 года открыто признает-
ся его двойная роль. «Это не 
только обеспечение защиты, 
но и боевая поддержка амери-
канских воинских подразделе-
ний. Одной из приоритетных 
задач ДИТРА в соответствии 
с этой стратегией является 
обеспечение военного превос-
ходства вооруженных сил США 
над противником», — говорится 
в материалах брифинга.

 «Пример подобных исследо-
ваний — проводимые в США ра-
боты по усилению патогенных 
свойств возбудителя COVID-19. 
Так, в Бостонском университе-
те в октябре был создан искус-
ственный возбудитель коро-
навирусной инфекции. Его со-
здали на основе штамма «оми-
крон» и исходного «уханьско-
го» варианта. При этом полу-
ченный модифицированный 

вирус вызывал гибель 80 про-
центов заболевших модельных 
животных — у них развивались 
атипичные неврологические 
симптомы и тяжелые пораже-
ния легких», — рассказал гене-
рал-лейтенант Игорь Кириллов.

При этом проверка защит-
ных свойств антител, по данным 
российских военных, показала 
11-кратное снижение их способ-
ности обезвреживать новый па-

тоген. Кроме того, была зафикси-
рована неэффективность суще-
ствующих вакцин в отношении 
модифицированного вируса.

«Проведение «бостонского 
эксперимента» свидетельству-
ет о том, что в США отсутствует 
система госнадзора за НИОКР в 
сфере генетической инженерии 
и синтетической биологии. Не-
смотря на высокие биологиче-
ские риски, исследование было 
проведено на средства госбюд-
жета США», — подчеркнул гене-
рал Кириллов.

Проводимые в США исследо-
вания по повышению патоген-

ных свойств микроорганизмов, 
по словам генерала Кириллова, 
заставляют переосмыслить не-
которые заявления должност-
ных лиц американской админи-
страции, курирующих вопросы 
противодействия биологиче-
ским угрозам.

Один из них — ранее занимав-
ший должность советника по 
нацбезопасности Джон Болтон. 
В 2000 году в докладе «Пере-

стройка обороны Америки» 
он написал, что для достиже-
ния позиции мирового лидер-
ства «необходимо сохранить 
превосходство вооруженных 
сил, при этом одним из путей 
модернизации является созда-
ние биологического оружия». 
«Продвинутые формы биоло-
гического  оружия, способные 
нацеливаться на определен-
ные генотипы, смогут изменить 
роль данного вида вооружений. 
Вместо средства устрашения 
оно станет выгодно применять-
ся в политике…» — говорилось 
в докладе.  

АРСЕНАЛ

ВЕРТОЛЕТ ПОЯВЛЯЕТСЯ СЛОВНО НИОТКУДА

Иван Петров

Э
кипажи многоцелевых 
ударных вертолетов Ми-
35 армейской авиации 

Западного военного округа 
(ЗВО) продолжают выполнять 
все поставленные задачи в ходе 
спецоперации на Украине. Рос-
сийские военные накануне по-
казали видеокадры боевой ра-
боты вертолетов по уничтоже-
нию командных пунктов воору-
женных сил Украины.

Экипажи вертолетов уничто-
жают бронетехнику и объекты 
военной инфраструктуры укра-
инских войск, сопровождают 
воинские колонны, доставляют 
десант, военные грузы, а также 
оказывают авиационную под-
держку наземным подразделе-
ниям. Все полеты проходят на 
предельно малой высоте.

Каждый боевой вылет уника-
лен. Используя данные развед-
ки, экипажи всякий раз меняют 
маршруты. В результате очеред-
ных боевых заданий были уни-
чтожены замаскированные ко-
мандные пункты и бронирован-
ная техника подразделений ВСУ.

На видео показано, как Ми-35 
мчатся со скоростью свыше 200 
км/ч на предельно малой высоте 
для исключения обнаружения 
средствами ПВО противника. 
Земля находится буквально на 
расстоянии 5—7 м.

Перед лесополосой вертушки 
резко набирают высоту и тут же 
стреляют 80-миллиметровыми 
неуправляемыми авиационны-
ми ракетами. «Этот прием лет-
чики называют кабрирование. 
Его выполняют для стрельбы 
неуправляемыми авиаракетами 
по целям на большом удалении. 
Для противника же этот маневр 
предельно внезапен: выныривая 
из-за деревьев, вертолет словно 
появляется из ниоткуда», — пояс-
нили в Минобороны России.

Ежедневно экипажи выпол-
няют по несколько боевых выле-
тов. При этом координаты новых 
целей могут сообщать им уже в 
воздухе.

«Данный вертолет Ми-35 
может еще забрать раненых, 

высадить или забрать развед-
группу. То есть помимо ударных 
функций может еще выполнять 
транспортные и спасательные 
задачи. Вот его универсальность 
и отличие от Ка-52. Броня, ско-
рость и огневая мощь», — расска-
зал командир экипажа Ми-35 по 
имени Михаил.

Все основные задачи выпол-
няются на поражение назем-
ных, бронированных, легкобро-
нированных целей, а также жи-
вой силы противника. Кроме 
того, вертолет может выполнять 
эвакуацию.

Вертолетчик рассказал, что 
обстановка в зоне спецопера-
ции сейчас напряженная. При 
этом экипажи вертолетов Ми-
35 благодаря мастерству  рабо-
тают без потерь.  По словам Ми-

хаила, выполнять в ходе боевых 
действий приходится, по сути, 
то же, чему учились на учебных 
полетах до спецоперации. «Это 
противострелковые, противо-
осколочные, противоракетные 
маневры», — уточнил он.

«С больших расстояний ра-
ботаем, чтобы не подходить 
близко к линии соприкоснове-
ния с противником. В одном из 
полетов мы получили коорди-
наты, подготовились и пошли 
на удар. После того, как отрабо-
тали, по нам было отработано с 
ПЗРК. Мы выполнили маневр, 
спрятались за рельеф местно-
сти», — рассказывал ранее ко-
мандир другого экипажа Ми-35 
по имени Дмитрий.

После выполнения полет-
ного задания инженерно-тех-
ническим составом сразу про-
водится зарядка авиационного 
вооружения, заправка и подго-

товка авиационной техники к 
повторному вылету. Под обои-
ми крыльями каждого вертоле-
та Ми-35 находится по 20 неу-
правляемых снарядов. Вертоле-
ты могут оснащаться несколь-
кими управляемыми ракетами 
для уничтожения тяжелой бро-
нированной техники. Переза-
грузку комплекта при этом при-
ходится делать несколько раз за 
день.

Высокий расход обусловлен 
частыми вылетами. Невероят-
но быстрые и маневренные Ми-
35 появляются неожиданно, об-
рушивают на противника всю 
свою мощь и исчезают, словно 
их и не было.

По словам военных, сейчас 
на передовой это одно из самых 
эффективных средств поддерж-

ки российских военных сил. Ми-
35 — одна из основных ударных 
сил армейской авиации, чьи ра-
кеты должны подавлять наступ-
ления противника, уничтожать 
танки, БТР, другую бронетех-
нику, а также минометные рас-
четы, которые пытаются подо-
браться к российским позици-
ям слишком близко.

В минобороны добавили, что 
Ми-35 работают в составе сме-
шанных вертолетных групп. 
Туда входит вертолет Ка-52 «Ал-
лигатор». При этом Ми-35 оста-
ется основной ударной силой.

Пока одни экипажи ар-
мейской авиации ЗВО только 
возвращаются с боевого зада-
ния, другие уже готовятся к вы-
лету. В режиме взлет—посадка 
аэродром работает без переры-
ва. Каждому боевому заданию 
предшествует скрупулезная 
предполетная подготовка.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Смена огневых позиций после ударов по назначенным целям помогает расчетам российских самоходных артиллерийских установок «Мста-С» избегать ответной атаки противника.  

Ежедневно экипажи вертолетов Ми-35 выполняют по несколько боевых вылетов в ходе спецоперации на Украине. 

А К Ц Е Н Т

Ми-35 может забрать раненых, высадить 
или забрать разведгруппу. То есть поми-
мо ударных функций может выполнять 
транспортные и спасательные задачи

А К Ц Е Н Т

Проверка защитных свойств антител, 
по данным российских военных, показа-
ла 11-кратное снижение их способности 
обезвреживать новый патоген

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА УНИЧТОЖИЛИ СТО НАЕМНИКОВ ИЗ ИНОСТРАННОГО ЛЕГИОНА 

Юрий Гаврилов

М
инобороны Рос-
сии опубликова-
ло видеокадры 
возвращения но-
вой группы на-
ших военноплен-
ных, вызволен-
ных в результате 
переговоров из 

украинских застенок. На Родину 
вернулись еще 9 бойцов. 

Это уже третья партия таких 
солдат за последнюю неделю. В 
общей сложности от смертель-
ной опасности в украинском 
плену удалось избавить 94 воен-
нослужащих. 

Всех их ждет реабилитация и 
психологическая помощь. А при 
необходимости —  еще и лечение 
в медицинских учреждениях во-
енного ведомства. 

Между тем наши Вооружен-
ные силы продолжают спецопе-
рацию. О ее эффективности го-
ворят большие потери, которые 
противник несет практически на 
всех участках СВО. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что  в районе 
населенного пункта Часов Яр на 
территории Донецкой Народ-
ной Республики наши нанесли 
удар высокоточным оружием по 
пунктам временной дислокации 
боевиков так называемого ино-
странного легиона. 

Там было уничтожено до 

100 наемников и шесть единиц 
бронетехники. На Купянском 
направлении удары российской 
артиллерии по местам сосре-
доточения живой силы ВСУ не 
дали противнику провести ата-
ку и выйти в сторону населенно-
го пункта Новоселовское в Лу-
ганской Народной Республике. 

Под шквальным огнем погиб-
ли до 30 украинских военнослу-
жащих. Были подбиты два враже-
ских пикапа.

 Неудачей завершилась и по-
пытка двух ротных тактиче-
ских групп ВСУ прорваться к 
Коломыйчихе и Площанке в Лу-
ганской Народной Республике. 

Чтобы сорвать вражескую 
атаку на Красно-Лиманском 
направлении, наши войска нане-
сли неприятелю упреждающее 
огневое поражение в районах на-
селенных пунктов.

«Также противник предпри-
нимал безуспешные попытки 
оборудовать опорные пункты и 
закрепиться в районах населен-
ных пунктов Площанка и Чер-

нопоповка. В результате огня ар-
тиллерии подразделения воору-
женных сил Украины были рас-
сеяны и отброшены на исходные 
позиции. 

Потери противника на дан-
ном направлении составили бо-
лее 50 человек убитыми и ране-
ными. 

Также уничтожено три бое-
вые бронированные машины и 
четыре единицы специальной 
автомобильной техники», — до-
ложил Конашенков.

На Донецком направлении в 
результате огневого поражения 
и решительных действий наших 
войск были отражены контрата-
ки ВСУ в районах Соледара, 
Опытного, Курдюмовки и Май-
орска. 

Там противник не досчитал-
ся 70 военнослужащих, двух 
танков, столько же бронемашин 
и пяти пикапов.

Около Новомихайловки, Пав-
ловки и Шевченко на Южно-До-
нецком направлении удалось 
предотвратить попытку ВСУ 

восстановить утраченное поло-
жение.  

Атаки противника захлебну-
лись под ударами нашей артил-
лерии. А решительные действия 
штурмовых групп привели к 
тому, что неприятель был отбро-
шен на исходные позиции. 

Его потери на данном направ-
лении составили до 60 человек 
убитыми и ранеными.  Уничто-
жены одна БМП, две бронема-
шины, два легких тягача МТ-ЛБ 
и пять автомобилей противника.

 Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия поразили в райо-
нах Садового, Дудчан и Золотой 
Балки на Херсонщине, а также 
у Ямполя в ДНР и возле Кислов-
ки в Харьковской области шесть 
пунктов управления ВСУ. 

Удары также нанесли по ог-
невым позициям 62  артилле-
рийских подразделений,  живой 
силе и технике противника в 137 
районах.

 По словам Конашенкова, в 
пригороде Днепропетровска был 
уничтожен склад ВСУ.  Около об-
ластного центра украинское ко-
мандование, по словам генера-
ла, хранило более 100 снарядов 
к американской реактивной си-
стеме залпового огня HIMARS. 

А также свыше 7 тысяч круп-
нокалиберных артиллерий-
ских боеприпасов иностранного 
производства.

 Кроме того, в районе Разу-
мовки в Запорожской области на 

воздух взлетели четыре склада 
группировки войск ВСУ «Запо-
рожье». Там противник держал 
большое количество ракетно-ар-
тиллерийского вооружения.  

Его командование ВСУ плани-
ровало использовать для проры-
ва нашей обороны на Запорож-
ском направлении.  Теперь этим 
планам не сбыться. 

 Российские средства ПВО 
сбили в районе населенного 
пункта Богдановка на Херсон-
щине два снаряда к реактивной 
системе залпового огня HIMARS. 

А у Мирополья в Сумской об-
ласти наши зенитные ракетные 
комплексы перехватили  управ-
ляемый артиллерийский снаряд 
Excalibur.

 По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специальной 
военной операции вооруженные 
формирования киевского режи-
ма потеряли 333 самолета, 177 
вертолетов, 2565 беспилотных 
летательных аппаратов, 390 зе-
нитных ракетных комплексов,  
6848 танков и других боевых 
бронированных машин.

Вооруженные силы Украи-
ны и националистические бата-
льоны также не досчитались 904 
боевых машин реактивных си-
стем залпового огня, 3620 ору-
дий полевой артиллерии и 7381 
единицу специальной военной 
автомобильной техники.   

А К Ц Е Н Т

Удары также нанесли по огневым 
позициям 62 артиллерийских 
подразделений, живой силе и технике 
противника в 137 районах

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров 

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
шестерых военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации на Украине. 

Старший лейтенант Михаил 
Попович в составе подразделе-
ния выполнял задачи по оборо-
не позиций войск, по которым 
противник вел массированный 
артиллерийский обстрел. 

По командному пункту был 
нанесен удар реактивной систе-
мой залпового огня. Старший 
лейтенант Попович был ранен. 
Несмотря на это, он смог выта-
щить из-под обломков горяще-
го здания пятерых раненых во-
еннослужащих.

Лейтенант Алексей Тимо-
шенко получил указание про-
вести разведку направления 
возможного наступления про-
тивника. Офицер с подчинен-
ными занял удобную наблюда-
тельную позицию. Вскоре им 
удалось обнаружить приближе-
ние штурмового отряда на лег-
кобронированной технике. 

Передав координаты колон-
ны минометной батарее, Алек-
сей и его подчиненные неожи-
данно атаковали ее из засады. 
Противник понес значитель-
ные потери в технике и личном 
составе и был вынужден отсту-
пить, бросив технику.

Медотряд, в составе которо-
го действовала старшина ме-
дицинской службы Оксана Во-

ронкова, двигался в колонне 
подразделения ВДВ. Командиру 
отряда поступила информация, 
что тактическому воздушному 
десанту нужна поддержка. 

Ночью скрытно военные ме-
дики прибыли в заданный рай-
он и приступили к оказанию по-
мощи раненым десантникам.

Националисты нанесли удар, 
и часть снарядов повредила вре-
менный медпункт. Здание ча-
стично обрушилось.

Рискуя жизнью, Оксана на 
руках перенесла раненых в без-
опасное место, после чего про-
должила оказывать им меди-
цинскую помощь. За мужество 
и героизм старшина Воронко-
ва награждена медалью «За от-
вагу».

В ходе спецоперации сер-
жант Василий Дорошенко обес-
печивал бесперебойной связью 
командный пункт. Национали-
сты, атаковав, повредили аппа-
ратуру связи. Дорошенко опе-
ративно выдвинулся к повре-
жденному оборудованию и в 
кратчайшие сроки восстановил 
связь со штабом. 

Это позволило управлять 
подчиненными и в итоге успеш-
но отразить атаку врага.

Мотострелковое отделение 
Германа Бурцева уничтожало 
оборудованные огневые точки 
противника. Дойдя до промзо-
ны, отделение заняло оборону 
на заводе. Противник контрата-
ковал, и Герман получил тяже-
лое ранение ноги, однако про-

должил командовать отделе-
нием. Понеся большие потери, 
вээсушники в итоге отступили. 
Оценив, что боевые порядки 
противника расстроены, отде-
ление Бурцева продолжило пре-
следовать отступающих и вы-
теснило их из поселка. 

В ходе боя группа россий-
ских военнослужащих оказа-
лась в окружении. Старший сер-
жант Никита Разнатовский по-
шел в наступление для разбло-
кирования товарищей. Завязал-
ся бой. Противник вел массиро-
ванный обстрел из минометов. 

Отделению Никиты удалось 
отвлечь основные силы против-
ника от места прорыва развед-
чиков. Благодаря этому бойцы 
вырвались из окружения.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Михаил 
Попович вытащил из горяще-
го здания пятерых раненых.

Лейтенант Алексей 
Тимошенко обнаружил штур-
мовой отряд противника. 

Старшина медслужбы Оксана 
Воронкова вынесла раненых 
из-под обломков медпункта.

Сержант Василий Дорошенко 
обеспечил бесперебойной 
связью командный пункт.

Отделение младшего сержан-
та Германа Бурцева вытесни-
ло противника из поселка.

Старший сержант Никита 
Разнатовский помог развед-
чикам выйти из окружения.
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ЗДОРОВЬЕ На фоне 
продолжающегося 
COVID-19 уже есть первые 
случаи гриппа

Кто кого

Ирина Невинная

В стране нарастает активность свиного гриппа H1N1, — 
об этом сообщил в субботу министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко.

Именно этот тип гриппа вызвал пандемию в 2009—
2010 годах. Хотя с тех пор вирус и человек «пооб-
терлись» и приспособились друг к другу, тем не менее 
«свиной» штамм по-прежнему представляет значи-
тельную угрозу,не только  для детей и пожилых.  Специ-
алистов тревожит, что сезон гриппа открыт, во-первых, 
раньше, чем обычно, а, во-вторых, грипп наступает на 
фоне ослабевшего, но никуда не девшегося  коронави-
руса.  

В НИИ гриппа имени Смородинцева подтверждают: 
эпидпорог превышен на 20% и уже минимум в 20 горо-
дах. При этом наряду с коронавирусом (его доля сейчас 
составляет примерно 7,7%) и  менее агрессивными ре-
спираторными инфекциями зафиксированы первые 
случаи гриппа — в 
Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Липецке, 
Новосибирске, Вла-
дивостоке. 

Всего на 
долю гриппа (в 
большинстве слу-
чаев H1N1) пока 
приходится 3% за-
болевших.  Но, как 
пояснил директор 
Института Сморо-
динцева Дмитрий 
Лиознов, в этом се-
зоне грипп в Россию 
точно придет — это 
следует из наблюде-
ний за поведением 
патогена в странах Южного полушария, где заболевае-
мость гриппом была самой высокой за последние годы.

В течение последних двух лет вирусы гриппа цирку-
лировали слабо, их попросту вытеснила коронавирус-
ная инфекция. Но это означает, что сейчас популяци-
онный иммунитет к гриппу ослаб, ведь люди им прак-
тически  не болели. Конечно, прививочные кампании 
против гриппа проводили и прошлой, и позапрошлой 
осенью, но охват вакцинацией на уровне 60% или даже 
70% населения все же не гарантирует от широкого рас-
пространения инфекции.  

Во всяком случае, в Москве уже вовсю готовятся к 
новому подъему инфекции. В столичном департамен-
те здравоохранения сообщили, что растет не только 
число заболевших в целом, но и количество госпита-
лизаций. И большую долю составляет именно «сви-
ной» штамм. Дети часто болеют им тяжело, в больни-
цу они попадают сейчас в 2—2,5 раза чаще, чем в до-
пандемийных 2016—2019 годах. «За последние две не-
дели  число госпитализаций выросло почти в два раза  
и приблизилось к 400 детям в сутки», — сообщили в 
депздраве.

 Поэтому в Москве уже начали  перепрофили-
ровать  часть коек  для размещения детей с ОРВИ и 
гриппом, и даже выделят под таких больных одну из 
больниц целиком. «Профилактическое направление 
— вакцинация против гриппа, как и против ковид-ин-
фекции, а также против пневмококковой инфекции 
— все это по-прежнему имеет значение», — подчерк-
нул Михаил Мурашко. Вакцинация от пневмококка 
особенно актуальна для пожилых людей, у которых 
выше риск осложнений в виде присоединенной ин-
фекции — прививка помогает предотвратить разви-
тие пневмонии. Министр посоветовал людям, кото-
рые еще не успели вакцинироваться от гриппа, сде-
лать это как можно скорее.  

ИНИЦИАТИВА Правительство 
согласилось приостановить 
судебные процессы тех, кто 
мобилизован на службу

Отложим споры

Владислав Куликов

Взыскание долгов с мобилизованных граждан будет 
приостановлено. А судебные процессы с их участием 
поставят на паузу. Правительство России поддержало 
соответствующий законопроект. Инициатива уже при-
нята Госдумой в первом чтении.

Необходимые поправки планируется внести в ГПК, 
Арбитражный процессуальный кодекс, Кодекс адми-
нистративного судопроизводства и Закон «Об испол-
нительном производстве». С инициативой выступила 
группа сенаторов и депутатов.

При этом один из авторов проекта, первый ви-
це-спикер Совета Федерации Андрей Турчак особо 
подчеркнул: предлагаемые нормы не коснутся таких 
социально значимых вопросов, как выплата алимен-
тов и возмещение вреда в связи со смертью кормильца.

«Судебные и исполнительные производства в от-
ношении мобилизованных граждан должны быть при-
остановлены сразу, как только они были призваны по 
повестке или записались на фронт добровольцами», — 
заявил Андрей Турчак.

По его словам, действующее законодательство не 
защищает процессуальные права мобилизованных и 
добровольцев до момента, пока они не окажутся в зоне 
боевых действий. При этом между повесткой и попада-
нием на фронт может пройти много времени. В этот пе-
риод судебные процессы не прекращаются, хотя чело-
век уже не может полноценно вести дела в суде. 

«Кроме того, в разных кодексах (гражданском, 
административном, арбитражном) содержится разная 
трактовка, когда производство должно быть останов-
лено. Наша инициатива формирует единый подход к 
обеспечению процессуальных прав для мобилизован-
ных и добровольцев, служащих минобороны, Росгвар-
дии, полиции, ФСБ, МЧС, прокуратуры, Следственно-
го комитета РФ и иных органов», — пояснил первый ви-
це-спикер Совета Федерации.

Однако исполнительные производства, связанные 
с выплатой алиментов или возмещением вреда в связи 
со смертью кормильца, не будут приостанавливаться 
даже после принятия новых поправок.

Напомним также, что уже принятые законы предо-
ставили право мобилизованным получить так называ-
емые кредитные каникулы.

Как сообщил член Ассоциации юристов России Ни-
кита Филиппов, льготный период по уплате кредита 
для мобилизованных — те самые кредитные канику-
лы — будет действовать и в течение 90 дней после демо-
билизации гражданина.  

СТРАХОВАНИЕ Штраф за отсутствие полиса 
автогражданки предлагается увеличить в разы

ОСАГО попадает 
в кадр

Владимир Баршев 

Ш
трафовать неза-
страхованных 
по ОСАГО ав-
товладельцев с 
помощью фото-
в и д е о ф и к с а -
ции, возможно, 
начнут в следу-
ющем году. При 

этом штраф за это может вы-
расти в разы. Кроме того, уже с 
января появится возможность 
приобретать полис ОСАГО, ко-
торый будет действовать в Бела-
руси. Об этом сообщил избран-
ный на должность президента 
Всероссийского союза страхов-
щиков Евгений Уфимцев. 

Общее собрание членов 
Всероссийского союза стра-
ховщиков избрало новый со-
став президиума ВСС, а также 
его президента. Им стал Евге-
ний Уфимцев.  Он рассказал об  
основных направлениях рабо-
ты союза в дальнейшем. По его 
словам, члены ВСС положи-
тельно оценили работу преды-
дущего президента союза Иго-
ря Юргенса, поэтому перво-
очередная задача не растерять, 
что было сделано. 

В качестве одного из основ-
ных направлений деятельно-
сти он назвал моторное стра-
хование. В основу, конечно, ля-
жет ОСАГО, но и коробочные 
пакеты каско надо развивать. 

— В Европе нет разделения на 
ОСАГО и каско. Там есть мотор-
ное страхование. Автовладель-
цы покупают то, что им тре-
буется. Сейчас у нас активно 
развиваются различные коро-
бочные предложения по каско. 
То есть продаются усеченные 

варианты этого страхования. 
Можно было бы уже при оформ-
лении полиса ОСАГО дополни-
тельно включать какие-то эле-
менты этих пакетов, — пояснил 
президент ВСС. 

Он также рассказал о том, 
что уже запущен проект с 
расширением на Беларусь. Это 
будет как дополнительная оп-
ция. Можно будет просто по-
ставить в полисе галочку о том, 
чтобы включить в покрытие Бе-
ларусь. Реализовать проект до-
вольно просто. Это будет авто-
матическое включение в обыч-

ный полис ОСАГО зеленой кар-
ты на Беларусь. Взаимодей-
ствие уже отработано. Сейчас 
отрабатываются детали. 

Сколько будет стоить такое 
расширение — пока неизвест-
но. Но точно недорого. Такое 
расширение российского поли-
са на Беларусь сможет приобре-
сти житель России. И наоборот: 
белорусского ОСАГО на Рос-
сию — только житель Беларуси. 

В первую очередь это будет 
интересно и важно тем, кто жи-
вет в приграничных регионах. 
А также тем, кто хотя бы два-
жды в год ездит в Беларусь. 

Также планируется, что уже 
в следующем году выявлять не-

застрахованные по ОСАГО ав-
томобили будут с помощью 
комплексов фотовидеофик-
сации. В декабре должна быть 
полностью запущена в работу 
ФИС ГИБДД. Тогда и пойдет от-
ладка их взаимодействия. 

Надо сказать, что штраф за 
отсутствие страховки сейчас 
не высок — 800 рублей. Проще 
заплатить его и не покупать 
полис. Однако, как рассказал 
Евгений Уфимцев, в Госдуму 
уже направлено обращение с 
просьбой рассмотреть вопрос 
об увеличении штрафа до 3,5 

тысячи рублей. Это предложе-
ние поддержал Центробанк. 

Еще одна важная задача, 
стоящая перед союзом, это раз-
витие цифровизации и инфор-
мационной системы. Сейчас 
в Госдуме подготовлен ко вто-
рому чтению и рекомендован 
к принятию  законопроект о 
передаче страховой информа-
ционной системы Банку России 
с созданием нового юрлица. 

Конечно, передача произой-
дет не сразу и не всей системы 
полностью. У страховщиков 
останутся модули, которые 
необходимы только для их ра-
боты. А ЦБ, а точнее новому 
юрлицу, перейдут блоки, более 

необходимые для контроля за 
деятельностью страховщиков. 

После подписания закона 
будет еще 15 месяцев на пере-
дачу информационной систе-
мы. Передача ЦБ этого ресур-
са поможет развивать систе-
му, в том числе по электрон-
ному урегулированию убыт-
ков, считает Евгений Уфим-
цев. Поскольку у Банка России 
есть ресурсы и возможности, 
которых нет у страховщиков. 
Например, по взаимодействию 
с другими министерствами и 
ведомствами. 

Еще одна задача, о которой 
рассказал президент ВСС, — 
это сделать один союз. Он бу-
дет создаваться на базе трех 
союзов: ВСС, Национально-
го союза страховщиков ответ-
ственности и Российского сою-
за автостраховщиков.

Это позволит снизить за-
траты самих страховщиков. 
Но в первую очередь это будет 
удобно потребителям, считает 
Евгений Уфимцев. Сейчас мно-
гие путаются, куда писать, к 
кому обращаться? А ведь отли-
чается и форма подачи, и коли-
чество необходимых докумен-
тов для рассмотрения в НССО 
или в РСА. 

Если на базе ВСС будет со-
здан союз союзов, то всем бу-
дет проще. Страховщики на-
чнут работать по принципу од-
ного окна.  

Сегодня,  кстати,  прой-
дут выборы президентов РСА 
и НССО. Претендент на эти 
должности один — Евгений 
Уфимцев.  

Для того чтобы выявить 
незастрахованное авто на дороге, 
камеры менять не придется.

А К Ц Е Н Т

В Госдуму уже направленно обращение 
с просьбой рассмотреть вопрос 
об увеличении штрафа до 3,5 тысячи 
рублей. Это предложение поддержал ЦБ

ОБЩЕСТВО На Сахалине 
организовано производство 
беспилотников для нужд 
спецоперации

Призыв со всеми 
нюансами

Илья Аверин, ДФО

До конца года в Сахалинской 
области планируется произ-
вести первую партию беспи-
лотных летательных аппара-
тов (БПЛА). Эту технику саха-
линцы и курильчане возьмут с 
собой в зону проведения СВО. 
С января начнется промыш-
ленное производство дронов — 
объемы выпуска постепенно 
нарастят в несколько раз. 

Технический момент
Сборочная линия беспилот-

ников развернута на базе са-
халинского конструкторского 
бюро САМИ. Здесь планируют 
создавать сразу несколько моде-
лей БПЛА. Военные смогут при-
менять их в разведке, корректи-
ровке огня и доставке грузов. 

В настоящее время посту-
пившие на местные полигоны 
образцы беспилотников тести-
руют военнослужащие. Необ-
ходимую методологическую 
помощь им оказывают специ-
алисты областного министер-
ства цифрового и технологиче-
ского развития. 

Кроме того, в регионе раз-
вернут тренировочный центр 
для операторов БПЛА. Первая 
группа мобилизованных уже 
завершила обучение. В тече-
ние нескольких недель бойцы 
в условиях, максимально при-
ближенных к боевым, отраба-
тывали необходимые навы-
ки. С ходом подготовки лично 
ознакомился губернатор Саха-
линской области Валерий Ли-
маренко. 

— Наши ребята, помимо об-
щевойсковой подготовки, по-

лучают специальные навыки, 
востребованные в зоне прове-
дения спецоперации, — отметил 
глава региона. — В современ-
ных условиях дроны играют 
серьезную роль и нередко мо-
гут сохранить жизнь и здоро-
вье военнослужащих. Здесь в 
равной степени важны уровень 
мастерства и качество обору-
дования, которое не подведет в 
ответственный момент. Оба эти 
аспекта обеспечиваются долж-
ным образом. 

Ранее Сахалинская область 
организовала отправку специ-
ализированной техники в зону 
СВО. 

— В данном случае работа 
ведется по заявкам воинских 
частей, — продолжил Валерий 
Лимаренко. — Уже закуплены и 
переданы средства связи, квад-
рокоптеры, иное спецоборудо-
вание, а также транспорт — на 
линию соприкосновения до-
ставлено 13 бронированных 
машин, оснащенных необходи-
мым вооружением. 

Эффективный инструмент
Одновременно на Сахалине 

выстроена комплексная систе-
ма поддержки мобилизован-
ных и их родных. Региональные 
меры стали дополнением к фе-
деральному обеспечению. По 
решению губернатора, в Саха-
линской области семьям при-
званных единовременно выпла-
чивается по 300 тысяч рублей. 
Кроме того, решаются вопросы 
трудоустройства, медобслужи-
вания, образования детей воен-
нослужащих и т.д. 

Особое внимание регио-
нальные власти уделили труд-
ностям, возникшим в ходе 
проведения частичной моби-
лизации. Для этого на Сахали-
не была создана специальная 
комиссия, рассматривающая 
каждую ситуацию индивиду-
ально. 

— Призыв на военную служ-
бу в большинстве случаев отве-
чал нормам закона, тем не ме-
нее полностью избежать оши-
бок не удалось, — сообщил глава 
комиссии, председатель Обще-
ственной палаты Сахалинской 
области Владимир Иконников. 
— Главным образом они были 

связаны с отсутствием в воен-
коматах актуальной инфор-
мации о призывнике — его се-
мейном положении, состоянии 
здоровья и т.д. Нашей задачей 
стало всестороннее содействие 
в объективном рассмотрении 
каждого эпизода, после чего во-
енный комиссариат уже при-
нимал решение о том, может ли 
человек быть мобилизован. 

Эффективным инструмен-
том обратной связи стали лич-
ные встречи главы региона с 
жителями. Так, в ходе одной 
из них мама мобилизованно-
го из Южно-Сахалинска пожа-
ловалась, что невестке трудно 
справляться с тремя маленьки-
ми детьми. 

— В начале октября воен-
ное ведомство предоставило 
отсрочку от частичной моби-
лизации мужчинам с тремя 
детьми до 16 лет, — отреагиро-
вал Валерий Лимаренко. — Од-
нако многодетные отцы, кото-
рых призвали до принятия со-
ответствующего решения, от-
правились в зону проведения 
СВО. Их надо вернуть. На Са-
халине и Курилах достаточно 
добровольцев, которые готовы 
взять в руки оружие для защи-
ты страны. 

По поручению губернато-
ра список многодетных саха-
линцев, призванных в ходе ча-
стичной мобилизации, был 
направлен в минобороны, что 
в конечном итоге дало поло-
жительный результат. Сейчас 
многодетных отцов выводят 
из зоны проведения специаль-
ной военной операции. Первая 
группа из 15 человек уже от-
правилась домой. 

Общий вклад
К совместной работе по ока-

занию поддержки мобилизо-
ванным подключились и обще-
ственники. К примеру, регио-
нальный благотворительный 
фонд «Будущее вместе» в коопе-
рации с областным правитель-
ством закупил крупную партию 
зимней одежды для бойцов. Она 
способна выдерживать суровые 
климатические условия, сохра-
няя тепло и комфорт. 

— Хочу выразить слова 
благодарности участникам 
фонда, представителям бизне-
са, правительству островно-
го региона, — сказал врио ко-
мандира армейского корпуса 
ВВО полковник Дмитрий Рож-
ков. — Военнослужащие по до-
стоинству оценили оказанное 
внимание, полученная форма 
очень теплая и удобная. Спаси-
бо всем за поддержку. 

В рамках проекта «Сопри-
частность» для участников спе-
цоперации организованы сбор 
и отправка гуманитарных гру-
зов, а поднять настроение бой-
цам помогают сахалинские ар-
тисты. В середине ноября на 
Донбасс отправилась группа 
деятелей искусства, которую 
возглавила региональный ми-
нистр культуры и архивного 
дела Нонна Лаврик.

— Невозможно оставаться 
равнодушным к происходяще-
му, — поделилась она. — К бу-
дущей победе нашей страны 
причастны все. И сахалинские 
творческие коллективы не мо-
гут быть в стороне. С начала 
спецоперации они принимают 
активное участие в выездных 
концертах, выступают для во-
еннослужащих. 

— В Донбассе удалось лично 
встретиться с призванными из 
Сахалинской области, — счита-
ет важным подчеркнуть Вале-
рий Лимаренко. — Ребята пере-
давали слова благодарности 
землякам за поддержку и по-
мощь. Да, бойцам сейчас непро-
сто, но все они сохраняют бое-
вой дух, стойко переносят труд-
ности и уверены в общей побе-
де. Мы гордимся ими и сделаем 
все, чтобы защитники страны 
вернулись домой живыми и 
здоровыми.   

Сахалинские военнослужащие проходят обучение управлению 
беспилотниками, произведенными в регионе.
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Дети болеют «сви-
ным» гриппом 
тяжело, в Москве 
количество госпи-
тализаций 
за последние две 
недели выросло 
почти в два раза
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Ассоциация юристов России: приказ ФСБ не вводит новых правил 
для военкоров и волонтеров

Тревога отменяется
Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии развеяла опасения 
по поводу вступающе-

го в силу с 1 декабря приказа 
ФСБ, якобы вводящего жесткие 
правила для военкоров. Юри-
сты подчеркивают: нововведе-
ния не касаются тех, кто любит 
свою страну и помогает нашей 
армии. Словом и делом. 

В последнее время в соцсетях 
появилось немало взволнован-
ных постов от болеющих душой 
за нашу страну граждан, мол, 
«все пропало, перекрывают кис-
лород». Причиной стал приказ 
ФСБ, который, по мнению бло-
геров и военкоров, «запрещает 
распространять сведения о по-
требностях войск» и в целом не 
позволяет рассуждать о военных 
делах. Даже со знанием дела и из 
лучших побуждений.

Мол, написать «мотострел-
ковой роте такого-то полка нуж-
ны спальные мешки, генераторы 
и тепловизоры» будет уже под-
судным делом. А значит, якобы 
собирать помощь армии станет 
невозможным. Не говоря уже о 
честном и конструктивном об-
суждении некоторых проблем.

На самом деле, подчеркнула 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова, ника-
ких кардинальных новаций для 
военкоров и волонтеров не вво-
дится. Правила остаются преж-
ними. «Речь о подзаконном нор-
мативно-правовом акте, во 
многом техническом, принятом 
в рамках реализации нового за-
конодательства о контроле за де-

ятельностью иностранных аген-
тов, — рассказала она. — Напоми-
наю, с 1 декабря вступает в силу 
Закон «О контроле за деятельно-
стью лиц, находящихся под ино-
странным влиянием». Государ-
ство усиливает контроль за ли-
цами, выполняющими функции 
иностранного агента».

В том числе, по ее словам, бу-
дут выявляться случаи, когда 
лицо, находящееся под ино-
странным влиянием, занимает-
ся политикой или в целом ведет 
деятельность, угрожающую на-
шей стране.

Но значит ли это, что из-за 
приказа ФСБ в иностранные 
агенты можно будет записать 
кого угодно, кто хоть что-то ска-
зал про специальную военную 
операцию, даже если это воен-
кор, пишущий с передовой? Нет.

«Для признания лица ино-
странным агентом необходи-
мы сразу два условия, — говорит 
член АЮР. — Первое: получение 
иностранной поддержки или 
нахождение под иностранным 
влиянием. Второе: лицо должно 
заниматься указанными в зако-
не и соответствующих норма-
тивно-правовых актах видами 
деятельности».

Иными словами, в приказе 

ФСБ перечисляется только по-
ловина признаков. И отнюдь не 
главная. Ключевой вопрос: на-
личие иностранного финансиро-
вания или влияния.

«В соответствии с новыми 
правилами иностранным аген-
том может быть признан гражда-
нин, собирающий по заказу ино-
странной организации информа-
цию, которая указана в данном 
приказе ФСБ, — поясняет Мария 
Спиридонова. — Например, по за-
казу какой-нибудь НПО «Добро 
без границ» (по случайном сов-
падению финансируемой госде-
партаментом США) собирает 
данные о расположении бомбо-
убежищ в наших городах. Или о 
новых средствах связи».

Даже если речь идет о сбо-
ре несекретной информации из 
открытых источников, подчер-
кивает юрист, говорить, что все 
это чистая аналитика и исследо-
вательская работа, на самом деле 
— лукавство.

«Такое лицо помогает недру-
жественным России организа-
циям систематизировать и со-
бирать информацию, которая 
будет использована во вред на-
шей стране. И потому такую де-
ятельность нельзя назвать пра-
вомерной, — говорит Мария Спи-

ридонова. — Если же журналист в 
обычном СМИ или блогер в сво-
ем канале рассказывают, допу-
стим, о средствах связи нашей 
армии, само по себе это не под-
падает под законодательство об 
иностранных агентах. При усло-
вии, что люди не отрабатывают 
иностранные гранты, продвигая 
определенные смыслы».

Если волонтер собирает день-
ги на помощь армии, рассказы-
вает, что нужно закупить для 
солдат на передовой, то не может 
быть и речи о применении зако-
на об иностранных агентах. 

Даже если допустить, что ка-
кие-то деньги на закупку какой
-либо помощи нашим военным 
придут из-за рубежа, признание 
иностранными агентами никому 
не грозит. В законе прямо пере-
числено, кто не может быть при-
знан иностранными агентами и 
какая деятельность не подпадает 
под нормы данного закона.

«У нас существует уголов-
ная и административная ответ-
ственность за распространение 
фейков об СВО и дискредитацию 
Вооруженных сил России. Прак-
тика по ним сформировалась, — 
напоминает Мария Спиридоно-
ва. — Мы уже понимаем, что допу-
стимо, что нет в информацион-
ном пространстве. Экспертное 
обсуждение проблем, включая 
определенную конструктивную 
критику, не наказуемо. И при-
каз ФСБ в этом плане ничего не 
меняет, так как никоим образом 
не влияет на практику примене-
ния соответствующих статей УК 
и КоАП».

С ней согласен адвокат Игорь 

Озерский, непосредственно 
участвующий в волонтерской 
помощи армии.

«Недавно мне позвонил 
друг — Юрий Чуманков, нота-
риус Московской области, и со-
общил, что они с друзьями пла-
нируют оказать помощь зна-
комым ребятам, которые ока-
зались задействованы в СВО, — 
рассказал адвокат. — Мы собра-
ли деньги и закупили то, что по-
просили военные, находящиеся 
непосредственно в зоне боевых 
действий. Это предметы первой 
необходимости: берцы, термо-
белье, ремкомплекты, аккуму-
ляторы, тепловизоры, прицелы и 
другое. И отвезли все это на тер-
риторию одного из новых регио-
нов России. Я считаю, помочь 
может каждый. Формы помощи 
и участия могут быть совершен-
но разные. Наши ребята очень 
крутые, держатся молодцом, на-
строй боевой».

Но на войне все очень быстро 
выходит из строя, ломается, те-
ряется, и любая помощь не мо-
жет быть лишней, подчеркива-
ет он. «Это все очень важно, — го-
ворит Игорь Озерский. — Нуж-
но поддерживать наших солдат 
и словом, и делом. Кстати, нам 
майор рассказал, что тепловизор 
четыре раза спас ему жизнь. А 
тепловизоров в том числе не хва-
тает. И рассказывать об этом — не 
нарушение. Ответственно заяв-
ляю, как адвокат: я изучил зако-
нодательные новации, никаких 
ужесточений не вводится. Обсу-
ждаемый приказ ФСБ не затра-
гивает лиц, оказывающих по-
мощь нашей армии».  

ЖИЛЬЕ  Условия 
льготных 
ипотечных 
программ 
могут 
измениться 

КВАРТИРА 
НА ПАЯХ
Марина Трубилина 

Новый вариант распростра-
нения льготной ипотеки на 
вторичное жилье представил 
минфин. Ведомство предлага-
ет скорректировать некоторые 
правила целого ряда льготных 
ипотечных программ.

В частности, предлагается 
разрешить в некоторых случа-
ях покупать с помощью деше-
вой «Семейной ипотеки» го-
товое вторичное жилье. Долж-
ны соблюдаться два условия — 
во-первых, семья воспитывает 
ребенка-инвалида, во-вторых, 
в данном регионе не строят-
ся многоквартирные жилые 
дома. По данным системы наш.
дом.рф, на конец ноября таких 
регионов всего три — Ингуше-
тия, Ненецкий АО и Чукотка.

Предусмотрено и распро-
странение программ «Семей-
ная ипотека», «Дальневосточ-
ная ипотека», «Льготная ипо-
тека», «ИТ-ипотека» на гра-
ждан, приобретающих жилые 
помещения у управляющих 
компаний закрытых паевых ин-
вестиционных фондов (ЗПИФ). 
Такое расширение возможно, 
если жилые помещения вхо-
дят в состав имущества ЗПИФ 
и если управляющими компа-
ниями фондов было получено 
разрешение на строительство 
объекта и в последующем раз-
решение на ввод его в эксплуа-
тацию. Это окажет существен-
ное влияние на улучшение жи-
лищных условий граждан и поз-
волит увеличить объемы ввода 
жилья в среднесрочной пер-
спективе, отмечается в поясни-
тельной записке к документу.

ЗПИФ привлекает средства 
пайщиков, чтобы построить 
недвижимость, поясняет пре-
зидент Фонда «Институт эко-
номики города» Надежда Коса-
рева. После завершения строи-
тельства квартиры продают-
ся, и пайщикам возвращаются 
только деньги, нельзя отдать им 
недвижимость. На эту схему не 
распространяется закон о до-
левом строительстве, посколь-
ку ЗПИФ продает уже готовые 
квартиры, отмечает Косарева. 
Покупка жилья у ЗПИФ — впол-
не безопасная схема, счита-
ет она, поскольку квартиры 
продаются, когда дом уже по-
строен. Но в целом на рынке 
она не слишком распростране-
на, занимает не более 5%, доми-
нирует долевое строительство.

Другой эксперт видит в этой 
схеме хотя и небольшие, но рис-
ки. ЗПИФ — вполне законный 
вариант управления недвижи-
мостью, который в ряде случа-
ев используется для облегчения 
жизни застройщика, говорит 
завкафедрой ипотечного жи-
лищного кредитования и финан-
совых инструментов рынка не-
движимости Финансового уни-
верситета Александр Цыганов. 
При переходе на счета эскроу 
часть застройщиков решила 
обойти это правило и реализо-
вала свои квартиры в специаль-
но созданные ЗПИФ, которые 
затем уже продавали квартиры 
по договору переуступки прав 
требования, а не ДДУ. Соответ-
ственно, на договоры с ЗПИФ не 
распространяются все правила 
защиты прав дольщиков, нет га-
рантирования средств в Агент-
стве по страхованию вкладов, 
предусмотренного для счетов 
эскроу, появляются риски не-
действительности переуступки 
и двойной продажи. 

Но если дом готов и кварти-
ры зарегистрированы (а толь-
ко так можно будет оформить 
на это жилье льготную ипоте-
ку), то риски снижаются. Оста-
ется риск путаницы в докумен-
тах, когда не было должным 
образом оформлено согласие 
на переуступку или соверше-
на двойная продажа. «Эти рис-
ки близки к криминальным. 
Проблема оформления согла-
сия на переуступку может стать 
высокой в случае банкротства 
застройщика, когда будут ра-
зыскивать и стараться вернуть 
имущество», — говорит Цыга-
нов.  

Творческий поиск
С февраля 2022 года 
«Яндекс» испытыва-
ет серьезное давление, 

напоминает Сергей Новиков, 
партнер юридической компа-
нии GRM.

«В марте 2022 года были пре-
кращены и до сих пор не возоб-
новлены торги на Нью-Йорк-
ской фондовой бирже, тем са-
мым для компании оказался за-
крыт рынок западного капитала, 
а ее деятельность оказалась под 
угрозой дефолта. В марте 2022 
года были введены персональ-
ные санкции в адрес генераль-
ного директора Тиграна Худа-
вердяна, который покинул свой 
пост. В июне 2022 года под санк-
циями оказался один из основа-
телей компании Аркадий Волож, 
который также был вынужден 
покинуть все руководящие по-
сты», — перечисляет Новиков. 
Снизить часть давления долж-
на была финансовая поддержка 
компании от правительства Рос-
сии на сумму порядка 130 млрд 
рублей, но решить в полной мере 
проблемы с корпоративным 
управлением она не смогла.

Эксперт уверен, что раздел 
компании создает предпосыл-
ки для снижения санкционных и 
политических рисков для Арка-
дия Воложа и повышения управ-
ляемости и устойчивости рос-
сийского офиса.

В том, что ситуация для «Ян-
декса» после завершения про-
цедуры раздела бизнеса не ста-
нет существенно легче, не со-
мневается ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его словам, «Ян-
декс» за пределами России даже 
после разделения будет воспри-
ниматься как российская компа-
ния, на которую оказывается се-
рьезное давление.

«Волож лично попал под 
санкции. Он не может появлять-
ся в Европе. Несмотря на то что 
он операционно не участвует в 
управлении компаниейона при-
надлежит его семейному фон-
ду. По сути, Волож очень сильно 
ограничен во всем», — говорит 

эксперт, добавляя, что для со-
основателя «Яндекса» «сегодня 
фактически нет места в глобаль-
ной экономике».

Сыграет негативную роль и 
конъюнктура рынка. В частно-
сти, заметная ставка на между-
народном рынке делается «Ян-
дексом» на беспилотные систе-
мы, но в ближайшие годы ждать 
от этой отрасли активного роста 
не приходится. «Беспилотники 

не взлетят в ближайшие десять 
лет, сейчас просто не до них. Гло-
бальный кризис продолжается. 
В результате многие компании 
сворачивают беспилотные си-
стемы как направление бизне-
са. Без поддержки российской 
части бизнеса у Воложа просто 
банально не хватит денег со-
держать все это. Года на два-три 
деньги найдутся, а дальше нуж-
но каким-то образом их привле-

кать. Но российская компания - 
это достаточно заметные риски. 
И то, что они пока могут привле-
кать  для развития таких проек-
тов - это слишком небольшие 
суммы», — полагает Муртазин.

По сути, регионами, в ко-
торыхзарубежный офис «Ян-
декса» будет активно увеличи-
вать свою долю, станут Средняя 
Азия, Турция, Израиль и Закав-
казье, считает Новиков.

Что же до российского биз-
неса, то здесь позиционирова-
ние компании может развивать-
ся по двум линиям, полагают 
собеседники «Российской газе-
ты». Первая: «Яндекс» — строго 
российская компания, которая 
управляется и контролирует-
ся российскими акционерами. 
И поэтому абсолютно конку-
рентна в рамках госзакупок и в 
других деликатных сферах эко-

номики. Вторая: мы сохраня-
ем уехавших IT-специалистов в 
российской орбите, так как они 
продолжают работать на между-
народный «Яндекс», и если си-
туация скорректируется, то эти 
кадры вернутся в страну.

«Однако необходимо при-
нять во внимание, что даже ча-
стичный уход разработчиков 
облачных технологий, автоном-
ного вождения, а также опреде-
ленных инновационных серви-
сов типа Яндекс.Толока (сервис 
для анализа и оценки контента 
пользователями за небольшие 
вознаграждения. — «РГ») будет 
иметь негативный, тормозящий 
эффект для дальнейших анало-
гичных разработок в России», — 
добавляет Новиков.  

Эксперты сомневаются, что гло-
бальному бизнесу «Яндекса» без 
российского рынка хватит средств. 

А К Ц Е Н Т

Документ никак не повлияет 
на применение статей УК и КоАП 
о фейках, он касается только иноагентов

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, зарубежный офис 
«Яндекса» сможет активно увеличивать 
свою долю рынка только в Средней Азии, 
Турции, Израиле и Закавказье

Покупка жилья 
у ЗПИФ — вполне 
безопасная схема, 
но она занимает 
не более 5% рынка 

ЧЕМ ЗАКОНЧИТСЯ 
«ЭКСПЕРИМЕНТ» 
ПО ПОТОЛКУ ЦЕН НА НЕФТЬ
Переговоры в ЕС об установлении предельного по-
толка цен на российскую нефть зашли в тупик, но бу-
дут продолжены. Преуспеют ли?

Нерыночная фиксация цен на какой-либо товар в 
мире еще не тестировалась, санкционеры хотят стать 
«первопроходцами». При этом ЕС отказался только 
что от идеи установления предельной цены на россий-
ский газ — как невыполнимой. По нефти «дедлайн» — 5 
декабря, когда вступит в силу запрет европейским ор-
ганизациям на оказание услуг по морской перевозке, 
техническому содействию, посредничеству, финан-
сированию и страхованию сделок по продаже россий-
ской нефти и нефтепродуктов третьим странам. Одна-
ко в случае установления ценового потолка компании, 
его соблюдающие, будут свободны от ограничений. С 5 
декабря эмбарго вступит в силу только для нефти, от-
груженной после этой даты, а полностью — с 19 января.

Россия заявляла, что не будет иметь дело с теми, кто 
присоединится к такому механизму. В то же время, на-
верное, стоит дождаться, до чего договорятся европей-
цы, и потом уже 
окончательно сфор-
мулировать ответ. 
В ЕС большинство 
стран согласны на 
потолок в 65—70 
долларов за баррель. 
Но поляки и балтий-
ские страны настаи-
вают на 30, а то, мол, 
России слишком 
много останется 
для «финансирова-
ния военных действий на Украине». Решительное мень-
шинство грозит наложить вето на «слишком высокий 
потолок». Однако и такие страны, как Греция и Мальта, 
не хотят опускаться по цене, боясь потерять огромный 
рынок нефтеперевозок танкерным флотом.

Российская нефть Urals, с учетом коммерческих 
скидок, по факту уже торгуется на уровне либо даже 
чуть ниже 65—70 долларов. С другой стороны, по сугу-
бо политическим причинам, важно будет соблюсти в 
каком-то виде ранее озвученные Москвой условия не 
продавать нефть тем, кто солидаризируется с данным 
механизмом, который сам по себе, даже вне зависимо-
сти от конкретных цифр, довольно рыхлый. В частно-
сти, разрешены поставки «вне потолка» в Болгарию, 
Хорватию и страны, не имеющие выхода к морю. Вен-
грия, Словакия и Чехия импортируют нефть по трубо-
проводу «Дружба», который не под санкциями.

Остаются поставки нефти, добытой по проекту «Са-
халин-2», в Японию. По разъяснениям минфина США, 
будет свободна от эмбарго транспортировка морем 
нефтепродуктов через третьи страны, если там, после 
таможенной очистки, российская нефть проходит «су-
щественную переработку». В «исключительных слу-
чаях» будет разрешена перегрузка нефти. Наконец, не 
просматривается эффективного механизма контроля 
за транспортировкой нефти «теневым танкерным фло-
том» и под флагом неевропейских стран. Отдавая дань 
реальности, США отказались вводить вторичные санк-
ции за «нарушение потолка цен», если, к примеру, Ин-
дия или Китай не будут его соблюдать (а они не будут), 
но при этом не будут пользоваться западными финан-
совыми и страховыми компаниями, танкерами. 

Турция тоже заявила, что не присоединится к ме-
ханизму. Однако она же объявила о введении с 1 де-
кабря новых требований к перевозке нефти через 
Босфор: потребуется письмо от страховых компаний 
о предоставлении судну страхования P&I (Protection 
and Indemnity — «защита и компенсация»), необходи-
мого для покрытия ответственности в случаях нанесе-
ния ущерба третьим лицам, окружающей среде, грузу, 
а также штрафов. Учитывая, что 95% услуг P&I-стра-
хования обеспечивает International Group of P&I Clubs, 
базирующаяся в Лондоне и соблюдающая антироссий-
ские санкции, рос-
сийским танкерам 
такая страховка мо-
жет оказаться недо-
ступной. Но! Есть 
вероятность, что 
будут задействова-
ны варианты стра-
хования танкеров 
не у европейцев.

Например, «Сов-
комфлот» утвер-
ждал, что завершил 
страхование судов 
у российских стра-
ховщиков, и оно соответствует международным пра-
вилам. Также сертификаты безопасности, подтвержда-
ющие в том числе право на получение страховок 80 
нефтеналивным танкерам, находящимся под управле-
нием дочки «Совкомфлота» в Дубае, уже предоставил 
Индийский регистр судоходства. И в Индии для стра-
хования российских нефтеперевозок создан пул объе-
мом 60 млн долларов под эгидой индийской нацио-
нальной перестраховочной компании GIC Re.

Возможности по обходу ценового потолка могут по-
явиться и в случаях поставки российской нефти для 
«существенной переработки» на подконтрольные рос-
сийским компаниям НПЗ. Не только в Индии, где такой 
бизнес есть у «Роснефти», но и в Италии, где «Лукойл» 
имеет два НПЗ, на которые приходится 20% объема 
нефтеперерабатывающих мощностей страны. Стоит 
отметить и любопытный — на 85% — взлет за послед-
ние два месяца экспорта продуктов нефтепереработки 
из Турции в ЕС и США. Происходит это за счет роста 
объемов переработки российской нефти турецкими 
НПЗ. Вряд ли турки обрежут себе этот поток.

Текущие поставки нефти в страны ЕС (без учета по-
ставок по «Дружбе») таковы: примерно 0,5 млн барре-
лей приходится на Италию, Нидерланды и Румынию, 
плюс по трубе еще столько же идет в ФРГ и Польшу (от-
ветвление от «Дружбы»), которые по политическим 
причинам могут сами отказаться от такого импорта.

Крупнейшие покупатели российской нефти на сего-
дня Китай, Индия и Турция, на которые приходится 
2,3 млн баррелей в сутки. С помощью «лазеек» Россия, 
возможно, сможет перенаправить значительную часть 
объема по другим направлениям, используя в том чис-
ле «теневой танкерный флот». Эти планы может поло-
мать резкий спад экономики (и спроса на нефть) в Ки-
тае из-за ковидных ограничений. Если же ЕС пойдет 
навстречу полякам по цене, то на фоне жесткого отве-
та Москвы результатом может стать «ценовой шок» 
— скачок цен до 120 долларов за баррель. Что ударит в 
первую очередь по тем, кто затеял всю эту историю.  

Нерыночная 
фиксация цен 
на какой-либо 
товар в мире еще 
не тестировалась

Жесткий сценарий 
потолка может 
разогнать цены 
на нефть 
до 120 долларов 
за баррель

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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Георгий Бовт,
политолог
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Читайте также: Почему ЦБ 
выступает против ипотеки 
с околонулевой ставкой 
rg.ru/art/2436568
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ж ида етс я ,  ч то  н а 
переговорах француз-
ский лидер попытает-

ся убедить президента США из-
бежать неравной конкуренции 
между европейскими и амери-
канскими компаниями, что мо-
жет спровоцировать так назы-
ваемый Акт о снижении инфля-
ции, подписанный Байденом 
еще в августе и вступающий 
в силу с 1 января.

Так вот этот закон действи-
тельно напрямую угрожа-
ет экономическим интересам 
Евросоюза, и в первую очередь 
его промышленности. Дело 
в том, что он предполагает все-
возможные льготы и сокраще-
ние налогов на многие десят-
ки миллиардов долларов в об-
ласти энергообеспечения для 
всех компаний, которые откро-
ют свой бизнес или станут ин-
вестировать в проекты на аме-
риканской территории. 

Помимо этого новый закон 
нацеливает американских по-
требителей покупать свою, 
американскую продукцию, 
особенно электромобили. 
Европейских автомобиле-
строителей больше всего воз-

мутило, что льготы (а речь 
идет о налоговых скидках до 
7500 долларов) распространя-
ются только на американские 
машины или те, у которых ак-
кумуляторы произведены с ис-
пользованием американских 
компонентов.

Ситуация действительно 
тяжелая. Как писала на днях 
французская экономическая 
газета Les Echos, «над Евросо-
юзом нависла угроза деинду-
стриализации».

Недаром накануне визита за 
океан Макрон принял в Елисей-
ском дворце представителей 
головной европейской орга-
низации промышленников — 
«Круглого стола в поддержку 
индустрии» (Round Table for 

Industry). На ней он всячески 
пытался убедить промышлен-
ных «тяжеловесов» Старого 
континента не поддаваться на 
сладкие речи и вполне конкрет-
ные предложения, исходящие 
из США, а именно: махнуть ру-
кой на Европу и перебраться 
на противоположный берег Ат-
лантики. 

О т м е т и м ,  ч т о  э т от  з а -
океанский «магнит» облада-
ет недюжинной притягатель-
ной силой еще и потому, что 
в условиях нынешнего миро-
вого энергетического кризиса 
тарифы на СПГ в США на поря-
док ниже (в среднем в восемь 
раз), чем те, по которым прода-
ют его в страны ЕС. Информа-
ция о том, что целый ряд евро-

пейских концернов, особенно 
энергоемких, таких как гер-
манский химический холдинг 
BASF или автомобилестрои-
тельный гигант Volkswagen, 
серьезно подумывают пойти 
по этому пути, то и дело появ-
ляется в западных, в том числе 
французских СМИ.

Удастся ли Макрону донести 
до Белого дома серьезность си-
туации, примут ли там во вни-
мание европейские озабочен-
ности? Большой вопрос. В про-
тивном случае, как написал 
на страницах газеты Le Monde 
видный французский эконо-
мист Оливье Бланшар, может 
разразиться трансатлантиче-
ская торговая война, которая 
«всем дорого обойдется».

Здесь также обратили вни-
мание на заявления министра 
экономики Брюно Ле Мэра, 
сделанное им накануне поезд-
ки Макрона за океан и, судя 
по всему, с ним согласован-
ное. «Мы намерены бороться 
за сохранение наших экономик 
(европейских) всеми доступ-
ными средствами»,— подчерк-
нул он и заметил, имея в виду 
отношения между США и ЕС, 

что поддерживать их на том же 
уровне, что сейчас, при введе-
нии американцами Акта о сни-
жении инфляции «не представ-
ляется возможным».

К каким мерам готовы при-
бегнуть в Евросоюзе, если в Ва-
шингтоне проигнорируют их 
более чем обоснованные тре-
воги? Скорее всего, не будут 
рубить сплеча. Первым ответ-
ным шагом, во многом симво-
лическим, станет протест во 
Всемирную торговую органи-
зацию (ВТО). Если это не помо-
жет, то против американских 
компаний в Европе могут быть 
задействованы ограничитель-
ные действия, при которых ре-
жим наибольшего благопри-
ятствования будет распро-
страняться только на мест-
ных производителей, а амери-
канские останутся за бортом. 
Другой ответной мерой, о ко-
торой ранее говорил Макрон, 
может стать калька с програм-
мы США «Покупайте амери-
канское» — «Покупайте евро-
пейское».  

1

КАЗУС Немцы экономят 
на еде, одежде, поездках

Маргарин 
вместо масла

Василий Федорцев

Более половины потребителей в Германии покупают 
сейчас только необходимые продукты, ограничивая 
себя в удовольствиях и том, что они считают «роско-
шью». Около трети отказываются от посещения кафе 
и ресторанов. Еще треть немцев заявляет, что в целом 
стали покупать меньше. Об этом сообщает еженедель-
ник Die Zeit, ссылаясь на данные соцопроса компании 
NielsenIQ. «Сейчас все больше людей задают себе во-
прос, без чего они могут обойтись, а потом и делают 
это на практике», — отмечает эксперт компании Лотар 
Стайблин. По его словам, немцы сейчас чаще сравни-
вают цены в раз-
личных магазинах, 
охотнее пользу-
ются акционными 
предложениями, 
переключаются на 
более дешевые про-
дукты и бренды. 
«Чем дольше про-
должается кризис, 
тем больше люди 
используют различ-
ных возможностей 
сэкономить», — говорит Стайблин, указывая на то, что 
масло, например, в продуктовых корзинах заменяет-
ся дешевым маргарином, минеральная вода — обычной 
водопроводной, а от таких предметов, как дезодорант, 
многие просто отказываются.

Схожие результаты показывает и соцопрос, прове-
денный на днях немецким Союзом обществ защиты 
прав потребителей. По его данным, более 60 процен-
тов немцев выбирают в магазинах продукты подеше-
вле, половина — отказывается от покупки предметов 
одежды, треть — экономят на автомобильных поезд-
ках и авиапутешествиях. За последнее время немец-
кие СМИ сообщали о нескольких случаях, когда впол-
не обеспеченные семьи из-за слишком высокой аренд-
ной платы и цен на коммунальные услуги вынуждены 
были переселиться в дома на колесах — такое жилье 
обходится на порядок дешевле квартиры. Впрочем, 
ограничивать свое потребление жители Германии го-
товы не только в связи с ростом цен. По крайне мере, 
большинство из них заявляет, что не против, напри-
мер, отказаться от покупки новой одежды ради спа-
сения климата. Для трети немцев экологические при-
чины являются веским обоснованием сокращения 
поездок на автомобиле и потребления мяса. Полови-
на считает, что для того, чтобы остановить изменение 
климата, можно полностью пожертвовать экономиче-
ским ростом в стране. Хотя не исключено, что для мно-
гих это является просто хорошим оправданием — если 
уж все равно приходится экономить, то лучше, конеч-
но, делать это ради благородной цели.  

УТРАТА Скоропостижно 
скончался глава МИД 
Беларуси Владимир Макей

Он мечтал быть 
учителем

Максим 
Макарычев

В Минске на 65-м 
году жизни скоро-
постижно скончал-
ся один из самых 
уважаемых бело-
русских политиков, 
сторонник расши-
рения и углубле-
ния связей с Рос-
сией, глава МИД 
 Беларуси Владимир 
 Макей. На 27 ноя-
бря в Минске было 
намечено открытие двухдневного совместного заседа-
ния коллегий МИД РФ и Беларуси, в ходе которого в по-
недельник была запланирована встреча Владимира 
Макея с министром иностранных дел России Сергеем 
Лавровым. Официальный представитель МИД России 
Мария Захарова сообщила, что в российском внешне-
политическом ве-
домстве потрясе-
ны сообщениями 
о смерти Владими-
ра Макея. Вице-спи-
кер Совета Феде-
рации Константин 
Косачев назвал Ма-
кея, которого хоро-
шо знал, «профес-
сионалом высшей 
пробы, патриотом 
и надежным това-
рищем». Главу белорусского МИД показали в эфире 
местных телеканалов в пятницу, когда он принимал по-
сланника Папы Римского Анте Йозича в Минске. Пред-
ставитель белорусского МИД Анатолий Глаз заявил, 
что ничего не предвещало смерти Макея, который еще 
днем ранее обсуждал свои рабочие планы.

Родившийся в простой семье в Гродненской обла-
сти, Макей с детства был приучен к труду, а в юности 
выделялся среди сверстников своей сообразительно-
стью и эрудицией, окончив школу с золотой медалью. 
В детстве мечтал стать учителем. Министра называли 
немногословным политиком, который предпочитает 
держать эмоции при себе, но его публичные выступле-
ния были емкими, содержательными, что называется, 
по существу. По воспоминаниям его коллег, министр 
говорил в мягкой манере, но всегда четко и доходчиво 
для собеседника. При этом работал буквально на из-
нос, проводил огромное, даже по дипломатическим 
меркам, количество встреч, как это было на полях по-
следней Генассамблеи ООН в сентябре.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Британский журнал The Economist поместил в центр
своей обложки — прогноза на 2023 год Владимира Путина 

Кому командовать «парадом»
Владислав Шабловский

В 
б р и та н с к о м  и зд а н и и 
Th e   E c o n o m i s t  да в н о 
превратили глобальные 

предсказания в «фишку» жур-
нала. Ноябрьский номер не вы-

бился из наезженной колеи: 
по традиции на его обложке 
дан ребусный прогноз, каким 
будет грядущий 2023 год для 
мира. 

В этот раз предсказание 
The Economist красноречиво: 

обложка журнала напомина-
ет афишу голливудского блок-
бастера. В минувшие годы за-
гадки британских журнали-
стов принимали неординар-
ный формат: карты таро, иг-
ральный автомат, таблица для 
проверки зрения с зашифро-
ванными надписями. Но ны-
нешняя обложка, напротив, 
выглядит логичной, понятной 
и даже прямолинейной. В осно-
ве композиции — снимки миро-
вых лидеров, разбавленные от-
сылами к актуальным глобаль-
ным тенденциям. Причем фото-
графия российского лидера 
расположена прямо по центру 
обложки. Как намек на то, что 
именно Россия и ее президент 
будут определять ход истории 
в предстоящие 12 месяцев. 

Слева от Путина изобра-
жены руководитель Китая Си 
Цзиньпин и президент США 
Джо Байден. Оба снимка по 
размеру плюс-минус идентич-
ны изображению российского 
лидера, вот только их размеще-
ние в пазле The Economist но-
сит несколько периферийный 
характер: так, издание предпо-
лагает, что их влияние на гря-
дущие мировые события бу-
дет колоссальным, но все же не 
определяющим. Есть и актеры 
«второго плана», которые вне-
сут свою лепту в мировую кар-
тину-2023. И если присутствие 
Зеленского как-то не удивляет, 
то появление на коллаже ново-
го премьера Италии Джорджи 
Мелони и тайваньского лидера 
Цай Инвэнь — отчасти неожи-
данный поворот от сценари-
стов из The Economist. Посыл 

британских журналистов про-
зрачен: тайваньская проблема 
не утратит остроты с наступле-
нием 2023 года, а новый глава 
итальянского правительства 
станет «бомбой замедленного 
действия» для Европы. Логич-
но предположить, что эта ита-
льянская бомба может сдето-
нировать прежде всего в мигра-
ционных вопросах. 

К о с м и ч е с к и е  с п у т н и к и 
между Байденом и Си гово-
рят о том, что мир готовит-
ся к полноценным америка-
но-китайским «звездным вой-
нам». На «кинопостере» The 
Economist есть и космиче-
ский телескоп НАСА «Джеймс 
Уэбб», чье изображение при-
звано дополнительно подчерк-
нуть — битва за космос в новом 
году выйдет на новые рубежи. 
Молекула метана, расположен-
ная под снимком российского 
президента, — очевидный на-
мек, что газовый вопрос сохра-
нит определяющее значение 
для всего мира. Из этой же сфе-
ры — картинка судна, напоми-
нающего танкер для перевозки 
СПГ. Разумеется, журналисты 
из The Economist не обошли 
вниманием военную темати-

ку — зенитно-ракетная установ-
ка расположена рядом с изоб-
ражением украинского пре-
зидента. Судя по всему, бри-
танские журналисты не сомне-
ваются, что Запад продолжит 
поставлять вооружение киев-
ским властям. Наконец, посто-
яльцем обложек The Economist 
стали ветряные мельницы: они 
были и на прошлогоднем кол-
лаже. Прогноз налицо: альтер-
нативная энергетика по-преж-
нему будет в центре мировой 
повестки. 

В минувшие годы распу-
тать замысловатые загадки 
британского журнала было 
весьма проблематично. Сей-
час же для этого не нужно на-
девать кепи Шерлока Холмса: 
нынешние мировые события 
со всей очевидностью дикту-
ют предстоящую реальность. 
Кажется, в The Economist уло-
вили этот тренд: ключ к их ре-
бусам-2023 — это знание общей 
глобальной конъюнктуры. От-
радно, что в предстоящем гло-
бальном блокбастере именно 
России отведено ведущее ме-
сто: значит, финал этой кино-
эпопеи будет зависеть преиму-
щественно от нас.  

Кто кого перекупит

Захотят ли в США услышать тревоги 
Макрона, говорящего от лица 
Европы, — большой вопрос.

Так выглядит прогноз-ребус журнала The Economist на 2023 год.

В МИРЕ 

ВОЛЬНАЯ 
ОТ ИЛОНА
Анна Белорусцева

Илон Маск продолжает строить 
цифровое демократическое об-
щество в Twitter (соцсеть забло-
кирована в РФ). На этот раз он 
даровал «подданным» право 
вершить судьбу отправленных 
в бан страниц, хозяева которых 
не нарушили закон и не были за-
мешаны в «вопиющем спаме». 
Маск предложил пользовате-
лям ответить на вопрос, стоит 
ли объявить «всеобщую амни-
стию» таким аккаунтам. 72 про-
цента опрошенных отдали свой 
голос «за», и лишь 28 процен-
тов респондентов не оценили 
«милосердие» предпринимате-
ля. Во «всенародном голосова-
нии» за сутки приняли участие 
более 3,1 млн человек. Подводя 
итоги опроса, господин Маск со-
общил: согласно воле народа, 
амнистии быть, и добавил, что 
процедура начнется уже с 28 но-
ября. Свой «твит» Илон допол-
нил крылатым латинским вы-
ражением Vox populi, Vox Dei 
(«Глас народа — глас божий»).

Стоит отметить, что это не 
первый случай, когда предпри-
ниматель советуется с пользо-
вателями относительно сня-
тия бана с аккаунтов. Ранее 
он спросил народ о необходи-
мости разморозки страницы 
экс-президента США Дональда 
Трампа. Пользователи «поми-
ловали» республиканца, одна-
ко тот не оценил жест доброй 
воли и остался обитать на про-
сторах собственной соцсети 
Truth Social. По информации 
Financial Times, мировые брен-
ды временно отказались от со-
трудничества с платформой из-
за высоких рисков и массовых 
увольнений, в том числе главы 
отдела продажи рекламы Роби-
на Уилера. Примечательно, что 
сам Маск, кажется, не разделяет 
массовой озабоченности судь-
бой Twitter. Напротив, он убе-
жден, что компания расцвела 
под его началом. На днях милли-
ардер привел небывалую стати-
стику по ежедневному двухмил-
лионному приросту новых поль-
зователей, а также проиллю-
стрировал скачок активности 
в соцсети, отметил сокращение 
высказываний, разжигающих 
ненависть, и т.д.  

КОЖЕЙ 
НЕ ВЫШЕЛ
Игорь Дунаевский

Избирательная комиссия Сан-
Франциско (штат Калифорния) 
отказалась продлевать контракт 
со своим директором по выбо-
рам Бобом Арнцом. Причина 
тому — не недовольство рабо-
той Арнца, который, по оцен-
ке самой комиссии, успешно 
справлялся с обязанностями 
два десятка лет, а его белый цвет 
кожи. Об этом ему прямо и на-
писал председатель комиссии 
Крис Жердонак: «Наше реше-
ние не связано с качеством ва-
шей работы, но 20 лет спустя 
мы хотим действовать по пла-
ну расового равноправия и дать 
возможность людям конкури-
ровать за эту работу». План, 
который был одобрен властя-
ми Сан-Франциско в 2019 году, 
предписывает городским струк-
турам предпринимать шаги для 
ликвидации расового неравно-
правия. Члены комиссии посчи-
тали, что без перемен на высо-
ких позициях сделать этого не 
получится, поэтому четырьмя 
голосами против двух проголо-
совали против нового контрак-
та с Арнцом. Его подчиненные 
выступили против. «Под его ру-
ководством мы успешно про-
вели более 30 выборов разного 
уровня и с нуля выстроили до-
верие горожан к избирательной 
системе», — пишут они в письме, 
напоминая о глубоких пробле-
мах в работе выборных органов 
до Арнца. Например, в то время 
после выборов урны для голосо-
вания иногда находили плаваю-
щими в заливе Сан-Франциско. 
Против решения комиссии вы-
ступила даже мэр города Лон-
дон Брид, к слову — темнокожая. 
Брид отметила, что Арнц «ра-
ботал профессионально и оста-
вался независимым» даже в ны-
нешней поляризованной поли-
тической среде в США. Она, как 
пишет Fox News, назвала отказ 
от контракта с ним «политиза-
цией ключевой части работы 
 городского правительства».  

Немцы покупают 
только самое 
необходимое,
а от удовольствий 
отказываются

Владимир Макей 
говорил в мягкой 
манере, но всегда 
четко и доходчиво 
для собеседника 

А К Ц Е Н Т

Принятый в США закон грозит исходом 
промышленников из Евросоюза
и напрямую угрожает
его экономическим интересам 

А К Ц Е Н Т

Космические спутники между Байденом 
и Си говорят о том, что мир готовится 
к полноценным американо-китайским 
«звездным войнам» 
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Владимир Макей был профессиона-
лом высшей пробы и патриотом.
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Гений, миллиардер, плейбой, 
филантроп? Кто такой Илон 
Маск — читайте на сайте
rg.ru/art/2438280
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ТОРГОВЛЯ Россияне летом 
закупали мебель онлайн

Деньги на полке

Алена Шадрина

На фоне ухода с рынка иностранных производителей 
россияне закупали онлайн мебель и товары для дома. 
Траты на эти категории товаров за девять месяцев 
2022 года выросли на 46,7% по сравнению с тем же 
периодом 2021 года, сообщили «РГ» в Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ). Эксперты счи-
тают, что всплеск был вызван отложенным спросом, и 
предупреждают о снижении продаж в дальнейшем. 

Рост спроса на мебель и товары для дома оказался 
самым заметным за последние несколько лет. Эти кате-
гории товаров буквально «ворвались» в интернет-тор-
говлю, говорит пре-
зидент АКИТ Артем 
Соколов. Он до-
бавляет, что в 2020 
году произошло 
важное событие: 
мебель и товары для 
дома стали впер-
вые участвовать 
в распродажах на 
площадках маркет-
плейсов, а не только 
в собственных ин-
тернет-магазинах. 
Также на маркет-
плейсы стали активно заходить локальные производи-
тели. В 2022 году тенденция только усилилась, значи-
тельно увеличился ассортимент. А это стало дополни-
тельным стимулом для покупателей.

Но тенденция может измениться. Так, в октябре 
2022 года интернет-продажи мебели сократились. 
Платформа управления онлайн-торговлей inSales 
совместно с аналитическим ресурсом «Чек Индекс» 
и «Платформой ОФД» проанализировали, как изме-
нился спрос на популярные категории мебели и това-
ров для интерьера в онлайн-пространстве после ухода 
крупных брендов. Так, что в октябре 2022 года росси-
яне купили в интернет-магазинах, например, на 50% 
меньше стеллажей, чем за тот же период 2021 года. 

В последние несколько лет произошла значитель-
ная и последовательная реструктуризация рынка, го-
ворит доцент кафедры маркетинга РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Николай Перепёлкин. Заявления компаний об 
уходе с российского рынка часто рассчитаны на «от-
ложенный спрос». Но мебель и предметы интерьера 
относятся к категории товаров длительного использо-
вания. Поэтому потребитель уже точно знает, что при 
необходимости — все заменимо.  

ТЕНДЕНЦИИ Российские 
стандарты детской 
индустрии стали 
международными

Игры на уровне

Алена Шадрина

Как минимум пять российских стандартов индустрии 
детских товаров в этом году признали на международ-
ном уровне, рассказал глава Росстандарта Антон Ша-
лаев. 

«В 2022 году Российская Федерация сохранила все 
свои права в международных организациях. Это позво-
ляет выводить свои стандарты на международный уро-
вень», — сообщил Шалаев. Стандарты для индустрии 
детства — это фактор увеличения и ускорения конку-
рентоспособности, добавил он. 

Специфика товаров для детства заключается в том, 
что они охватываются целым рядом технических ре-
гламентов. А под каждым из них идут огромные переч-
ни стандартов, которые нужно обновлять и устанав-
ливать передовые требования, пояснил глава Росстан-
дарта. 

По словам пре-
зидента Ассоциа-
ции предприятий 
индустрии детских 
товаров Антонины 
Цицулиной, в мар-
те 2022 года прези-
дент дал 16 пору-
чений по детской 
индустрии. В анти-
санкционной про-
грамме правитель-
ством России ле-
гализован «парал-
лельный» импорт, 
упрощена сертифи-
кация продукции, отменены контрольно-надзорные 
меры, введен мониторинг стоимости товаров для де-
тей. С точки зрения технического регулирования дет-
ские товары — самый контролируемый рынок после 
рынка продуктов и лекарств, заметила Цицулина.

По ее словам, первыми под санкционный запрет в 
этом году попали российские детские книжки, мульт-
фильмы и игрушки. Над этим предстоит серьезно поду-
мать, сказала Цицулина.

Заместитель директора департамента техническо-
го регулирования и аккредитации минпромторга Вя-
чеслав Бурмистров в качестве примера взял детские 
игровые площадки. На производствах просматривают-
ся все выделяемые при разработке подобных товаров 
вещества. Это положительное нововведение со сторо-
ны экологии. «Государственный контроль в части экс-
плуатации сейчас почти завершен, есть понимание, 
как восстановить и улучшить этот процесс», — отметил  
Бурмистров.  

РАЗВЛЕЧЕНИЯ Киберспортивные клубы сумели обойти последствия санкций

Перековка «железа»
Олег Капранов

К
омпания NVIDIA сообщи-
ла о полном прекраще-
нии всех бизнес-опера-

ций в России в III квартале 2022 
года. NVIDIA стала последним из 
крупных производителей техни-
ки для гейминга, покинувших 
российский рынок после введе-
ния санкции. Другие игроки, та-
кие как ASUS вместе с саббрен-
дом ROG (Republic of Gamers), 
ACER и другие, покинули Рос-
сию летом 2022 года.

Как отмечается в исследо-
вании портала Langame.ru, со-
бирающего информацию о 
компьютерных клубах в Рос-
сии, с августа по конец декабря 
2021 года на площадке появи-
лось 2000 клубов. В 2022 году 
число клубов выросло до 2300. 
Наибольшее количество клу-
бов находится в Москве, следом 
в рейтинге — Санкт-Петербург, 
Волгоград, Челябинск, Самара, 
Нижний Новгород и др.

При этом на рынке наблюда-
ется определенная стагнация. 
Если с 2019 по 2021 год показа-
тель прироста площадок состав-
лял 25—30%, то по итогам 2022 
года ожидается до +15%.

Существенную роль здесь 
сыграло изменение конъюнкту-
ры, в первую очередь — уход ино-
странных поставщиков. Инфра-
структуру клубов можно разде-
лить на три сегмента: игровое 
ПО, ПО для управления клубом 
и собственно компьютеры.

Основная услуга компьютер-
ного клуба, по оценкам собесед-
ников «РГ» на рынке, принося-
щая ему вплоть до 80% выруч-
ки — предоставление в аренду 
производительного места для 
игры. Используемые платфор-
мы — персональные компью-
теры и консоли. В России не 
производятся видеокарты, про-

цессоры, материнские платы, 
из которых можно собрать иг-
ровые ПК. То же самое каса-
ется мониторов, периферии и 
других элементов. Единствен-
ная область, где до 2022 года 
были представлены российские 
производители, — это геймер-
ская мебель.

«В выигрышном положении 
оказались те клубы, которые 
успели обновить парк техники 
в 2021 году. Сейчас обновлять-
ся стало не то что невозможно, 
но дольше и дороже. А еще на па-
узу встали бартерные сделки, 
когда вендоры поставляли свое 
оборудование в крупные клубы 
с хорошей проходимостью бес-
платно, взамен на продвиже-
ние своего бренда у суперцеле-
вой аудитории», — говорит Яро-
слав Мешалкин, председатель 
бизнес-кластера «Игровая ин-
дустрия и киберспорт» Россий-

ской ассоциации электронных 
коммуникаций.

Проблема с поставками 
компьютерного оборудования 
была полностью закрыта при 
помощи параллельного импор-
та, отмечает Дмитрий Смуров, 
учредитель франчайзинговой 
сети киберспортивных клубов 
COLIZEUM.

«Можно свободно купить ви-
деокарты последних моделей 
— и 4090, и 4080, которые вы-
шли. С определенными моделя-
ми возникают проблемы. Они 
на две-три недели или на месяц 
из продажи пропадают, пото-
му что их раскупили, но потом 
они снова появляются. Глобаль-
ных проблем с доступностью 
нет. Можно легко пойти купить 
компьютер и на клуб, и один, и 
десять, и сто», — говорит Смуров.

На начало 2022 года домини-
рующие позиции (до 90% доли 

рынка) на рынке специализиро-
ванного ПО для компьютерных 
клубов занимал SENET укра-
инской компании Enestech. По-
сле февраля целая индустрия 
осталась без основного постав-
щика. Проблема была решена 
российскими разработчиками 
за несколько месяцев.

«Российские игроки, такие 
как Langame, я считаю, это одно 
из лучших программных обес-
печений, которое есть на рын-
ке. Появился SmartShell — это 
резиденты «Сколково». И еще 
несколько более мелких проек-
тов, которые в течение двух ме-
сяцев поделили рынок между 
собой. То есть дыра закрылась, 
клубы работают с программ-
ным обеспечением российского 
производства. И это очень важ-

но. Должна быть хорошая про-
грамма, которая помогает мини-
мум времени тратить на управ-
ление клубами и максимум за-
рабатывать», — говорит Смуров.

В том, что касается игр, 
проблема решается двумя путя-
ми — большинство многопользо-
вательских игр не блокировали 
учетные записи для российских 
игр, так что игроки приходят в 
клубы и подключают свои учет-
ные записи, чтобы играть с них.

«Раньше, в конце 1990-х — 
начале 2000-х, ты действитель-
но приходил в клуб и играл в 
игры, которые там установле-
ны. Ну или мог попросить адми-
на скачать тебе что-то редкое. А 
сейчас 99% игр привязаны к ак-
каунту игрока на той или иной 
игровой платформе», — поясня-
ет Мешалкин.

Сложнее обстоит вопрос с 
площадками дистрибуции иг-
рового контента. Самые попу-
лярные из них — Steam, Battle.
net, Epic Games, Origin и др. — с 
конца февраля не принимают 
российские платежи. А есть и 
такие, которые полностью за-
крывают доступ к играм, то есть 
их даже за деньги приобрести не 
получится.

И если для ПК-площадок есть 
различные варианты обходов, 
то с играми на консолях все го-
раздо сложнее: для покупок игр 
на Xbox (Windows) и PlayStation 
(Sony) существуют только офи-
циальные маркетплейсы, кото-
рые для РФ недоступны.

«Типовой сценарий — это со-
здание аккаунта и привязка к 
нему зарубежной карты. Напри-
мер, очень много наших тури-
стов ездят в Турцию, там себе 
открывают карты, потом со-
здают аккаунты в игровых сер-
висах, и пользуясь этой картой, 
покупают игры», — поясняет 
Смуров.  

ФИНАНСЫ 

Коллекторы 
составили 
портрет 
безнадежного 
должника

ВОШЛИ 
В ОБРАЗ
Гульнара Вахитова

Среднестатистический долж-
ник, имеющий просроченную 
задолженность сроком более 
90 дней, является мужчиной 
или женщиной в возрасте около 
40 лет со средним или высшим 
образованием и состоит в бра-
ке с долгом в среднем 100—150 
тысяч рублей, говорится в ис-
следовании Ассоциации про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА), предостав-
ленном «Российской газете». 
А возраст самых дисциплиниро-
ванных заемщиков перешагнул 
60-летний порог.

Наибольшее число должни-
ков находится в возрастной ка-
тегории от 25 до 40 лет — на них 
приходится порядка 50% от 
всех. На возраст от 41 до 50 лет 
приходится 20%. На категорию 
от 18 до 24 лет — 10%. На 51—60 
лет — 15%, менее 5% приходится 
на заемщиков в возрасте старше 
60 лет. Среди тех, кто имеет про-
сроченную задолженность или в 
прошлом допускал пропуск пла-
тежа, взять новый кредит пыта-
ется лишь каждый пятый.

Между портретом клиента и 
должником есть определенная 
корреляция, утверждает глава 
экосистемы Unicom Дмитрий 
Африканов. По его словам, чаще 
всего кредиты берут работаю-
щие заемщики с постоянным до-
ходом — на них приходится прак-
тически 60%. «У каждого второ-
го экономически активного гра-
жданина есть открытый кредит. 
Подавляющее большинство кли-
ентов — более 85% — хотят полу-
чить сумму до 500 тысяч рублей, 
10% — до 1 млн рублей, 5% — свы-
ше 1 млн рублей», — отметил он.

По признанию Африканова, 
идеальный клиент для банков 
— человек среднего возраста с 
официальным постоянным тру-
доустройством, со средним до-
ходом, с высшим образовани-
ем и семьей. Как правило, такие 
люди показывают наибольший 
уровень дисциплины. Также во 
внимание принимается и ко-
личество кредитов — их должно 
быть не более одного-двух, а пла-
тежная нагрузка не превышать 
30%. При этом, как показывает, 
практика, когда этот показатель 
превышает 50%, риск выхода в 
дефолт увеличивается в два раза.

Но динамика просроченной 
задолженности сегодня может 
не в полной мере отражать пла-
тежную дисциплину заемщиков 
из-за возросшего объема кре-
дитных каникул. Управляющий 
директор рейтингового агент-
ства НКР Михаил Доронкин от-
мечает, что после заметного ро-
ста в марте сразу на 6% объем 
просрочки в целом по сектору 
стал устойчиво снижаться.

Директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных 
историй (НБКИ) Алексей Вол-
ков пока не видит существенной 
динамики в качестве кредитных 
портфелей. Так, в сравнении с 
«досанкционным» февралем на-
блюдается довольно незначи-
тельный рост просрочки свыше 
90 дней в необеспеченном кре-
дитовании — с 13,3% до 14,7%. 
Вместе с тем в ипотеке «глубо-
кая» просрочка за последние 
полгода, напротив, сократилась 
на 0,1 процентного пункта.

ЦБ не раскрывает данные о 
количестве кредитов физлиц 
с просроченной задолженно-
стью, продолжает вице-прези-
дент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. Если опи-
раться на агрегированные дан-
ные ЦБ, общий объем задолжен-
ности по кредитам физлиц на 1 
октября составлял 25,95 трлн 
рублей, из них доля просрочен-
ной задолженности физлиц со-
ставила 4,1%. На 1 января доля 
просрочки физлиц составляла 
3,86%, то есть даже по агрегиро-
ванным данным виден рост по-
казателя за десять месяцев.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Складские помещения и после окончания 
пандемии будут пользоваться спросом

Расклад на будущее
Марина Трубилина 

В 
последние годы из-
за роста онлайн-тор-
говли резко вырос 
спрос на склады. Сей-
час, когда пандемия 
затухает, у покупа-
телей растет интерес 
к офлайн-магазинам. 
Однако «золотой век» 

складов на этом не закончится, 
считают эксперты.

Рост онлайн-торговли в по-
следние несколько лет вызвал 
небывалый ранее интерес к 
складам. Однако сейчас в запад-
ных странах у компаний, кото-
рые делали ставку исключи-
тельно на онлайн-торговлю, на-
чинаются проблемы: покупате-
ли, по крайней мере перед круп-
ными покупками (например, 
мебели), стремятся посетить 
офлайн-магазин, чтобы увидеть 
предмет своими глазами.

В России такой тенденции 
пока не наблюдается и упад-
ка складов в ближайшем бу-
дущем не ожидается, говорит 
региональный директор де-
партамента индустриальной и 
складской недвижимости NF 
Group (ex-Knight Frank Russia) 
Константин Фомиченко. Он-
лайн-торговля остается основ-
ным драйвером спроса: по ито-
гам девяти месяцев 2022 года 
на сегмент пришлось 49% от об-
щего объема сделок. В регионах 
РФ классический ретейл вышел 
на первый план, опередив сек-
тор e-commerce, добавляет он. 
В Санкт-Петербурге основной 
спрос на качественные склад-
ские площади формировали 
компании сферы транспорта 
и логистики. На них пришлось 
66% от общего объема сде-
лок продажи и аренды (с уче-
том крупной сделки по аренде 
в первом квартале). На компа-
нии-дистрибьюторы и компа-
нии розничной торговли при-
шлось 12% и 10% спроса соот-
ветственно.

Банкротство онлайн-ретей-
леров, безусловно, оказало бы 
влияние на рынок складов, ва-
кансия в этом случае может 
вырасти, говорит директор по 
работе со складскими и произ-
водственными помещениями 
IBC Real Estate Игорь Кротен-
ков. Однако офлайн-ретейлерам 
в любом случае необходимо где-
то хранить свой товар, поэтому 
они будут использовать осво-
бождающиеся площади. «В дан-
ном случае речь идет не столь-
ко об онлайн- или офлайн-опе-
раторах, сколько о факте сокра-
щения потребительской актив-
ности, которая влияет сейчас на 
все сегменты», — добавляет он.

Тот ажиотажно высокий 
рост ставки аренды, который 

был в складской недвижимо-
сти в 2021 году, вызванный 
спросом на рынке и инфляци-
онными процессами, безуслов-
но, сейчас не фиксируется, го-
ворит инвестиционный дирек-
тор PARUS Asset Management 
Алексей Смердов. При этом ва-
кансия складской недвижимо-
сти (как прямая, так и скрытая 
в формате предлагаемой суба-
ренды), фиксируемая в начале 
этого года и вызванная событи-
ями начала года, близится к ни-
чтожно малым значениям.

Сегодня, по оценке партне-
ра IPG.Estate Филиппа Чайки, 
превалирует онлайн-торговля, 
люди привыкли пользоваться 
маркетплейсами. Отмечается 
закрытие магазинов в стрит-ре-
тейле и рост числа пунктов 
самовывоза и выдачи заказов. 
Под такой формат, несомненно, 
нужны складские мощности, го-
ворит он.

На все это накладывается и 
другой аспект — освобождение 
складов иностранными компа-
ниями, которые заявили о при-

остановке деятельности в Рос-
сии. Тем не менее даже при по-
тенциальном освобождении 
площадей на них довольно бы-
стро находятся новые арендато-
ры, говорит Фомиченко.

На фоне ухода международ-
ных компаний игроки рынка 
ищут новые возможности, биз-
нес адаптируется к меняющим-
ся условиям, говорит Кротен-
ков. Спрос все еще остается под 
давлением, до конца года сово-
купный объем сделок может со-
ставить около 1,1 млн кв. м, и 
это станет минимальным зна-
чением за последние 11 лет. «На 
основании прогноза минэко-
номразвития и опыта прошлых 
кризисов мы ожидаем, что ниж-
няя точка спада рынка придет-
ся на середину 2023 года, рост 

бизнес-активности мы увидим 
во второй половине 2023-го, од-
нако в заметном приросте сде-
лок по аренде, продаже и строи-
тельству это отразится только в 
2024 году», — говорит он.

«С самого начала очередного 
кризиса мы говорили, что уход 
заграничных брендов и компа-
ний не сильно повлияет на рост 
вакансии, поскольку очередь 
из желающих занять площади 
на хороших складах была все-
гда, однако лучшие из них все-
гда были заняты, да и приори-
теты по расширению обычно 
отдаются текущим арендато-
рам. Однако то, что некоторые 
компании решили покинуть 
Россию, дало возможность всем 
в очереди ожидания заполучить 
вожделенные локации. Мы даже 
наблюдаем ситуацию, когда 
западный бренд еще ничего не 
объявил о своих планах, а его 
уже начинают «атаковать» во-
просами на тему высвобожде-
ния площади», — говорит дирек-
тор «Ricci | Склады» Дмитрий 
Герастовский.

При этом объем ввода на сто-
личном рынке складской недви-
жимости до конца года, по сло-
вам Кротенкова, может соста-
вить 1,6 млн кв. м, что станет ре-
кордным значением за послед-
ние восемь лет, добавляет экс-
перт. Однако в 2023 году ситу-
ация изменится: объем нового 
строительства составит не бо-
лее 900 тысяч кв. м. Это связа-
но со снижением спроса, осла-
беванием деловой активности 
и приостановкой ряда проектов 
на фоне сохраняющейся внеш-
ней неопределенности. Достра-
иваться будут объекты под за-
казчиков, договоры по которым 
были подписаны в 2021 году, а 
также спекулятивные объекты, 
находящиеся сейчас в фазе ак-
тивного строительства.

На фоне слабой коррекции 
вакансии и высокой инфляции 
запрашиваемые ставки аренды 
будут стабильны, считает Кро-
тенков.

Про насыщение рынка Рос-
сии складскими площадями 
пока говорить рано, считает ис-
полнительный директор Radius 
Group Захар Вальков. Пока на-
блюдается дефицит качествен-
ной индустриальной инфра-
структуры. «Для понимания 
ситуации, по данным аналити-
ков, общий объем складских 
площадей в России по итогам III 
квартала 2022 года составил бо-
лее 37,8 млн кв. м, это пример-
но 0,26 кв. м на душу населения. 
Для сравнения: этот показатель 
в Америке составляет 4 кв. м, 
в Китае — 0,5 кв. м, в Западной 
Европе — 3,5—4 кв. м. Так что по-
тенциал для роста довольно ве-
лик», — говорит Вальков.  

Основа выручки компьютерного 
клуба — предоставление в аренду 
производительного места для игры.

Российские игровые площадки для детей при производстве 
проверяют на экологичность.

После продуктов 
и лекарственных 
средств детские 
товары — один 
из самых 
контролируемых 
рынков

В 2022 году ассор-
тимент мебели 
на маркетплейсах 
увеличился, что 
стимулировало 
покупателей
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На каждого россиянина приходится 
по 0,26 кв. м складских помещений, 
в Западной Европе — 3,5—4 кв. м

Распространение онлайн-торговли 
серьезно повышает спрос 
на складские мощности.
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Доля просроченных беззалоговых 
кредитов пока только растет, в ипо-
теке же просрочка сократилась.

— Как не прогадать при выборе 
вклада и оформлении кредита
rg.ru/art/2441113
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ 
В столице открылось 
более 140 катков

Лед ждет

Ирина Огилько

В Москве стартовал зимний сезон. Первыми откры-
лись катки на ВДНХ, в Парке Горького и более 140 
окружных катков. Сколько стоит покататься на конь-
ках, выяснил корреспондент «РГ».

Самым долгожданным для москвичей было откры-
тие самого большого и любимого многими катка на 
ВДНХ. Общая площадь его ледового покрытия, как и в 
прошлом году, — 20,5 тысячи квадратных метров. Од-
новременно на нем могут кататься 4,5 тысячи гостей. 
Как рассказал замгенерального директора ВДНХ Алек-
сей Горбунов, на катке запланирована большая спор-
тивная программа с мастер-классами и костюмиро-
ванными ночными катаниями. 4 декабря впервые бу-
дет отмечаться Всероссийский день конькобежцев, а 9 
декабря — День героев Отечества. 

На катке впервые появится семейный билет для 
двух взрослых и ребенка. Его попросили ввести сами 
москвичи. Стоит он от 1,3 тысячи рублей вне зависи-
мости от времени и дня катания. 

Детский билет в прошлом году стоил 150 рублей, 
сейчас — 200. На 50 рублей подорожал и взрослый би-
лет — теперь он в будни обойдется в 350 рублей, а в вы-
ходные дни — 750 рублей. Билеты купить можно только 
онлайн. Еще одно новшество — те, кто приходит на ка-
ток, получает скидки и на билеты в музеи. 

Как добавила замгендиректора ВДНХ Елена Жук, 
в прошлом году каток посетили более 400 тысяч чело-
век, в этом сезоне, по их расчетам, число посетителей 
приблизится к полумиллиону. 

Открылся каток и в Парке Горького. Цены здесь 
примерно такие же, как и на ВДНХ. В обоих парках есть 
большие скидки также для инвалидов, многодетных се-
мей и других льготников. 

Есть в столице и бесплатные катки: в парках Фили, 
50-летия Октября, Ангарские пруды, Воронцово, в 
ландшафтном парке Митино. Еще более сотни бесплат-
ных катков с искусственным покрытием открылось 
во всех округах города, посмотреть их адреса можно 
на страницах префектур округов. В инфраструктуре 
каждого из них — прокат, раздевалка, точки питания и 
туалет.  

Заработали в столице и первые лыжни, в основание 
которых уложено специальное покрытие, которое засы-
пано снегом из снеговых пушек и плотно утрамбовано 
ратраками. Открыты лыжни в Сокольниках, Митино и в 
Олимпийской деревне. Напомню, по данным комплекса 
городского хозяйства, в этом сезоне всего будет откры-
то более 4 тысяч мест для занятий зимними видами 
спорта и отдыха, большинство из них — бесплатные.   

АВТОПРОМ В Татарстане 
будут выпускать машины 
под собственным брендом

Заменят 
Ford Transit

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

В Особой экономической зоне «Алабуга» начинают 
производство коммерческих автомобилей и машин 
специального назначения «Атлант» и «Арго». Запусти-
ли проект вице-премьер Денис Мантуров и глава Та-
тарстана Рустам Минниханов.

Это нельзя назвать открытием завода, скорее, вто-
рым рождением. Почти десять лет на площадке ОЭЗ 
действовало совместное российско-американское 
предприятие «Соллерс Форд». Здесь выпускали ма-
шины Kuga, Explorer и Transit. В 2019 году Ford в ходе 
реорганизации бизнеса в Европе сократил выпуск до 
одной модели Transit. А недавно американский авто-
концерн заявил об 
окончательном ухо-
де из России. 

В Татарстане ре-
шили, что мощно-
сти предприятия 
не должны проста-
ивать. 

— Компания 
сохранила трудо-
вой коллектив в 
переходный пери-
од. Речь идет о пер-
воклассных специалистах, владеющих самыми пере-
довыми навыками, — отметил Рустам Минниханов. — 
«Соллерс» наладил выпуск легких коммерческих ав-
томобилей. Эта продукция очень востребована на рос-
сийском рынке.

Выпускать здесь будут фургоны для грузоперево-
зок, а также школьные автобусы, маршрутки и кареты 
скорой помощи. Один из автомобилей на электродви-
гателе вице-премьер и глава Татарстана протестирова-
ли сами. 

— Автомобили «Соллерс» заместят ушедший с рос-
сийского рынка Ford Transit, — пояснил Денис Манту-
ров. — Продажи первых легких коммерческих авто-
мобилей стартуют уже в декабре этого года, а произ-
водство по технологии полного цикла будет запущено 
в 2023 году. Программа локализации новой линейки 
коммерческих автомобилей будет включать в себя 
производство дизельных двигателей, штамповочное 
производство, локализацию ключевых электронных 
компонентов, элементов шасси и так далее. В проекте 
будет задействован весь текущий персонал завода.

Руководство компании «Соллерс» сообщило, что на 
ближайший квартал все автомобили нашли своего по-
купателя. 

Общий объем инвестиций в новый проект составит 
более 5 миллиардов рублей. Предприятие планирует 
выпускать до 30 тысяч машин в год.  

ИСТОРИЯ В Подмосковье отметили 130-летие со дня рождения князя Олега 
Константиновича

Вдали у реки
Татьяна Хорошилова

В 
п о д м о с к о в н о м  м у з е е 
Семьи великого князя 
Константина Констан-

тиновича Романова отметили 
130-летие со дня рождения кня-
зя императорской крови Олега 
Константиновича. На меропри-
ятие были приглашены «Юн-
кера МХПИ» Московского ху-
дожественно-промышленного 
института, участники Всерос-
сийского проекта «Великая за-
бытая война». 

Герой Первой мировой вой-
ны лейб-гвардии гусарского 
полка князь Олег родился 27 но-
ября 1892 года в Санкт-Петер-
бурге. Его отец — великий князь 
Константин Константинович — 
известен как поэт «К.Р.». В семье 
было девять детей, из них ше-
стеро сыновей, четвертый сын — 
князь Олег — умер от раны, по-
лученной в одном из сражений 
Первой мировой.

Музей о семье героя Пер-
вой мировой войны в здании 
дореволюционного училища 
усадьбы «Осташево» открылся 
этим летом. В нем пахнет све-
жей краской. Экспозицию из 
500 предметов посмотрело уже 
более 80 тысяч человек.

Все шесть сыновей Констан-
тина Константиновича служи-
ли в армии, и этому научил их 
отец, который был попечителем 
кадетских училищ России. В 
форме Преображенского полка, 

командиром которого он был, 
и сегодня выходят военнослу-
жащие в почетном карауле на 
Красную площадь, вынося зна-
мя Победы.

Судьба усадьбы, где сфор-
мировались защитники Отече-
ства, сыновья Константина 
Константиновича, в советские 
годы была печальной. И лишь в 
наши дни ценой огромных уси-
лий активистов фонда ЕСПО 
«Осташево» снова получило 

право на собственную исто-
рию, став новой точкой притя-
жения в Императорском марш-
руте, который охватывает уже 
24 региона России.

— Олег на фоне своих креп-
ких братьев был выдающейся 
личностью, — рассказала пред-
седатель Наблюдательного со-
вета Фонда содействия возро-
ждению традиций милосердия 
и благотворительности «Ели-
саветинско-Сергиевское про-

светительское общество» Анна 
Громова. — Он окончил Полоц-
кий кадетский корпус и Алек-
сандровский лицей, тот са-
мый, в котором учился Пуш-
кин, подготовил первый том 
факсимильного издания руко-
писей Пушкина, что было его 
молитвенным поклонением 
поэту. В 1914 году Олег коман-

довал взводом, который уни-
чтожил германские разъезды. 
Брат Игорь вынес его ранено-
го с поля боя, но было уже позд-
но — началось заражение крови. 
На смертном одре Олег сказал, 
что хорошо положить жизнь за 
Отечество. Ему было почти 22 
года.

Князь-воин был награжден 
орденом Святого Георгия. В 
Вильно прибыл отец Олега, он   
привез ему орден Святого Геор-
гия, принадлежавший его деду. 
Орден прикололи к больничной 
рубашке умирающего князя. Бе-
лая эмаль, к которой он прикос-
нулся холодеющими губами, 
ярко выделялась на его груди.

Наше героическое истори-
ческое прошлое достойно того, 
чтобы дети о нем знали без вся-
ких пропусков и изъятий.

В 1914 году князь Олег был 
погребен в родовой усадьбе 
«Осташево» вблизи реки Рузы. 

В 1916 году отец построил 
храм-усыпальницу в «Оста-
шеве» воинам, погибшим за 
Отечество, по образцу древних 
п с к о в с к о - н о в г о р о д с к и х 
церквей, куда собирались пере-
нести прах князя Олега, но не 
успели — начались мятежи. Бо-
лее того, в поисках золотой 
шашки, с которой якобы Олег 
был похоронен, могилу по-
том неоднократно вскрывали. 
Администрация Волоколамско-
го района собирается начать по-
иски останков князя Олега.  

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ «РГ» побывала в легендарной 810-й бригаде морской 
пехоты и узнала, как готовят настоящих мужчин

В зоне особого внимания

Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

Н
акануне Дня мор-
ской пехоты корре-
спондент «РГ» по-
бывала в легендар-
ной 810-й отдель-
ной бригаде Чер-
номорского фло-
та,  бравшей Ма-
риуполь. Морпехи 

рассказали о штурмах, полевой 
жизни, добровольцах и письмах 
от школьников.

Застать сегодня морских пе-
хотинцев в части — большая уда-
ча, все выполняют боевые за-
дачи. Мне посчастливилось в 
преддверии праздника встре-
титься с двумя офицерами, ко-
торые служат в подразделени-
ях 810-й бригады. Сейчас они 
проходят реабилитацию после 
ранения, но снова рвутся в бой.

Гвардии старший лейтенант 
Алексей с позывным «Волк» уже 
приступил к исполнению обя-
занностей в воинской части, от-
вечает за работу с личным со-
ставом. Встречает меня у ворот. 
База морпехов временно предо-
ставлена для подготовки моби-
лизованных. Большинство из 
них пополнят ряды мотострел-
ков и лишь некоторые, самые 
лучшие, станут морскими пехо-
тинцами.

У входа — стела с именами 
«черных беретов», награжден-
ных орденами и медалями за от-
личия в бою с середины 1990-х 
по 2020-й год. 

— 810-я бригада участвовала 
во многих современных воору-
женных конфликтах: контртер-
рористическая операция в Чеч-
не, Сирия, куда наши подраз-
деления зашли в первых рядах, 
миротворческая миссия в На-
горном Карабахе, — рассказы-
вает мой собеседник. — На сче-
ту бригады теперь и участие в 
штурме Мариуполя.

Морская пехота — единствен-
ный род войск, действующий в 
трех стихиях: на воде, на земле 
и в воздухе. «Черные береты» 
могут десантироваться с пара-
шютом, высаживаться на бое-
вой технике с десантного кораб-
ля, наступать по суше. Поэто-
му и требования к ним повы-
шенные. Выносливость, креп-
кое здоровье, физподготовка — 
на «отлично». В обучение вхо-
дит медицинская, инженерная, 
тактическая, топографическая 
подготовка, владение стрел-
ковым оружием, рукопашный 
бой, прыжки с парашютом.

«Волк» перешел в 810-ю бри-
гаду из спецназа. Награжден 

медалью Жукова за штурм Ма-
риуполя. Второй мой собесед-
ник — гвардии майор Иван с по-
зывным «Истина», заместитель 
командира одного из подраз-
делений. Получил ранение при 
штурме села Безыменного, сде-
лал себе перевязку и вернулся 
в бой. Представлен к награде. 
Иван начинал службу в мото-
стрелковых войсках в Крыму, а 
потом поступило предложение 
стать морским пехотинцем.

— Служить предстояло в Се-
вастополе, в прославленной 
бригаде. Конечно же, я сразу со-
гласился, — вспоминает он.

День морской пехоты в Рос-
сии отмечается 27 ноября. В 
этот день в 1705 году по ука-
зу Петра I был впервые создан 
полк морских солдат. А история 
морпехов на Черноморском 
флоте началась во времена Ека-
терины II.

В 2016 году 810-я отдельная 
бригада морской пехоты была 
награждена орденом Жуко-
ва за участие в операции в Си-
рии. В 2018 году президент Рос-
сии присвоил ей наименование 
«гвардейская» за массовый ге-
роизм и отвагу в условиях во-
оруженных конфликтов и за 
заслуги в мирное время.

Спрашиваю, как попасть к 
вам на службу. Какие требова-
ния к контрактникам, добро-
вольцам?

— Первое — человек должен 
быть здоров. — отвечает гвардии 
майор. — Надо обратиться в во-
енкомат, если категория соот-
ветствует, направят в подразде-

ление. Кандидат с «гражданки» 
проходит медкомиссию, сдает 
физподготовку: подтягивания, 
бег на 100 метров, на 3 километ-
ра. Потом беседа с командиром, 
который его распределяет в 
роту или подразделение. Затем 
надо пройти обучение, сдать за-
четы, получить допуск к прыж-
кам с парашютом и прочее. Если 
не справишься — переведут в 
другое подразделение.

В морпехи, как правило, при-
ходят те, кто проходил срочную 
службу в бригаде либо служил 
по контракту в других войсках. 
Берут и без опыта в армии, но с 
высшим образованием, воен-
ным или гражданским.

У бойцов бригады есть сти-
мул держать себя в форме и стре-
миться к продвижению по служ-
бе. Сдаешь физподготовку на 
высокие баллы — плюс 70 про-
центов к зарплате. Есть надбав-

ки за огневую, боевую подготов-
ку, вождение. За прыжки с пара-
шютом добавляют еще 50 про-
центов. Оплачиваются полевые 
выходы, командировки. В итоге 
морпех даже в мирное время по-
лучает достойное вознагражде-
ние и может содержать семью.

В условиях СВО берут и до-
бровольцев. Им также надо 
прийти в военкомат. О добро-
вольцах морпехи отзываются 
положительно. Проверка в бою 
показала, что они настоящие 
воины.

— Так получилось, что мне в 
группу попали 10 доброволь-
цев, — вспоминает «Истина». — 
Поначалу я скептически к ним 
относился. Но никто не отсту-
пил, не дрогнул, не струсил. Мы 
общаемся до сих пор, кто-то по-
лучил ранение, прошел реаби-
литацию и снова отправился 
выполнять задачи. В бою я уви-
дел, что у ребят есть дух, а зна-
чит, победа будет за нами.

Мобилизованных резерви-
стов тоже могут направить в 
морскую пехоту, если необходи-
мо доукомплектование. Их от-
бирают по уровню подготовки, 
боевому опыту. Полевая жизнь, 
конечно, не сахар. Бывает, им 
сложно привыкнуть. Но рядом 
опытные ребята, которые не раз 
выполняли боевые задачи, для 
них это обычное дело.

— Многое зависит от ко-
мандиров, новичкам надо все 
объяснять, — добавляет он. — Мы 
должны окопаться, зарыться. 
Кататься туда-сюда, подвозить 
что-то на позиции невозможно. 
По полю едешь — поднимается 
пыль. Это потенциальная цель. 
«Птички» сразу видят, работает 
артиллерия. Если развести за-
метную деятельность — это де-
маскировка позиций, техники, 
личного состава.

Морпехи выполняют не толь-
ко военные, но и гуманитарные 
задачи. Так, в ходе СВО не раз 
приходилось выводить мир-

ных жителей из-под обстрелов, 
обеспечивать эвакуацию, при-
крывать автобусы с беженцами, 
которые то и дело становятся 
целями противника.

— В Мариуполе выводили 
мирных людей под огнем, по 
нам постоянно работала артил-
лерия, — вспоминает Алексей 
«Волк». — Они прятались почти 
в каждом доме в подвале. А на 
первом-втором этажах — боеви-
ки батальона «Азов», которые 
ими прикрывались. Жители 
Мариуполя говорили нам, что 
нацики им не давали выехать 
перед началом военных дей-
ствий. Просили 60 тысяч долла-
ров за одного человека, чтобы 
его выпустили из города.

Бойцы с теплотой вспомина-
ют письма, которые приходили 
на передовую от родных, а так-
же от севастопольских школь-
ников. Дети рисовали для них 
рисунки.

— Приедешь к ребятам, каж-
дому письмецо раздашь. Бойцы 
читают, и у них слезы на глазах, 
— делится «Истина». — Поддерж-
ка простых людей очень важна 
для тех, кто на передовой. По-

нимать, что мы все делаем пра-
вильно, что о нас не забывают.

У Ивана отец, дед и прадед 
были военными. Прадед воевал 
в Первой мировой и финской 
войнах, а дед — в Великой Отече-
ственной. Дед его жены служил 
в разведроте морской пехоты, 
участвовал в обороне и освобо-
ждении Севастополя, штурмо-
вал Сапун-гору. Занесен в Книгу 
почета 810-й бригады, его имя 
увековечено на мемориальном 
комплексе «35-я береговая ба-
тарея».

Прошу офицеров рассказать 
о подвигах бойцов 810-й бри-
гады в СВО. Кто особо отличил-
ся? Говорят: все. Каждый из них 
— герой. Уже более 600 морпехов 
за время боевых действий пред-
ставлены к государственным на-
градам. Многие возвращаются в 
строй после ранения.

— Почти все возвращаются, 
кто-то и после второго ранения, — 
добавляет Алексей. — Когда там 
побываешь, у тебя просыпается 
совесть. Уйти со службы в такое 
время — это будет предательство. 
И наших ребят, и России. Если 
не мы, то кто?  

Без морпехов 810-й бригады не обходится ни один День ВМФ в Севастополе.

«Черные береты» могут обрушиться на врага и с моря, и с суши, и с небесных высот.

Музей посетили юнкера, 
участники Всероссийского проекта 
«Великая забытая война».

А К Ц Е Н Т

Алексей «Волк»: Уйти со службы в такое 
время — это будет предательство.
Если не мы, то кто?

РЕШЕНИЕ 

В Пензе 
утвердили 
награду 
за приемных 
детей

ВСЕ СВОИ

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

Накануне Дня матери в Пензен-
ской области учредили медаль 
приемным родителям, достой-
но воспитавшим трех и более 
детей, достигших совершен-
нолетия. Такой законопроект 
единогласно приняли депутаты 
регионального Заксобрания, 
устранив несправедливость 
между многодетными, которым 
за рождение трех и более де-
тей уже вручают медаль «Мате-
ринская доблесть».

— Новая награда «За заслуги 
в воспитании детей» изготовле-
на из серебра 925-й пробы. Она 
будет одновременно вручаться 
обоим родителям, если семья 
полная. Существуют мужская и 
женская медали, они отличают-
ся деталями, — пояснили в аппа-
рате Заксобрания Пензенской 
области.

Денежные выплаты в связи 
с вручением награды не преду-
смотрены, но если ее включат в 
перечень наград, дающих пра-
во на получение региональных 
льгот, обладатели смогут опла-
чивать услуги ЖКХ и связи в 
размере 50 процентов. Этот во-
прос должны рассмотреть зако-
нодатели.  

Выпускать будут 
фургоны, школь-
ные автобусы, 
маршрутки и каре-
ты скорой помощи

Вице-премьер Денис Мантуров лично протестировал 
автомобиль на электродвигателе.
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МУЗЫКА

Игорь Бутман
провел 101-й
фестиваль 
за год

БУДУЩЕЕ 
СРАЗУ
Александр Алексеев

В Концертном зале имени 
Чайковского завершился трех-
дневный фестиваль молодых ис-
полнителей «Будущее джаза». 

Накануне его создатель 
и продюсер Игорь Бутман по-
пал в Книгу рекордов России — 
благодаря проведению 100 кон-
цертов в Год 100-летия россий-
ского джаза. Но на этом, как 
видно, не успокоился и провел 
уже очередной — 101-й по сче-
ту. С «молодой сборной мира 
по джазу», как значилось в афи-
шах. Причем, и сам с интересом 
смотрел на сцену, слушал всех 
и о чем-то вновь увлеченно заду-
мывался…

На этот раз в финальную 
часть попали восемь музыкан-
тов: от вокалистки Сандры Фра-
кенберг до саксофониста Анато-
лия Келе и гитариста Святослава 
Епифанова. Самый известный 
из всех пока, пожалуй, пианист 
Григорий Иванов — ученик Иго-
ря Бриля и Михаила Окуня, уже 
организовавший свой квин-
тет и по приглашению итальян-
ских джазменов выступивший 
в Европе.

Кто-то, как екатеринбург-
ский барабанщик Даниил Моро-
зов, — уже студент Российской 
академии музыки имени Гне-
синых (а еще он — лауреат меж-
дународного конкурса «Мир 
джаза», состоявшегося три 
года назад в Ростове-на-Дону). 
У кого-то уже есть своя группа, 
как, например, у певицы Сан-
дры Фракенберг из Самары — 
Alessandra’s Band. Кто-то поет 
и вовсе с детства — как вокалист 
из Саранска Артем  Хрущалин, 
увлекшийся джазом еще в две-
надцать. Теперь он тоже сту-
дент — третьего курса все той же 
Гнесинки. 

Каждый за три дня пока-
зал свои сольные программы — 
и в зале имени Чайковского, 
и в Джаз-клубе Игоря Бутмана. 
Было время и для совместных 
импровизаций. Сандра Фракен-
берг, Григорий Иванов, контра-
басист Михаил Дмитриев и сак-
софонист Юрий Псянчин отмен-
но сыгрались уже на репетици-
ях. Ну а главным бонусом для 
всех — и зрителей и музыкантов, 
был затем, наверное, и совмест-
ный концерт с Игорем Бутманом 
и его Московским джазовым ор-
кестром.

Сам же мэтр рассказал 
обозревателю «РГ» и о том, 
как воспринял свое попадание 
в Книгу рекордов России:

— Это же не меня отметили, 
а весь российский джаз! Для 
меня лично это большого зна-
чения не имеет, хотя очень при-
ятно — все то, что связано с про-
движением нашего джаза, вы-
зывает у меня уважение. Как 
и то, что люди ведь собирали 
информацию о джазе, об арти-
стах, музыке и наших фестива-
лях, наверное, и ходили на них! 
Но, с другой стороны, мне весе-
ло и я улыбаюсь. Испытываю ра-
дость и благодарность. Но в то 
же время и самоиронию. Ведь 
с 1922 года другие люди созда-
вали наш российский джаз — хо-
лили, лелеяли, ухаживали за 
ним, развивали… А награда до-
сталась мне. Но главное — в том 
внимании к нашей любимой му-
зыке, к ее событиям и музыкан-
там, которые ее играли прежде 
и играют ныне — по всей России! 
Поэтому думаю, что это — наше 
общее достижение и награда!  

ПЕРСОНА Для чего Вахтанговский театр собирает 17 тысяч
театральных менеджеров со всей страны

Дело директора Крока

Юлия Васильева

З
а последнее время но-
вости из Театра им. 
Вахтангова прихо-
дят  разные  —  мно-
гие обрастают слуха-
ми и пересудами, за-
ставляя беспокоиться 
поклонников, тех са-
мых зрителей, для ко-

торых театр и трудится. И по-
воды для этого, конечно, есть. 
Вслед за уехавшим худруком 
Туминасом уволился и главный 
режиссер Бутусов. Актер Мак-
сим Суханов, объясняют, «тоже 
находится не в Москве». И ре-
петиции бутусовского «Идио-
та» по Достоевскому, премье-
ра которого намечалась на ян-
варь, остановлены. Все так — 
и все-таки.

И все-таки театр живет, ни-
кто не отменял спектаклей, 
и аншлаги те же, что и прежде. 
Более того: с 8 по 12 декабря 
именно здесь пройдет уникаль-
ный Вахтанговский фестиваль 
театральных менеджеров — со-
бытие нерядовое в театральном 
мире, о котором мы говорим 
с директором Театра им. Вах-
тангова Кириллом Кроком. Как 
выживать театрам в непростых 
условиях и быть успешными — 
с этим как раз к нему.

Афиши многих театров 
в этом году лишились спекта-
клей ряда режиссеров, и в каж-
дом случае — свои причины… 

КИРИЛЛ КРОК: В большинстве слу-
чаев речь идет о суперпопуляр-
ных постановках, которые име-
ют достаточно весомое художе-
ственное значение не только 
для столичного театрального 
сообщества. И тогда это, конеч-
но, огромная потеря — и, на мой 
взгляд, совершенно неправиль-
ное управленческое решение.

Ну хорошо, поставил режис-
сер спектакль — он выполнил 
свою задачу, государство в лице 
театра потратило государствен-
ные бюджетные деньги на эти 
спектакли. И когда принимает-
ся скоропалительное решение: 
режиссер уехал и что-то где-то 
сказал — нужно снять его спек-
такли из репертуара, якобы тем 
самым его наказав, — это совер-
шенно неправильно. Режиссер 
ничем не наказывается: деньги 
за спектакль он получил, пре-
мьеру сыграли, пресса оценила. 
Если уехал режиссер, почему 
должен страдать огромный кол-

лектив артистов, художников, 
сотрудников театров, простых 
зрителей, которые хотят видеть 
эти спектакли, которые пользу-
ются популярностью? Насколь-
ко я могу судить о большинстве 
спектаклей, в них нет никакой 
«фиги в кармане по отношению 
к нашей стране». Уехал человек, 
и бог с ним — почему мы должны 
обеднять свою национальную 
театральную культуру?!

Вы не согласны с мнением, 
что у таких ситуаций, та-
ких потерь может быть есть 
положительная сторона: 
у театров появляется шанс 
открыть новые имена, со-
здать новые точки роста?

КИРИЛЛ КРОК: Точка роста в те-
атральном поле может быть 
только одна: когда есть мэтры, 
когда есть режиссеры средне-
го поколения, которые тянутся 
к мэтрам, и есть начинающие, 
которые смотрят, учатся, жи-
вут в этой среде. Если мы лик-
видируем эту среду, что будет?! 
Чтобы водилась рыба в пруду, 

в нем должны жить разные ор-
ганизмы, которые формируют 
эту экосистему. Так и в теат-
ральном деле: если мы лишаем 
нашу систему лучших образ-
цов театрального искусства, 
которые созданы даже уехав-
шими из России и позволивши-
ми себе, к моему сожалению, 
разные высказывания режиссе-
рами, мы рушим эту экосисте-
му. Выращивать новые имена 
можно на хороших примерах, 
на почве хороших качествен-
ных спектаклей, на насмот-
ренности. Чистое поле средних 
проходных спектаклей — это не 
точка роста, это, мягко скажем, 
путь в тупик.

С афиши вашего театра как 
раз никто не думал убирать 
постановки Туминаса или Бу-
тусова — ни «Войну и мир», ни 
«Евгения Онегина», ни «Бег», 
ни «Короля Лира», ни «Пер 
Гюнта». Причем самые круп-
ные ваши постановки смог-

ли увидеть в разных регио-
нах страны. То вы везете их 
в Кузбасс, то в Новосибирск, 
то в Красноярск, то, скажем, 
в Ясную Поляну... География 
и масштаб гастролей впе-
чатляют. Чего стоит гран-
диозная «Война и мир», в ко-
торой занято 25 артистов!

К И Р И Л Л  К Р О К :  При этом у  нас 
в афише нет «темных окон» — 
все дни в театре на Арбате мы 
играем другие наши спектакли. 

Да, мы не частный, не муни-
ципальный — мы российский 
театр. Для нас это очень важно, 
и нет месяца, в котором не было 
бы большой гастрольной поезд-
ки. И каждый раз для театра это 
своего рода экзамен. Тренируем 
и свои административные силы, 
и постановочную часть, и арти-
стов. За последние тринадцать 
лет наша гастрольная деятель-
ность отлажена как хорошая ма-
шина: ключ повернул, и она по-
летела. Есть театры, для которых 
гастроли — это стресс, а у нас это 
часть нашей театральной жизни, 
и я этим очень горжусь.

Должен ли директор театра 
быть, кроме всего прочего, еще 
и политиком — или как мини-
мум не быть вне политики?

КИРИЛЛ КРОК: Смотря что пони-
мать под политикой. Для меня 
это не значит ходить на митин-
ги или состоять в какой-либо 
партии. Быть политиком дирек-
тор должен хотя бы потому, что 
театр — это сообщество, в кото-
ром надо все время всех прими-
рять друг с другом. Все время 
возделывать это, казалось бы, 
неблагодатное поле. Задача те-
атра, с моей точки зрения, — гар-
монизировать этот мир. Ветра, 
внешние силы разрушают мир, 
а театр должен его гармонизи-
ровать. Как муравьи, берем со-
ломинку и тащим на верх мура-
вейника — а ветер подул, и соло-
минка снова летит вниз, а кто-то 
мимо прошел, задел этот мура-
вейник, и все сначала. Миссия 
искусства — делать мир лучше, 
давать людям надежду. Дирек-
тор театра должен быть полити-

ком, то есть объединять людей, 
а не разъединять.

Вам это явно удается — 
и творческие достижения ва-
шего театра не мешают до-
стижениям коммерческим. 
На Вахтанговский фестиваль 
театральных менеджеров 
приедут руководители теат-
ров со всей России. Есть у вас 
для них свой рецепт успеха? 
И какие в нем ингредиенты?

КИРИЛЛ КРОК: Ингредиенты очень 
простые. Мы в театр приходим 
за двумя эмоциями, если ска-
зать по-простому: или попла-
кать, или посмеяться. Если сего-
дня вечером в театре я смеюсь, 
я плачу, я размышляю о жизни, 
о времени, о том, что увидел 
на сцене, значит, театр выпол-
нил свою задачу. Это и есть се-
крет успеха театра. Могу раз-
ве что дополнить его словами 
Римаса Туминаса, которые он 
всегда говорил молодым ре-
жиссерам, среди которых мод-
но заявлять: «А я так вижу!». Он 
даже не говорил, а орал на них: 
«Вы не имеете права говорить: 
я так вижу! Кто вас просит так 
видеть?! У вас есть пьеса, есть 
автор — а вы, режиссер, вторич-
ны! И вы должны сделать лишь 
две простые вещи: раскрыть 
сюжет, раскрыть замысел авто-
ра и сделать так, чтобы зрителю 
не было скучно в зале!»

Этот сезон для вахтанговцев 
непростой — театр лишился 
художественного руководите-
ля и главного режиссера. Гово-
рить сегодня о новой системе 
управления Вахтанговским 
театром рано?

КИРИЛЛ КРОК: Надеюсь, что мы до-
стойно преодолеем этот период, 
это явно не тот опыт, о котором 
хотелось бы мечтать. Это обсто-
ятельства, в которых мы оказа-
лись. Мы вынуждены ставить 
как можно больше премьер. 
Другого способа в театре я не 
знаю. И если три-четыре пре-
мьеры станут хитами или локо-
мотивами будущего театраль-
ного сезона, я буду считать, что 
Театр Вахтангова задачу выпол-
нил. Это будет победа театра.

В вашем руководстве чет-
ко прослеживается позиция: 
Вахтанговский — это бренд. 
Почему это так важно для 
театра — быть брендом?

КИРИЛЛ КРОК: Тут дело не в моем 
руководстве — а, извините, 

в 100-летней истории театра, 
яркой, красивой, богатой! По-
сле смерти основателя, Евге-
ния Вахтангова, его ученики 
сохранили для нас все то, что 
сегодня мы называем вековым 
брендом. И его же ученики все 
эти сто лет возглавляли театр: 
почти 30 лет им руководил 
 Рубен Симонов, потом Евгений 
Симонов — почти 18 лет, потом 
Михаил Ульянов — почти 20 лет. 
Последние 15 лет — Римас Ту-
минас. Поэтому театр и сохра-
нился — в нем не менялись как 
перчатки директора, главные 
режиссеры и художественные 
руководители. За 100-летнюю 
историю с 1921 года я лишь 
тринадцатый директор Театра 
Вахтангова!

Здесь  преемственность 
и в актерских поколениях, и в 
службах, в цехах. И, несмотря 
на многие перестройки, нова-
ции, разрушения и перемены, 
мы стараемся оберегать свой 
театр и делать то, что вы назва-
ли формированием престиж-
ного бренда. Сюда относит-
ся и внимание к зрителям — во 
всем, вплоть до мелочей, воз-
можности в антракте зарядить 
телефон, отсутствия очередей 
в туалеты, наличия нескольких 
удобных буфетов, кондициони-
рования воздуха в зале или до-
ступности информации, необ-
ходимой зрителям.

Зачем вам ко всем дирек-
торским заботам и пробле-
мам еще и фестиваль теат-
ральных менеджеров со всей 
страны? 

КИРИЛЛ КРОК: У нас много фести-
валей для актеров, для театров 
различных жанров — а как об-
щаться и повышать свой уро-
вень знаний тем, кто управляет 
театрами? Как набираться опы-
та и заряжать друг друга поло-
жительной энергией?

Этих людей, эти коллекти-
вы нельзя бросить, они важ-
нейшая, значительная часть 
российского театра. По своему 
опыту знаю, что практики и но-
вовведения нашего театра нахо-
дят колоссальный отклик у про-
фессионального театрального 
сообщества. Надо делиться зна-
ниями и опытом! Для этого мы 
и проводим Вахтанговский фе-
стиваль театральных менедже-
ров раз в два года.  

Танцевальный спектакль «Анна Каренина» в постановке Анжелики Холиной собирает аншлаги уже десять лет! 

ТОЛСТОЙ УХОДИТ 
В ЦИФРУ
Два литературных события, которые я считаю очень 
важными.

В августе указом президента был учрежден новый 
орден «За заслуги в культуре и искусстве». И вот ка-
валерами этого ордена стали пять литераторов. Три 
поэта, прозаик и критик: Станислав Куняев, Евгений 
Рейн, Олег Чухонцев, Анатолий Ким и Игорь Золотус-
ский. Ордена им были вручены в Доме Ростовых, где 
раньше находилось руководство Союза писателей 
СССР, а сегодня располагается АСПИ (Ассоциация со-
юзов писателей и издателей). 

Событие вроде бы ритуальное. Зачем писателю 
орден и что он может прибавить к его славе? Но во 
многом знаковое. И тем, что вручались эти ордена 
в Доме Ростовых, куда, наконец, вернулись писатели, 
вновь обретя свой Дом. И тем, что все пятеро бывшие 
«шестидесятники», 
входившие в тогда 
еще советскую ли-
тературу в конце 
50-х начале 60-х 
годов, в эпоху «от-
тепели», о которой 
с ностальгией вспо-
минают не только 
писатели, но и теат-
ралы, и кинемато-
графисты, и просто 
люди этого поко-
ления. И тем, что наше государство отмечает заслуги 
столь разных по идейным взглядам «инженеров чело-
веческих душ». Я был на этом мероприятии в Доме Ро-
стовых, и, поверьте, это было очень трогательно! Со-
всем не парадно, а как-то по-человечески правильно, 
не могу подобрать другого слова. Для меня все пятеро 
такие «отцы» в литературе. У каждого я чему-то учился 
и продолжаю учиться. Прежде всего, конечно, у Игоря 
Петровича Золотусского, ведущего критика и филоло-
га, который в начале 90-х «пригрел» меня в «Литера-
турной газете» и, по сути, открыл мне путь в Большую 
литературу. Такое не забывается.

Еще одним важным актом государственной под-
держки литературы стал весомый грант Президент-
ского фонда культурных инициатив, выделенный на 
создание уникальной, не имеющей аналогов во всем 
мире цифровой платформы «Слово Толстого», старт 
которой был озвучен на прошлой неделе на пресс-кон-
ференции в РИА Новости. И опять скажу без всякого 
ложного пафоса, что на этой конференции я испыты-
вал гордость за свою страну, которая способна осуще-
ствлять такие фантастические проекты. Если честно, 
ни я, ни многие другие, кто занимается Толстым, не 
верили, что это возможно, причем в такие короткие 
сроки.

Когда два года назад появилась цифровая платфор-
ма «Весь Толстой в один клик», сделавшая доступным 
всем интернет-пользователям во всем мире 90-том-
ное собрание сочинений, писем и дневников наше-
го главного литературного классика, это было круто! 
Оригинальный 90-томник, выходивший с конца 20-х 
по 50-е годы весьма ограниченным тиражом, давно 
уже стал библиографической редкостью. Отдельные 
тома можно купить по цене от двух до трех тысяч руб-
лей, но целиком — почти невозможно. А репринт-но-
водел этого уникального издания стоит порядка по-
лутора миллионов. Кто это может себе позволить? Но 
вспомним, что было главной заботой Толстого, когда 
он составлял завещание на свои литературные права? 
Чтобы его сочинения были доступны всем и совер-
шенно бесплатно. В этом Толстой был страшно упрям, 
никак не желая «монетизировать» свои литератур-
ные труды. И вот наконец спустя век его воля была 
исполнена. Наберите в поиске «Весь Толстой в один 
клик» и читайте на здоровье. Также скачивайте и рас-
пространяйте. Старик мечтал о таком «узаконенном 
пиратстве».

Но два года на-
зад казалось, что 
организаторы и со-
трудники проекта, 
которым руководит 
праправнучка писа-
теля, замдиректора 
по научной работе 
Государственного 
музея Л.Н. Толстого 
Фекла Толстая, на 
этом и остановятся. 
Ведь колоссальная 
была проделана ра-
бота, в которой приняли участие тысячи добровольцев 
по всему земному шару. 

Но нет, не остановились! 
22 ноября сего года появился новый портал «Слово 

Толстого. Путеводитель по наследию писателя».
Если первый проект это было круто, то второй, по-

верьте на слово, это очень-очень-очень круто! Такой 
роскошной «цифрой» не обладает ни один мировой 
классик. 

Это уже не только полностью оцифрованное насле-
дие Толстого, но и статьи о нем, комментарии, указа-
тель имен и названий. Для справки: в прошлом году 
о Толстом появилось порядка 2000 публикаций.

И еще, конечно, волшебная поисковая система. За-
гоните любое слово, понятие, имя, название, и портал 
немедленно выдаст вам результат: где, в каких произ-
ведениях, письмах, дневниках, черновиках это слово 
присутствует. «Бог» и «человек». Вы сразу узнаете, что 
«человеку» Толстой отдавал предпочтение. 

Есть чисто игровые, забавные моменты. Например, 
«как Лев Толстой обращался к близким»? Вы не пове-
рите... «Горбунчик, Журжинька, Сефироты и Пупок». 
«Какие слова Толстой использовал чаще всего»? По-
сле «человека» и «Бога» идут в убывающем порядке 
«жизнь», «время» и «любовь». «Мир» на десятом ме-
сте, а «смерть» только на пятнадцатом.

Благодаря новому порталу вы можете путешество-
вать по наследию Толстого в любых, вами заданных, 
направлениях. Изучать его вдоль и поперек, вводя 
ограничительные фильтры во времени, в понятиях, 
в редких словах и так далее. 

Я сам еще только осваиваю этот портал, но уже ис-
пытываю довольно странное чувство. Каким-то не-
вероятным чудом я оказываюсь в голове Толстого! 
Я могу следить за развитием его мысли на протяжении 
его жизни, всей жизни, от первых строк, которые он 
вывел на бумаге. Я знаю о нем то, чего он сам, вероят-
но, о себе не знал, потому что память человеческая не 
безгранична. Я знаю о его вкусах, привычках, о том, 
как менялось его отношение к миру и людям.

Да, это почти квест. И такой, из которого нет про-
стого выхода. Да и не хочется выходить.  

Писатели
вернулись
в Дом Ростовых,
где вновь обрели 
свой Дом

Появился
новый портал 
«Слово Толстого. 
Путеводитель 
по наследию
писателя» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Кирилл Крок: Задача театра,
с моей точки зрения,
гармонизировать этот мир.

Ключевой вопрос
У ваших коллег — руководителей региональных театров — возможностей 
гораздо меньше, чем у вас. Вам знакомы их проблемы, чем они дышат, 
чем болеют?
Кирилл Крок |Отношение к театру часто ощущаешь кожей. Вот были мы 

четыре дня в Новокузнецке. Театр Вахтангова не самый последний 

в стране. Думаете, хоть кто-то из местной власти пришел на четыре по-

каза спектакля «Война и мир»? Никто! Ни мэр, ни заммэра, ни даже на-

чальник управления культуры. Пришли школьники, учителя, интеллиген-

ция города, все билеты были проданы. А власти? А они, говорят мне, ни-

когда по театрам не ходят. Красивейший театр в центре города, с ко-

лоннами, статный, построенный в 50-х годах, — но им неинтересно. Они 

берегут себя от лишних впечатлений...

И еще одна тема, самая на сегодня болезненная, это дефицит тех, кому 

предстоит ставить в театрах. Отсутствие скамейки запасных. Где сего-

дня брать режиссеров, которым мы доверяем зрительный зал, сцену, 

бюджеты?

КСТАТИ

Вахтанговский фестиваль театральных менеджеров проходит 

с 2019 года. Девиз нынешнего фестиваля: «Мы справимся». Он пройдет 

в Москве с 8 по 12 декабря. Приедут 535 театральных менеджеров. Он-

лайн-участниками фестиваля станут 17 тысяч их коллег — все они пред-

ставляют 400 театров из 58 регионов страны. Среди участников — и ген-

директор Большого театра Владимир Урин, и председатель СТД России 

Александр Калягин. Кроме обсуждения актуальных вопросов театраль-

ного дела будут названы лауреаты Вахтанговской премии в области ор-

ганизации театрального дела для молодых специалистов.

А К Ц Е Н Т

Наша гастрольная деятельность
отлажена как хорошая машина:
ключ повернул, и она полетела
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Игорь Бутман уже готовится 
к фестивалю IV Jazz Across Borders, 
который откроется в Петербурге. 

МЕЖДУ ТЕМ

А Игорь Бутман уже готовится 

и к следующему фестивалю — 

102-му по счету! Ведь с 16 по 18 де-

кабря в Санкт-Петербурге грянет 

IV Jazz Across Borders , где попутно 

пройдет и музыкальная конферен-

ция: мастер-классы, встречи с ли-

дерами джазовой индустрии, обсу-

ждение насущных вопросов джа-

зового рынка и многое другое. 

Именно этим фестивалем и завер-

шится в 2022 году празднование 

100-летия российского джаза!

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 ноября 2022
понедельник № 268 ( 8916 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС В распоряжении реставраторов все больше российских материалов

Отечество в деталях
Сергей Жуков 

В 
столичном центре 
современного искус-
ства «Винзавод» впер-
вые прошла выставка, 
посвященная импор-
тозамещению в ре-
ставрации объектов 
культурного наследия. 
Она собрала более 300 

участников — реставраторов, 
производителей, инвесторов. 
Здесь можно было не только уви-
деть материалы, необходимые 
для восстановления памятников 
архитектуры и истории, но и по-
наблюдать за работой мастеров, 
послушать лекции и увидеть ар-
хеологические находки.

Стартовала выставка с со-
ревнований молодых реставра-
торов, в которых приняли уча-
стие 35 студентов колледжей и 
вузов из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Иркутска, Орла и Набе-
режных Челнов. Им предложи-
ли вернуть к жизни карнизы, на-
личники и другой декор зданий, 
а также масляную живопись. В 
момент приезда корреспонден-
та «РГ» семеро конкурсантов 
реставрировали копии карти-
ны Винсента Ван Гога «Ирисы». 
В первый день им дали задание 
на так называемую техниче-
скую реставрацию — натянуть 
картину на подрамник, а во вто-
рой — восстановить недостаю-

щие «пазлы» рисунка, повторив 
фактуру мазка и попав в нужный 
цвет. Студенты говорят, что это 
сложно, учитывая короткие сро-
ки, но возможно: делали подоб-
ное на производственной прак-
тике. Тех, кто справится лучше 
всех, пригласят на стажировку 
в Государственный научно-ис-
следовательский институт ре-
ставрации. В соседних залах в 

это время трудились профес-
сиональные реставраторы. Они 
смогли показать публике все, 
что они умеют. Например, Ольга 
Лаврененко из Санкт-Петербур-
га восстанавливала мозаичную 
икону конца XIX века с образом 
святой Ольги. В свое время ее 
спасли, закрасив плотным сло-
ем краски. В такой маскировке 
икона «пряталась» десятки лет 

на фасаде одного из зданий быв-
шей детской больницы в Орло-
во-Давыдовском переулке, пока 
ее не нашли реставраторы. Глав-
ное внимание приковано к им-
портозамещению материалов, 
используемых в реставрации. 
На выставке, рассказал глава де-

партамента культурного насле-
дия Москвы Алексей Емельянов, 
удалось собрать более 20 мате-
риалов отечественного произ-
водства. В их числе — краска для 
фасадов и интерьеров, штука-
турка, новые стеклоблоки, кера-
мическая плитка, белый камень. 
Многие реставрационные ма-
стерские, подчеркнула замгла-

вы Мосгорнаследия Юлия Логи-
нова, не первый год используют 
в работе отечественные матери-
алы. Город, говорит начальник 
управления промполитики де-
партамента инвестиционной и 
промышленной политики Алек-
сандр Уланов, готов поддержать 
российские компании. Эконо-
мические условия способству-
ют запуску новых производств. 
К примеру, белгородский завод 
«Раритетъ» на рынке больше 
20 лет. Сусальное золото, кото-
рое он производит, использова-
лось, в частности, при рестав-
рации Большого и Мариинско-
го театров, храма Священному-

ченика Климента Папы Римско-
го в Москве и Ново-Иерусалим-
ского монастыря в Истре. «Мы 
начинали с изучения истории 
технологического процесса: ра-
ботали в библиотеках, смотре-
ли исторические справки. По-
том пробовали производить, не 
без ошибок, но в итоге нам уда-
лось воссоздать старинную тех-

нологию. Сейчас наш материал 
полностью идентичен тому, что 
был в царской России. По каче-
ству он как минимум не хуже 
европейских аналогов, — расска-
зал «РГ» директор завода Алек-
сандр Прадченко. — Сусальные 
листы по толщине сравнимы с 
нитью паутины, поэтому работа 
ювелирная, а наша профессия — 
штучная, поэтому ремеслу обу-
чаем новых работников мини-
мум полгода». Сейчас продук-
ция завода продается в России 
и СНГ. Азиатские страны, гово-
рит Прадченко, предпочитают 
китайское золото: его качество 
хуже, но оно дешевле.  

Выставка собрала более 
300 участников — реставраторов, 
производителей, инвесторов. 

ИНТОНАЦИЯ: 
НЕ ИЗ СЕЙЧАС
Еще не закончился показ сериала Валерия Тодоровско-
го «Надвое», а о нем уже начали активно говорить и 
спорить. Учитывая невероятное количество выходя-
щих сегодня сериалов, один этот факт заставляет вгля-
деться пристальней.

Один — да не один. Валерий Тодоровский — крупный 
современный режиссер, один из самых интересных. 
Другими словами: если в титрах стоит имя Тодоровско-
го, значит, это: а) знак качества; б) надо внимательно 
посмотреть, дабы понять, зачем Валерий Тодоровский 
снял именно эту картину именно сегодня: крупные ре-
жиссеры просто так ничего не снимают.

Уже все начали говорить и писать, что «Надвое» — 
это история о любви. Ну да, это, действительно, мело-
драма, в основе которой две любовные истории. Только 
на самом деле фильм для меня не о любви, а о дружбе. 
Редко в современном кино увидишь четкие, понятные, 
местами трогательные, но никогда не пошлые отноше-
ния двух мужиков. 
«Служили два това-
рища в одном и тем 
полке…» — безгра-
мотно, но душевно 
пели в фильме. Ста-
ром. Тема мужской 
дружбы, мушкетер-
ства подевалась ку-
да-то. 

И тут — пожалуй-
ста: два товарища, 
всегда друг другу 
интересные, все-
гда стремящиеся 
рассказать о происходящем в своей жизни, в душе. На 
самом деле, мне кажется, это непростая задача: пока-
зать понятные, вменяемые человеческие отношения.

Данила Козловский и Александр Петров. Еще до на-
чала съемок все говорили, что они впервые будут иг-
рать вместе. Из кадра в кадр — или один, или второй, или 
вместе. Я уже в курсе, что Козловский — замечательный 
актер, много его видел. То, что он человек незаурядного 
таланта, доказывают и его режиссерские работы.

Однако, как ни парадоксально, я никогда не видел 
Александра Петрова в большой роли. И для меня его 
работа оказалась невероятным открытием. Он играет 
предельно точно и органично. За ним интересно смот-
реть: за его реакциями, за его молчанием, за тем, как 
он ходит, как страдает и радуется. Я понял, что Петров 
— действительно очень большой актер и его невероят-
ная востребованность и немыслимая слава — отнюдь не 
случайны.

«Служили два товарища в одном и тем бюро…» 
И случились у них у каждого по любовной истории. 
Обе-две разные, но обе-две трудные и трагические. Мы 
вообще большие любители прославлять любовь, ро-
мантизировать ее. Однако если любой взрослый че-
ловек оглянется, — выяснится, что непременно была в 
жизни любовь, которая приносила и печали, и нервные 
срывы, и бог знает что… 

Счастливая любовь — прекрасное исключение. Уни-
чтожающая, изматывающая любовь — норма. Фильм 
еще и об этом. 

Сериал абсолютно, я бы сказал, — предельно реали-
стичен. Нам показывают жизнь и проблемы, которые 
любой взрослый человек знает, а многие из зрителей 
могли испытать на себе.

Крупный режиссер — смелый режиссер. Смелость 
Тодоровского в том, что любовные и дружеские исто-
рии он рассказывает с какой-то не сегодняшней инто-
нацией. Спокойно. Без суеты. Потому что говорит о ве-
щах, которые для него важны. 

Какие-то удивительные для современного кине-
матографа паузы. Персонажи не просто произносят 
текст, чтобы лететь по сюжету дальше, но реагируют 
на него. И эта реакция читается — она интересна. По-
нимаете, какая история: когда очень хорошие актеры 
и актрисы играют жизненную, узнаваемую ситуацию, 
то тебя, зрителя, начинают интересовать не детектив-
ные повороты сюжета — их нет, но живые люди, их на-
стоящая жизнь.

С одной сторо-
ны, — да, предельно 
узнаваемое кино. 
Все, как говорит-
ся, по правде, на 
чистом сливочном 
масле. А с другой, 
волей-неволей три 
героини — незна-
комые друг с дру-
гом, что важно — для 
меня соединяются в 
одну женскую судь-
бу.  Не уверен, что 
авторы (сценарий Тодоровского и Бенигсена) замыш-
ляли такую историю, но… Вспомним великого Пуш-
кина: что со мной сделала моя Татьяна — она вышла 
замуж…

Итак, три героини. Три разных возраста, три 
разных отношения к жизни. Молодая девочка, прие-
хавшая покорять столицу. (Очень точная и убедитель-
ная работа дебютантки Елизаветы Базыкиной.) Она 
учится любить, учится быть верной. Верит в семейное 
счастье, но хочет иметь еще дополнительный вариант.

Девочка постарше. Уже много чего испытавшая, бо-
ящаяся любви и одновременно жаждущая ее. Ненави-
дящая одиночество и не понимающая, как с ним бо-
роться. Немного  нервная, очень страстная, с печатью 
какого-то непреодолимого несчастья. Ирина Старшен-
баум играет все это блестяще.

И, наконец, третья дама. Уставшая от жизни. Мечта-
ющая об одном — о ребенке от любимого мужа, и осу-
ществляющая свою мечту. Она узнает об измене мужа, 
и какое принимает решение? Не замечать этого. Не ви-
деть. Иногда надо не видеть, чтобы сохранить. Навер-
ное, когда-то она тоже училась любить; когда-то сходи-
ла с ума и мечтала победить свое одиночество, но вре-
мя шло… Мешки под глазами и понемногу исчезающая 
фигура делали свое дело. У тебя есть муж, у тебя будет 
ребенок — держись за это, остальное — ерунда. Анна 
Синякина грандиозно играет трагедию непонятости 
современной женщины. Точно, внятно, без излишних 
истерик.

То есть что мы имеем, что называется, в «сухом 
остатке»? Сериал про нашу жизнь, про любовь, про 
проблемы души. Замечательно снятый Сергеем Коз-
ловым. С чудесной музыкой Анны Друбич — музыкой 
одновременно легкой, трагичной и очень мелодичной. 
С мощными актерскими работами. Сериал, наполнен-
ный каким-то другим, спокойным дыханием, какой-то 
иной, несуетливой интонацией. 

Попросту говоря: хорошее кино.   

Надо посмотреть, 
дабы понять, 
зачем Валерий 
Тодоровский снял 
именно эту карти-
ну именно сегодня

Сериал наполнен 
каким-то другим, 
спокойным дыха-
нием, какой-то 
иной, несуетливой 
интонацией

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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КАДРЫ Взаимодействие с партнерами позволяет использовать лучшие практики  
инновационного бизнеса

Вышли на передовую
Ирина Егорова,  
Новосибирск

Т
ехнологическое развитие 
страны должны обеспе-
чить новые кадры. И их 

подготовке как никогда уделяет-
ся большое значение. Из первых 
созданных 30 передовых инже-
нерных школ (ПИШ) — четыре 
созданы в Западной Сибири.  

На IX международном фору-
ме технологического развития 
«Технопром», который прошел 
в августе этого года в Новосибир-
ске, подготовке элитных инжене-
ров особое внимание уделил за-
меститель председателя россий-
ского правительства Дмитрий 
Чернышенко. Вице-премьер от-
метил, что студенческое пред-
принимательство, создание стар-
тап-студий в вузах, зарождение 
технологий на этапе студенче-
ства — то, что государство будет 
поддерживать и развивать. Сей-
час до 20 процентов технологий 
создается в вузах. Этот показа-
тель нужно увеличивать. 

— Деятельность передовой 
инженерной школы должна за-
канчиваться выпуском реально-
го изделия, полезного для эконо-
мики. Студенты будут прини-
мать участие в разработке про-
дуктов для отечественных пред-
приятий, — сказал Дмитрий Чер-
нышенко.

— Инженерия существенно 
изменилась. Помимо классиче-
ских инженеров в ХХI веке 
мы имеем дело с программной 
инженерией в области информа-
ционных технологий, инжене-
рией живых систем, — в свою 
очередь подчеркнул министр на-
уки и высшего образования Рос-
сии Валерий Фальков.

И чтобы отвечать вызовам 
современного времени и нара-
щивать технологический суве-
ренитет страны, реальный сек-
тор экономики нуждается в спе-
циалистах нового уровня.  Для 
этих целей университетам необ-
ходимо трансформировать си-
стему подготовки современных 
инженерных кадров. 

По мнению губернатора Но-
восибирской области Андрея 
Травникова, такой опыт в регио-
не уже есть. В созданной при Но-
восибирском государственном 
университете (НГУ) передовой 
инженерной школе будут разви-
вать аэрокосмическое приборо-
строение, биотехнологии, не-
фте га з о в ы й  и н ж и н и р и н г. 
По каждому из  направлений 
уже определены конкретные 
проекты, которые будут реали-
зовываться совместно с инду-
стриальными партнерами, 
в числе которых компании  «Ин-
формационные спутниковые си-
стемы имени академика М. Ф. Ре-
шетнева», «Газпром нефть», 
«Объединенная двигателестро-
ительная корпорация» и другие. 
Глава региона считает, что рань-
ше взаимодействие индустри-
ального партнера с университе-
тами в отношении конкретных 
прикладных задач было факуль-
тативным, в передовых инже-
нерных школах должен быть ак-
цент на результат. 

Об этом же говорит и дирек-
тор передовой инженерной шко-

лы НГУ профессор РАН Сергей 
Головин: 

— Целью передовой инженер-
ной школы НГУ «Когнитивная 
инженерия» является построе-
ние модели взаимодействия 
крупных индустриальных пар-
тнеров, среднего и мелкого биз-
неса, а также исследовательских 
центров в НГУ для формирова-
ния линеек востребованных 
продуктов, сервисов и техноло-
гий завтрашнего дня.  

По словам руководителя но-
восибирской передовой инже-
нерной школы, бизнес здесь 

играет ключевую роль, посколь-
ку именно на предпринимате-
лях лежит ответственность 
за видение конечного продукта, 
активное участие в формирова-
нии команды по реализации 
каждого технологического на-
правления. 

— Большая индустрия явля-
ется поставщиком задач и рын-
ком для реализации продук-
тов, и налаженные связи с пар-
тнерами позволяют нам посто-
янно быть в курсе современ-
ной технологической повест-
ки, а также представлять НГУ 
как точку входа для крупных 
компаний в экосистему ново-
сибирского Академгородка, —  
отметил Сергей Головин. — А 
выпускнику программа пере-
довой инженерной школы даст 
кросс-функциональную подго-
товку, позволяющую встро-
иться в работу современных 
высокотехнологичных компа-
ний в роли инженера-разра-

ботчика, дизайнера продук-
тов, технолога.  

Создание передовой инже-
нерной школы «Интеллектуаль-
ные энергетические системы» 
в Томском политехническом 
университете (ТПУ) поддержа-
ли 18 российских компаний то-
пливно-энергетического ком-
плекса (ТЭК) и ИТ-сферы. 

Ректор ТПУ Дмитрий Седнев 
сообщил, что передовая инже-
нерная школа работает с кросс-
отраслевыми технологами 
и цифровыми решениями, кото-
рые могут быть внедрены в раз-

ных направлениях ТЭК — атом-
ной энергетике, классической 
электроэнергетике, нефтегазо-
вой, угольной отраслях. Важно, 
что ключевые партнеры, а в 
их числе — госкорпорация «Роса-
том» и компания «Газпром 
нефть», уже сформировали пул 
запросов на подготовку кадров 
и перечень НИОКР.

— Передовая инженерная 
школа — это место подготовки 
инженеров, которые способны 
мыслить на уровне комплексно-
го проекта или системы. Но гото-
вить их без связки с другими 
специалистами в условиях си-
стемы разделения труда — невоз-
можно, — считает проректор 
по научной работе и инноваци-
ям Томского госуниверситета 
систем управления и радиоэлек-
троники (ТУСУР) Антон Лощи-
лов. — Благодаря работе над ком-
плексными проектами мы смо-
жем создавать команды, в кото-
рых найдется место специали-

стам в области систем связи, ИТ, 
аппаратной реализации, микро-
электроники и других. 

В этом вузе создана передо-
вая инженерная школа «Элек-
тронное приборостроение и си-
стемы связи» им. А. В. Кобзева. 
В ноябре текущего года передо-
вая инженерная школа разме-
стила лабораторию систем тех-
нологической связи, созданную 
совместно с компанией «СТК» 
(«Системы. Технологии. Комму-
никации»), на площадке первого 
частного ИТ-парка «Герцен». 

— Это позволит нашим сту-
дентам знакомиться с современ-
ными технологиями и работать 
над реальными проектами в об-
ласти систем технологической 
связи, что полностью соответ-
ствует задачам передовой инже-
нерной школы ТУСУР, — говорит 
Антон Лощилов.

Как сообщили в вузе, у ТУ-
СУР и компании «СТК» уже есть 
немало успешных примеров со-
трудничества. В их числе — про-
ект по разработке и организа-
ции высокотехнологичного про-
изводства автономных быстро-
разворачиваемых комплексов 
связи, мониторинга и телеме-
трии на базе беспилотных аэро-
платформ. Это позволит обеспе-
чить технологической связью 
объекты в местах, где отсутству-
ет покрытие традиционных се-
тей сотовой связи. 

Опыт сотрудничества с ком-
панией «СТК», а также другие 
проекты в области беспилотных 
авиационных систем, космиче-
ского приборостроения и си-
стем связи стали предпосылка-
ми к созданию в рамках передо-
вой инженерной школы ком-
плексного проекта, участника-
ми которого кроме ТУСУР 
и «СТК» стали высокотехноло-
гичные компании «НПФ Ми-
кран», «ИСС» и другие. Всего 
в рамках проекта планируется 
создать пять-шесть лаборато-
рий по разным направлениям 
исследований.

В инженерной школе НГУ 
тоже уже запущено несколько 
проектов. Здесь создаются уни-
версальная платформа для гео-
физического мониторинга, 
платформа дизайна олигонукле-
отидов для высокопроизводи-
тельного секвенирования, ми-
крофлюидные и сенсорные си-
стемы для портативной меди-
цинской и ветеринарной диа-
гностики, также будет вестись 
разработка и апробация сквоз-
ной технологии спутникового 
интернета вещей. 

В передовой инженерной 
школе Томского политеха 
к 2030 году совместно с высоко-
технологичными компаниями-
партнерами планируют реали-
зовать 15 крупных проектов, 
создать как минимум четыре 
спинофф-компании ИТ-про-
филя. По данным пресс-службы 
вуза, объем финансирования, 
привлеченного передовой ин-
женерной школой на исследова-
ния и разработки в интересах 
бизнеса, достигнет 2,5 миллиар-
да рублей.

В научно-образовательном 
центре «Передовая инженерная 
школа «Агробиотек» Томского 
госуниверситета (ТГУ), создан-
ном в партнерстве с компанией 
«Сибагро» и другими высоко-
технологичными партнерами 
и научно-образовательными ор-
ганизациями, планируется раз-
работать технологию глубокой 
переработки зерна с выходом 
на биоразлагаемый пластик. 

— Этой технологии у нас 
в стране сейчас не существует, 
но мы собираемся ее создать. 
«Сибагро» планирует к 2024 
году построить огромный завод 
в Красноярском крае. Мы гото-
вим для них сотни специалистов 
уже сейчас, — сказал директор 
передовой инженерной школы 

ТГУ профессор РАН Кирилл Го-
лохваст. 

По его мнению, для АПК не-
обходимо готовить молекуляр-
ных генетиков, биоинженеров, 
специалистов по цифровым тех-
нологиям в агрономии, то есть 
кадры науки нового направле-
ния. Одно из направлений, над 
которым будут работать в пере-
довой инженерной школе — се-
лекция в растениеводстве, — сей-
час особенно востребовано. Под 
«Сибагро» передовая инженер-
ная школа ТГУ подстроит не-
сколько образовательных про-
грамм до 2030 года.

В передовой инженерной 
школе ТПУ будет четыре маги-
стерские программы (первых 
студентов наберут осенью 2023 
года) и целый пул программ пе-
реподготовки для действую-
щих специалистов ТЭК. Первые 
программы допобразования 
будут реализованы уже до кон-
ца 2022 года.

— С точки зрения образова-
ния первыми мы запускаем про-
граммы ДПО для Сибирского 
химического комбината, где ре-
ализуется масштабный проект 
«Прорыв» по строительству ре-
актора на быстрых нейтронах. 
У них есть запрос на руководя-
щий и операционный персонал. 
Для нефтегазовой отрасли 
в 2023 году готовим магистер-
ские программы «Цифровые 
двойники и компьютерные тре-
нажеры для нефтегазовой и хи-
мических отраслей» и «Науч-
ный инжиниринг». Это будут 
специалисты по цифровым 
двойникам, способные решать 
задачи по внедрению современ-
ных вычислительных алгорит-
мов в промышленное ПО. Они 
будут разговаривать на одном 
языке с ИТ-специалистами, гео-
логами, разработчиками и спе-
циалистами по поверхностному 
обустройству, — рассказывает 
о планах передовой инженерной 
школы Томского политеха Дми-
трий Седнев.  

По мнению Сергея Головина, 
для эффективной работы пере-
довой инженерной школы необ-
ходимо решить множество за-
дач, включая существенное из-
менение нынешней модели дея-
тельности вузов, найти компро-
мисс между интересами бизнеса 
и ученых, создать условия, при 
которых студенты школы как 
будущие лидеры технологиче-
ских проектов получат не толь-
ко предметные знания, но и ин-
женерный настрой мышления, 
умение работать в коллективе 
и в продуктовой логике. 

— Взаимодействие с партне-
рами позволило нам стартовать, 
используя лучшие практики со-
временного инновационного 
бизнеса, но и они нуждаются 
в адаптации к требованиям пе-
редовой инженерной школы. Та-
ким образом, передовая инже-
нерная школа НГУ будет менять-
ся по итогам рефлексии получа-
емых результатов. Считаем, что 
передовая инженерная школа 
послужит одной из основ транс-
формации всего университета 
для решения задач, которые ста-
вит перед ним индустрия, — под-
черкнул Сергей Головин. 
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В передовой инженерной школе 
Томского политеха в 2023 году 
откроют набор на пять магистер-
ских программ, на них 88 мест — 
бюджетные.

А К Ц Е Н Т

Университеты должны 
трансформировать систему  
подготовки современных инженерных 
кадров

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

18+

А К Ц Е Н Т

Качество и фактура отечественного 
сусального золота идентичны тому, 
что производили в царской России
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ЗА КОГО БУДЕМ БОЛЕТЬ

В понедельник, 28 ноября, на чемпионате мира пройдут за-

ключительные матчи второго тура группового этапа. На 

поле выйдут команды из квартетов «G» и «Н». Напоминаем, 

что время в Катаре соответствует московскому. 

28 ноября. 13.00. Камерун — Сербия. Группа «G».
Эль-Вакра. Стадион «Эль-Джануб». 
Главный судья: Мохаммед Абдулла Хасан Мохаммед (ОАЭ).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 12.45.

Оба соперника в стартовом туре потерпели поражения, не 

забив на двоих ни одного мяча. Камерун уступил Швейца-

рии (0:1), сербов огорчила Бразилия (0:2). В предстоящем 

матче для каждого из оппонентов ничья резко уменьшит 

шансы на попадание в плей-офф, поэтому стоит ожидать 

игру от нападения, порой даже без оглядки на оборону. На-

верняка эта встреча будет результативной.            

28 ноября. 16.00. Южная Корея — Гана.  Группа «Н». 
Эр-Райян. Стадион «Эдьюкейшн Сити». 
Главный судья: Энтони Тейлор (Англия).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 15.45.

Противостояние совершенно разных стилей футбола. Ган-

цы играют ярко и чуть бесшабашно, азиатская команда бо-

лее дисциплинированная в обороне, но зрелищности не 

всегда хватает. Африканцы в первом туре оказали серьез-

ное сопротивление Португалии, подарив болельщикам «ве-

селый» матч с пятью голами (2:3). А южнокорейцы зарабо-

тали очко в турнирную таблицу благодаря рутиной нулевой 

ничье с Уругваем. Теперь фаворитом все-таки интуитивно 

кажется сборная Ганы.        

28 ноября. 19.00. Бразилия — Швейцария. Группа «G». 
Доха. Стадион «Стэдиум 974». 
Главный судья: Иван Бартон (Сальвадор). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 18.45.

Даже с учетом уже целого ряда сенсационных результатов 

на проходящем чемпионате мира Бразилия видится фаво-

ритом во встрече со среднего калибра европейской ко-

мандой. Южноамериканцы подходят к матчу в Дохе с сери-

ей из восьми подряд побед, одержанных в 2022 году. 

Причем в шести из этих игр Бразилия забивала соперникам 

более двух мячей.           

28 ноября. 22.00. Португалия — Уругвай. Группа «Н». 
Лусаил. Стадион «Лусаил Айконик». 
Главный судья: Алиреза Фагани (Иран). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

Ведомые великим бомбардиром Криштиану Роналду порту-

гальцы постараются взять принципиальный реванш за по-

ражение в матче 1/8 финала на чемпионате мира 2018 года 

в России (1:2).

Подготовил Владимир Ильин

СЕНСАЦИЯ После 
поражения от Марокко 
сборная Бельгии рискует 
не выйти в плей-офф

«Дьяволы» 
постарели

Илья Соболев

Сборная Бельгии — пока одно из главных разочарований 
чемпионата мира в Катаре. После натужной победы над 
Канадой (1:0) «красные дьяволы» бесславно уступили 
Марокко — 0:2.

Перед матчем с африканцами лидер бельгийцев Ке-
вин де Брюйне дал резкое интервью, в котором назвал 
шансы своей сборной на чемпионский титул «никаки-
ми». «Я думаю, наш шанс был в 2018 году. У нас хоро-
шая команда, но она стареет. Мы потеряли нескольких 
ключевых игроков. Скорее, смотрю на нас как на аут-
сайдеров».

Матч с Марокко 
показал, что слова 
де Брюйне — скорее, 
суровая правда жиз-
ни, нежели просто 
способ взбодрить 
партнеров. Блестя-
щее бельгийское 
поколение действи-
тельно постарело 
как-то стремитель-
но. Низкие скоро-
сти, безыдейность 
в атаке — вот, что от-
личает сборную Бельгии в Катаре, и это при живых Кеви-
не де Брюйне, Эдене Азаре и других.

И на их фоне — молодые, голодные до побед мароккан-
цы. Они могли открыть счет еще в первом тайме, но мек-
сиканский судья Сесар Рамос отменил взятие ворот из-
за офсайда. Но «атласские львы» взяли свое после пере-
рыва, забив дважды. Отличились Абдельхамид Сабири 
и Закария Абухляль.

В другом матче сборная Хорватии уверенно обыгра-
ла Канаду — 3:1. Встреча началась с гола североамери-
канцев, но «шашечные» к концу первого тайма усили-
ями Андрея Крамарича и Марко Ливайя не только оты-
грались, но и вышли вперед. После перерыва Крамарич 
оформил дубль. А точку уже в добавленное время поста-
вил Ловро Майер.

Теперь первое-второе места в группе «F» делят хо-
рваты и марокканцы, у которых по четыре очка. У бель-
гийцев три балла. В случае победы над Марокко «крас-
ные дьяволы» могли досрочно обеспечить себе выход из 
группы. А теперь они в последнем туре будут биться за 
место в плей-офф с Хорватией. И с нулем очков — канад-
цы, потерявшие шансы на выход из группы.

Мини-сенсация произошла и в группе «Е». Покорите-
ли Германии японцы неожиданно уступили Коста-Рике, 
которая после разгромного поражения от Испании была 
зачислена многими в слабейшие команды катарско-
го турнира. Но ЧМ-2022 не терпит такой категорично-
сти. Костариканцы нанесли по воротам соперника лишь 
один удар, и этого хватило для победы. Автор забитого 
мяча — Кейшер Фуллер.

В другом матче группы вчера встречались гранды — 
Испания и Германия. Результат встречи стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать.  

РАСКЛАДЫ Что нужно сборной Аргентины, чтобы выйти из группы

Путь Месси
Илья Соболев

С
борная Аргентины одер-
жала важнейшую победу 
над  Мексикой — 2:0 и про-

должает борьбу за выход в плей
-офф  чемпионата мира-2022.   

Лео продолжает
Один из главных сюжетов ка-

тарского турнира под названи-
ем «последний поход Лионеля 
Месси за кубком мира» мог по-
терять свою актуальность уже 

после второго тура группового 
этапа. Сенсационное пораже-
ние от Саудовской Аравии вку-
пе с победой поляков над теми 
же саудовцами (2:0) поставили 
«альбиселесте» («небесно-го-
лубые», одно из прозвищ сбор-
ной Аргентины) на край пропа-
сти. Проигрыш мексиканцам до-
срочно отправлял бы Аргентину 
домой.

Первый тайм в исполнении 
аргентинцев совсем не убедил. 
До перерыва они нанесли всего 

два удара. Это, к слову, антире-
корд «альбиселесте» на чемпио-
натах мира. Ну а после переры-
ва слово взял Месси. На 64-й ми-
нуте он из-за пределов штраф-
ной прицельно катнул мяч мимо 
голкипера мексиканцев Гильер-
мо Очоа. А на 87-й ассистировал 
Энцо Фернандесу, гол которого 
снял вопросы о победителе.

Кстати, Месси — первый иг-
рок, который отметился голевы-
ми передачами на пяти чемпио-
натах мира. А всего на счету Лео 

уже восемь голов и шесть пере-
дач на главных турнирах плане-
ты. Начиная с ЧМ-2006 по си-
стеме «гол+пас» больше только 
у Томаса Мюллера (10+6).

Как будем считать
Впрочем, вся личная стати-

стика Месси потеряет смысл, 
если сборная Аргентины не су-
меет пробиться в плей-офф. 
Рассказываем, что ей для этого 
нужно.

Сначала о критериях клас-
сификации команд в группах. 
Ниже они представлены в по-
рядке приоритетности.

1. Общее количество очков, 
набранных во всех групповых 
матчах.

2. Разница забитых и пропу-
щенных мячей во всех группо-
вых матчах.

3. Количество голов, забитых 
во всех групповых матчах.

Если у двух или более команд 
по данным критериям равен-
ство, в силу вступают дополни-
тельные.

4. Очки, набранные в мат-
чах между рассматриваемыми 
сборными.

5. Разница забитых и пропу-
щенных мячей в этих матчах.

6. Количество голов в этих 
матчах.

7 .  Очки фэйр-плей.  Тут 
подсчет ведетсят так: первая 
желтая карточка — минус очко. 
Непрямая красная карточка 
(вторая желтая) — минус три 
очка. Прямая красная карточ-
ка — минус четыре очка. Желтая 
и прямая красная — минус пять 
очков. Если и здесь равенство, 
а бывает всякое, то происходит

8. Жеребьевка оргкомитетом 
ФИФА.

Что нужно Аргентине?
Теперь к раскладам в группе 

«С». В плей-офф пробьются две 
лучшие команды квартета. Шан-
сы на выход из группы сохраня-
ют все четыре команды. В тре-
тьем туре состоятся матчи Ар-
гентина — Польша, Саудовская 
Аравия — Мексика. Победа над 
поляками гарантирует Месси 
и компании выход в плей-офф. 
Более того, в этом случае с вы-
сокой долей вероятности Арген-
тина займет в группе «С» пер-
вое место. Опередить ее сможет 

только Саудовская Аравия, если 
крупно обыграет мексиканцев.

Первое место в группе, ско-
рее всего, позволит сборной Ар-
гентины избежать встречи уже 
в 1/8 финала с действующими 
чемпионами мира французами, 
которые, если не случится ниче-
го экстраординарного, выигра-
ют группу «D».

Ничья оставляет аргентин-
цам шансы на выход в плей-офф, 
но лишь при благоприятном ис-
ходе параллельного матча. Это 
значит, что Саудовская Аравия и 
Польша тоже должны разойтись 
миром. Тогда южноамериканцы 
наберут с саудовцами по четыре 
очка, но окажутся выше по раз-
нице забитых и пропущенных 
мячей. Кроме того, сборную Ар-
гентины устроит и победа Мек-
сики, но с разницей не более чем 
в три мяча. Если «ацтеки» вы-
играют с разницей в три мяча, у 
сборных Аргентины и Мексики 
будет паритет не только по оч-
кам, но и по разнице забитых и 
пропущенных мячей. Тогда при-
дется сравнивать общее количе-
ство забитых мячей. Если и оно 
окажется одинаковым, выше бу-
дут аргентинцы за счет победы в 
личной встрече.

Поражение оставит сборную 
Аргентины за бортом 1/8 фи-
нала.  

НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД Чемпионат в Катаре поразил накалом фальшивых 
политических страстей и футбольными сюрпризами

К медалям на танке
Николай Долгополов

Д
авайте сразу забу-
дем о всем наносном, 
к игре отношения 
не имеющем. Пиво, 
ЛГБТ, радужные по-
вязки, которые реше-
нием ФИФА пока вне 
игры, отходят на зад-
ний план. А на первом 

он — красавец футбол.

Игра от кутюр
Красивый и стильный от 

кутюр футбол демонстриру-
ют французы, первыми не про-
бившиеся, а первыми из всех 
команд спокойно вышедшие в 
плей-офф. Стоны об отсутствии 
в составе нового обладателя 
«Золотого мяча» травмирован-
ного Карима Бензема потонули 
в грохоте аплодисментов всей 
до винтика отлаженной сбор-
ной Франции.

И только теперь, в Катаре, 
всем и каждому стало ясно, по-
чему шейхи-хозяева «ПСЖ» 
еще несколько лет назад не по-
жалели 135 миллионов евро за 
Килиана Мбаппе, выкупленно-
го у «Монако». А сейчас «Реал» 
готов одарить лично Килиана 
100-миллионным бонусом за 
один лишь переход и 50-мил-
лионным контрактом. И тут 
дело не в инфляции, а в вели-
чайших перспективах 23-летне-
го игрока. Он — настоящий танк. 
Таранит оборону, как тяжелен-
ная, прущая вперед машина, и 
изящно переигрывающий за-
щитников.

Явление Мбаппе на Кубке 
мира сравнимо со снисхожде-
нием с небес 17-летнего бра-
зильца Пеле на чемпионате 
мира-1958. С таким форвардом 
грех не выиграть первенство.

Много писалось, что луч-
шие годы Антуана Гризман-
на позади. 31 — солидный воз-
раст для становящегося все бы-
стрее футбола. Но чаши весов 
мастерства у француза равны, 
они взаимозамещают друг дру-
га: небольшая потеря скорости 
восполнилась приобретенной 
мудростью. Изумительное ви-
дение игры. Рискованные и до 
сантиметра выверенные пасы, 
которые напоминают переда-
чи великого испанца Ди Стефа-
но. Абсолютное отсутствие фут-
больной жадности, а она иногда 
губит игроков высокого класса. 
На поле тезка Сент-Экзюпери 
рубится только ради команды. 
Он превращает Мбаппе в насто-
ящего короля, находясь в то же 
время не в свите, а совсем ря-
дом и вместе.

Именно вместе с ними впер-
вые по-настоящему раскрыл-
ся Оливье Жиру. Его списали в 
запас все, кроме тренера сбор-
ной Дидье Дешама. При росте 
193 сантиметра — уже не тот. 
При возрасте в 36 — уже не так 
быстр. А он проводит пока луч-
ший футбольный отрезок жиз-
ни. Добавьте сюда надежней-
шего голкипера Уго Льориса и 
представьте всю эту компанию 

с Кубком мира-2022. Не правда 
ли, легко?

Выпали из строя
Лишь две сборные выглядят 

в Катаре катастрофически не 
к месту. Ну, без команды хозя-
ев это чемпионат не состоялся 
бы. Но катарцы вызывают лишь 
сострадание. Когда мяч попада-
ет к их хавбекам, бекам, кому 
угодно в голову лезет: только 
бы не упал, не отдал пас в ноги 
сопернику, лишь бы хоть как-
то доиграл эпизод. Да, это де-
бют, на который смотрят все-
гда снисходительно. А в данном 
случае — еще и с сочувственной 
болью.

Тяжелое впечатление произ-
водят футболисты Ганы. Они 
неплохо играют, техничны. Од-
нако чувство такое, будто при-
ехали в Катар для того, чтобы 

хорошенько поскандалить на 
поле. Если это так, то цель пол-
ностью достигнута.

Не уходят в вечность
Аргентинцу Лео Месси — 35, 

португальцу Криштиану Ро-
налду — 37. В последние пол-
тора десятилетия они делили 
между собой «Золотой мяч» и 
славу лучшего игрока мира. Те-
перь многие считают, что это-
му дуэту пора на покой. Сколь-
ко можно…

А сколько дали эти двое фут-
болу, став на 15 лет его симво-
лами. Сколько дают на чемпи-
онате в Катаре, забивая голы 
и воодушевляя своих полно-
стью подчиняющихся им това-
рищам по команде, да и трене-
рам. Сколько еще дадут, если 
перейдут в другие, гораздо бо-
лее далекие от Европы лиги, 

привлекая зрителей и мальчи-
шек из не слишком избалован-
ным футболом стран к игре.

Им суждено остаться вели-
кими. Да, у Роналду дурной ха-
рактер. Но мы же не собира-
емся затаптывать в землю ге-
ниального французского ак-
тера Жана Габена за то, что он, 
превратившись в крупного зем-
левладельца — лэндлорда, ра-
зорил крестьян соседей. Вот так 
и Криштиану. Резко сбавивший 
в скорости, но никому не отдав-
ший места искуснейшего фут-
больного технаря.

А Месси и его волшебная ле-
вая нога достойны изучения 
учеными светилами. Как мо-
жет невысокий, щуплый чело-
век так искусно использовать ее 
для забивания редких по красо-
те мячей. Откуда такой дар обя-
зательно появиться в нужном 
месте, для нанесения результа-
тивного удара, например тако-
го, как в субботнем матче с Мек-
сикой.

Настал, кажется, период, 
когда игроки благодаря многим 
благоприятным обстоятель-
ствам, живут в футболе гораз-
до дольше, чем в прошлом. И что 
в этом плохого. Нужно принять 
это к сведению, осмыслить, по-
нять и только приветствовать.

Клеймо на рту
Много сюрпризов, матчей, 

где фавориты уступают. Герма-
ния поразила в матче с ничем 
не примечательной Японией. 
Сначала думалось, что нем-
цы погрузились в политику, из 
которой так и не смогли вы-
плыть. Больше думали о радуж-
ной бессмыслице, чем о пред-
стоящем матче. Протестова-
ли, вышли на поле с заклеен-
ными в знак бессмысленного 
протеста ртами. Это, конечно, 
не могло не отвлечь от игры, 
уводило прочь от футбольно-
го поля.

И все же не этот дурацкий 
перфоманс привел к пораже-
нию 1:2. Германия выглядела 
самоуверенным мальчишкой, 
выскочившем на покорение 
неумелых самураев. Это без-
мятежное высокомерие, на-
строенность не на футбол, а на 
совсем иное, полное и совсем не 
оправданное пижонство само-
стоятельно лишь с легкой по-
мощью от японцев, сломало де-
сятилетиями отлаженный ме-
ханизм немецкой машины. Тут 
и речи не было о везении — не-
везении, результат — точно по 
проваленной сборной Герма-
нии игре.

Быть может, сказалось и от-

сутствие харизматичного тре-
нера Йоахиама Лева. За 15 лет 
он выдрессировал подопеч-
ных, знал, как укротить и во-
одушевить всех и каждого, а 
новый дрессировщик Ханс-Ди-
тер Флик забыл и хлыст, и пря-
ник где-то в раздевалке.

Чемпионат наказал нем-
цев строго. Но в том-то и дело, 
что первый групповой круг не 
очень-то показательный. Тут 
всегда случалось невероят-
ное, а потом все становилось 
на свои, классификацией ука-
занные места. Чудес на Кубках 
мира никогда не происходило. 
Пять раз чемпионат выигры-
вали все те же бразильцы, ан-
гличане, французы, уругвай-
цы и аргентинцы. Ну, добавим 
сюда еще и чемпиона Европы 
Португалию, пожалев о не про-
бившейся в Катар Италии. И не 
видно, после первого круга ко-
манды, которая бы смогла про-
рваться через этот плотней-
ший заслон.  

Игроки сборной Бельгии не смогли ни разу поразить ворота 
команды Марокко и заслуженно проиграли — 0:2.

Своей игрой за сборную Франции 
в Катаре Килиан Мбаппе доказыва-
ет, что по праву зарабатывает сотни 
миллионов евро.

Лионель Месси (№10) практически единолично спас сборную Аргентины от позора.

А К Ц Е Н Т

Явление Мбаппе на Кубке мира сравнимо 
со снисхождением с небес 17-летнего
бразильца Пеле на ЧМ-1958. С таким
форвардом грех не выиграть турнир

А К Ц Е Н Т

Победа в группе, скорее всего, позволит 
Лео Месси и компании избежать встре-
чи с действующим чемпионом мира 
сборной Франции уже в 1/8 финала

Кевин де Брюйне: 
Сборная Бельгии — 
хорошая команда, 
но она стареет. 
Смотрю на нас как 
на аутсайдеров
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ГРУППА «С»
И В Н П М О

Польша 2 1 1 0 2-0 4

Аргентина 2 1 0 1 3-2 3

Саудовская Аравия 2 1 0 1 2-3 3

Мексика 2 0 1 1 0-2 1

— Чемпионат мира в Катаре: 
все новости в спецпроекте «РГ»
rg.ru/qatar2022
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА В Катаре выбрали российского артиста, который споет 
на главном футбольном турнире четырехлетия

Хит прозвучит на пляже
Александр Алексеев

Е
динственным исполни-
телем из России, кото-
рый приглашен спеть в 

культурной программе чемпи-
оната мира по футболу в Ката-
ре, стал певец Вадим Капустин 
— вокалист и автор хитов трио 
романтического электронного 
рока Triangle Sun, поющего на 
английском.

Попутно этот музыкант, 
поющий красивые и чуть воз-
вышенные баллады и middle-
tempo, а также веско увле-
ченный стилистикой элек-
тронного new wave, собрал 
и свой сольный проект Isaac 
Nightingale. Тоже англоязыч-
ный. Романтичный, напев-
ный и собирающий достойную 
аудиторию на концертах.  

В его программе эмоцио-
нальные и энергичные мело-
дичные композиции, некото-
рым из которых хочется под-
певать хором. В том числе и на 
стадионах.

Теперь по приглашению 
оргкомитета 3 декабря на пля-
же Дохи Вадим Капустин вме-
сте со своими новыми коллега-
ми сыграет полуторачасовой 
сет на фестивале болельщи-
ков Qetai Fan Beach Fest, части 
официальной культурной про-
граммы чемпионата мира по 
футболу в Катаре. 

Певец и композитор Вадим 
Капустин, кстати, и сам фут-
больный болельщик. Поэто-
му понимает, что в этот раз 
ему придется выступать, как 
говорится, «за себя и за того 
парня». То есть и за нашу фут-

больную команду, волей чи-
новников отлученную от этого 
большого спортивного празд-
ника в Катаре….   

ЭКСКЛЮЗИВ Бывший хавбек португальской сборной 
Мануэл Фернандеш — о ЧМ, Роналду и фаворитах турнира

Криштиану еще в игре

Артур Нанян 

С
егодня в Лусаиле 
сборная Португалии 
с Криштиану Ронал-
ду в составе прове-
дет один из решаю-
щих для себя матчей 
на чемпионате мира 
против Уругвая. При 
определенных рас-

кладах в случае победы «евро-
пейские бразильцы» досрочно 
выйдут в плей-офф.

 Для достижения цели-мини-
мум на ЧМ португальцам, зани-
мающим первое место в группе 
«H», достаточно одолеть уруг-
вайцев. Вот только смогут ли 
они это сделать — большой во-
прос. Перед этой встречей ин-
тервью «РГ» дал бывший по-
лузащитник национальной 
команды Португалии и мо-
сковского «Локомотива», чем-
пион России Мануэл Фернан-
деш.  

 Смотрите матчи чемпио-
ната мира?

 МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Да, удалось 
посмотреть несколько игр пол-
ностью. Если честно, смотрю 
только те матчи, которые мне 
кажутся интересными. К при-
меру, Нидерланды с Эквадором, 
Аргентину с Саудовской Арави-
ей. Конечно, не мог пропустить 
игру Португалии с Ганой.

И как вам Португалия? По-
казалось, что в обороне не все 
так надежно. 

М А Н УЭ Л  Ф Е Р Н А Н Д Е Ш :  Не стал бы 
сильно критиковать защит-
ников. Оборона начинается с 
нападения. Если форварды не 

помогают прессинговать, от-
бирать мячи на чужой полови-
не поля, в таком случае огром-
ная нагрузка будет выпадать 
на хавбеков и защитников. Это 
проблема. А так, молодцы, на-
брали три очка, но концовка по-
лучилась нервозной. У Португа-
лии есть потенциал играть луч-
ше, доминировать. Надо испра-
вить ошибки, которые команда 
допустила в матче с Ганой. До 
перерыва я вообще не припо-
мню опасных моментов у ворот 
африканцев. Во втором тайме 
все поменялось, но, как я ска-
зал ранее, Португалии не уда-
лось спокойно довести дело до 
конца. 

Снова много разговоров про 
Роналду, что он уже не тот и 
ему следует завершить карье-
ру. Вы что думаете?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Ему скоро бу-
дет 38, конечно, он уже не тот, 
каким был 5—7 лет назад. И это 
нормально — любой игрок со 
временем теряет какие-то ка-
чества. Но Роналду по-прежне-
му важен для сборной и он мо-
жет решить эпизод. В футболе 
короткая память, люди порой 
забывают, что тот или иной че-
ловек сделал для националь-
ной команды или клуба. Про 
Криштиану всегда много гово-

рят, он постоянно в центре вни-
мания. А по поводу завершения 
карьеры — только сам Роналду 
должен решить, в какой момент 
он уйдет из спорта. 

Португалия может побо-
роться за победу на чемпиона-
те мира?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Пока не так 
много времени прошло, но я бы 
выделил три команды по итогам 
первого тура — Бразилию, Фран-
цию и Испанию. Думаю, Пор-
тугалия выйдет из группы, но 
в плей-офф будет сложно. Там 
ведь в соперниках будет кто-то 
из троицы Бразилия, Сербия 
и Швейцария. Не забывайте, 
что Португалия попала в сты-
ки, уступив в последнем туре 
квалификации дома сербам. А 
у швейцарцев всегда крепкая 
команда, они здорово высту-
пили в Лиге наций. Так что по-
смотрим. 

На чемпионате мира уже 
было несколько сенсаций: Ар-
гентина уступила Саудовской 
Аравии, Германия — Японии. 
Это говорит о слабости фаво-
ритов или силе середняков?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Здесь много 
факторов. У каждой сборной 
есть индивидуально сильные иг-
роки, которые могут в одиночку 

принести результат. Конечно, 
мы лучше знаем футболистов 
немецкой или аргентинской 
сборной, но как показывает 
чемпионат мира, у других ко-
манд тоже есть люди, способ-
ные на неожиданные решения. 
Наверное, в какой-то момент 
Аргентина и Германия потеряли 
концентрацию. Все мы понима-
ем, что они сильнее Саудовской 
Аравии и Японии, однако в фут-
боле бывают сенсации, особен-
но на первенстве планеты. 

Вокруг нынешнего ЧМ много 
разговоров не о футболе: о ра-
дужных повязках, каких-то 
акциях. Разве это не отвле-
кает от самой игры?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Это футбол, 
это чемпионат мира — весь мир 
следит за ним. И некоторые 
люди просто используют воз-
можность, чтобы заявить о себе. 
Если они так хотят этого — гово-
рите потом, ну или не так много. 
Чемпионат мира — это футболь-
ное соревнование, давайте го-
ворить о командах, игре, сенса-
циях. О том, что происходит на 
поле. 

Следите хотя бы краем глаза 
за чемпионатом России?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Нет, внима-
тельно не слежу. Перестал смот-
реть матчи с того момента, как 
покинул «Краснодар».

Не в курсе, что «Локомотив» 
проводит один из худших сезо-
нов за последние годы, идет на 
14-м месте?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Да, знаю, что у 
«Локомотива» все плохо, мы на 
связи с моим другом Андреем, 

он держит меня в курсе собы-
тий. Меня не удивляет происхо-
дящее с «Локомотивом».

Почему?
МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Когда я высту-
пал за «Локомотив», мы стано-
вились чемпионами, трижды 
брали Кубок, несколько раз за-
нимали второе место. Был про-
гресс. Мы играли вместе на про-
тяжении 3—4 лет, у нас была на-
стоящая команда. Нужно вы-
строить структуру, чтобы доби-
ваться успехов. Я так понимаю, 
в «Локомотив» пришли люди, 
которые не справились со свои-
ми задачами и которые ничем 
не помогли клубу.   

В активе Криштиану Роналду уни-
кальный рекорд — он забивал голы 
на пяти чемпионатах мира.

Организаторы фестиваля хотели, 
чтобы песня Капустина была 
на английском языке, но непременно 
с русской музыкальной традицией.

Судьям с трудом удалось разнять драку между игроками «Зенита» и «Спартака». 

А К Ц Е Н Т

3 декабря на пляже Дохи российский 
исполнитель Вадим Капустин сыграет 
полуторачасовой сет на фестивале 
болельщиков 

А К Ц Е Н Т

Фернандеш: Конечно, Роналду уже 
не тот, ему всё же 37. Но он очень важен 
для команды и может решить эпизод

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

БАСКЕТБОЛ Питерцы победили «Пари НН» 
и продолжают погоню за ЦСКА и Казанью 

«Зенит» преследует
Илья Трисвятский

В 
регулярном сезоне интернациональ-
ной Единой лиги начался второй круг. 
Действующий чемпион питерский «Зе-

нит» продолжает погоню за лидирующими 
ЦСКА и казанским УНИКСом. Вчера команда 
с берегов Невы на выезде победила нижего-
родский клуб «Пари НН» со счетом 72:67.

Перед началом заключительной четверти 
гости лидировали с внушительной разницей 
в полтора десятка очков — 56:41. Однако вол-
жане, руководимые главным тренером сбор-
ной России сербом Зораном Лукичем, пред-
приняли отчаянную погоню, сократив отста-
вание до дистанции в один точный дальний 
бросок — 65:68 за одну минуту и 12 секунд 
до завершения основного времени встре-
чи. И все же концовка осталась за питерца-
ми, чей испанский наставник Хави Паскуаль 
дает своим подопечным максимально четкие 
указания в сложные моменты матчей. 

Самыми результативными у победи-
телей стали француз Томас Эртель (17 очков) 
и американец Трей Томпкинс (15). В соста-
ве «Пари НН» ярко проявили себя еще один 
баскетболист из США Джеремейн Лав (19) 
и капитан команды Евгений Бабурин (17), 
установивший личный рекорд за карьеру 
в Единой лиге по перехватам (7). 

— Отмечу защиту соперников, они выну-
дили нас совершить 22 потери, поскольку 

действовали очень агрессивно, — сказал ру-
левой «Зенита» Хави Паскуаль. — Было тя-
жело на протяжении всего матча. Перед по-
следней четвертью мы владели комфортным 
преимуществом и должны были просто за-
вершить этот матч. Но в последний момент 
допустили фол при попытке трехочкового 
броска и чуть было не затащили себя в слож-
ную концовку.

В другом матче игрового дня наконец-то 
прервал серию неудач красноярский «Ени-
сей». Прежде сибиряки трижды уступали 
на своей площадке с разницей всего в два 
очка, в том числе и аутсайдеру чемпионата 
БК «Минск» (Беларусь). Вчера «Енисей» все 
же порадовал своих болельщиков, победив 
дома казахстанскую «Астану» — 89:76. Здесь 
новый бомбардирский рекорд текущего се-
зона установил американский разыгрываю-
щий красноярцев Анджело Уорнер, набрав-
ший 32 очка. 

В турнире лидируют: ЦСКА — 12 побед — 
0 поражений, УНИКС — 11-1, «Зенит» — 10-2, 
МБА (Москва) — 8-4, «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 6-6.  

СКАНДАЛ «Зенит» и «Спартак» мячей не забили, 
но получили шесть красных карточек 

В Катаре — футбол, 
в Питере — драка
Михаил Щербань

П
ока лучшие футбольные команды 
мира сражаются на полях Катара, 
в России клубы провели заключи-

тельные перед зимней паузой матчи груп-
повой стадии Кубка России. 

Правда, в Питере, где встречались «Зе-
нит» и «Спартак», зрители красивых мячей 
и виртуозных передач не увидели, зато ста-
ли свидетелями самой настоящей драки. 

После завершения основного времени 
матча (0:0) нервы у игроков не выдержали. 
Началось все с конфликта форварда «Спар-
така» Квинси Промеса и полузащитника 
«Зенита» Вильмара Барриоса, далее в дело 
включился защитник питерцев Родригао, 
который ногой ударил Шамара Николсона. 
После этого в рукопашную пошли запасные 
игроки и персонал двух команд. 

Арбитр встречи Владимир Москалев по-
сле консультаций с видеоассистентом по-
казал красные карточки сразу шестерым 
игрокам. У москвичей наказали Шамара 

Николсона, а также запасных Александра 
Соболева и Александра Селихова. У хозяев 
«красный свет» увидели Родригао, Барриос, 
а также Малком.

Вот как прокомментировал эпизод глав-
ный тренер «Зенита» Сергей Семак:

— Тяжелая игра, в которой больше было 
борьбы и эмоций, напряжения и фолов. 
Окончание вообще получилось нефутболь-
ным, к сожалению. Порог борьбы, который 
судья решил взять, был излишним. Много 
фолов пропускалось. Куча захватов... Если 
бы судья начал реагировать раньше, воз-
можно, стычки бы не было. Но мне, допу-
стим, странно: почему Барриоса удалили, 
а Промеса, как главного зачинщика, нет. 

Что касается результата матча, то в се-
рии пенальти хозяева одержали победу 
со счетом 4:2. Впрочем, «красно-белые» все 
равно заняли первое место в турнирной та-
блице группы «В» и теперь сыграют в верх-
ней сетке плей-офф Кубка. А «Зенит» отпра-
вится в матчи на вылет к клубам  Первой 
лиги.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Туктамышева вырвала 
первое место у подопечной Плющенко

Чей аксель круче
Анна Козина

Е
лизавета Туктамышева одержала вто-
рую победу в серии Гран-при России. 
После «золота» на этапе в Москве уче-

ница Алексея Мишина поднялась на выс-
шую ступеньку пьедестала в Перми.

«Серебро» на этих турнирах досталось 
подопечной Евгения Плющенко, 16-летней 
Софье Муравьевой. Причем второе пора-
жение оказалось гораздо обиднее первого. 
Соня лидировала после короткой програм-
мы, но в итоге уступила «Императрице» 
0,79 балла (239,15 против 239,94). Обе фи-
гуристки исполнили в произвольной про-
грамме по два акселя в 3,5 оборота. Но бо-
лее женственное, чувственное, осознанное 
катание Лизы оценили выше. 

Муравьева так расстроилась из-за упу-
щенной победы, что не нашла в себе сил по-
общаться с журналистами. Туктамышева 
же, которая за годы борьбы с юными сопер-
ницами привыкла философски реагировать 
на любые результаты, лишь пообещала «до-
бить» каскад «тройной лутц — тройной ту-
луп». На этом элементе она постоянно сдва-
ивает второй прыжок и теряет баллы. А ведь 
на чемпионате России и в финале Гран-при 

конкуренция будет намного сильнее, чем на 
этапах серии.

— В Перми я каталась, как мне показа-
лось, намного лучше, чем на этапе в Моск-
ве. Старалась хорошо исполнить враще-
ния, прыжки, — отметила Лиза. — Единствен-
ное, коварный каскад не могу пока сделать. 
Точнее на тренировках он получается. Надо, 
видимо, больше работать. Обидно за него. 
В целом два акселя, лутц, риттбергер. По 
ощущениям мне понравился прокат. Было 
легко. 

На этом триумф питерской группы не 
закончился. Победителем в турнире оди-
ночников стал ученик Татьяны Мишиной 
и Алексея Мишина Евгений Семененко. Он 
захватил лидерство после короткой про-
граммы и увеличил свое преимущество по-
сле произвольной, чисто исполнив все эле-
менты, в том числе три четверных прыжка: 
каскад «четверной тулуп — тройной тулуп», 
сольные четверные сальхов и тулуп. И это 
при том, что Семененко заработал две трав-
мы на показательных выступлениях в меж-
сезонье, поэтому на контрольных прокатах 
в конце сентября выступал только с трой-
ными прыжками. А сейчас близко подо-
брался к отметке в 300 баллов (292,99).  
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Фернандеш знаком нашим любите-
лям футбола по выступлению 
за «Локомотив».
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Прямая речь

Вадим Капустин,
певец и композитор: 
— Я невероятно взволнован, что 

совсем скоро вместе со своей ко-

мандой музыкантов выступлю на 

таком глобальном событии, как 

чемпионат мира по футболу! Это 

огромная честь для меня — пред-

ставлять Россию в Катаре. Мы с 

музыкантами сделаем все воз-

можное, чтобы зрители получили 

удовольствие от нашего концер-

та. Сейчас я в отличной вокаль-

ной форме, и это лучшее время, 

чтобы показать классное шоу. 

Уверен, получится очень краси-

вое и яркое выступление!

Глобальные спортивные события, 

такие как чемпионат мира по фут-

болу, притягивают к себе внима-

ние зрителей со всей планеты. 

Конечно, мне бы очень хотелось 

поддержать на этом грандиозном 

турнире нашу команду. Я искрен-

не надеюсь, что международные 

федерации изменят свое неспра-

ведливое отношение к нашим 

спортсменам и на следующем 

чемпионате будут играть наши 

футболисты.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 ноября, вторник, «Матч! Игра»
19.55. ЦСКА (Москва) — «Парма» (Пермский 

край). Прямая трансляция. 
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